
Директор Государственного 
литературного музея 
Дмитрий Бак — 
о новейших технологиях 
и отношениях 
государства и писателей

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор СПбГУ Николай Кропачев: Как три века 
Университет остается таким востребованным в стране и мире

Рожденный знать

Сергей Тихонов

К
ризис на Ближнем Восто-
ке сделал невозможным 
использование с таким 

трудом налаженных в прошлом 
году новых путей доставки неф-
ти, бензина и дизеля до Европы. 
После запрета ЕС на импорт 
российской нефти и топлива (в 
декабре 2022 года и в феврале 
2023 года соответственно) 
европейцы стали получать их из 
США, стран Ближнего Востока и 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР). Причем из АТР, 
больше всего из Индии, в Евро-
пу шло именно топливо, кото-
рое подчас производилось из 
российской нефти.

По данным Reuters, нефтя-
ной грузопоток через Суэцкий 
канал сократился вдвое. Но не 
произошло соразмерного роста 
перевозок через мыс Доброй 
Надежды, в обход Африки. По 
всей видимости, многие постав-

щики либо придержали отправ-
ку грузов, либо перенаправили 
их на другие рынки.

В Европе тем временем по-
шли вверх розничные цены на 
бензин и дизельное топливо 
(ДТ). Рост не особо большой  — 
2—5%, но произошел всего за 
две-три недели. Подорожание 
затронуло не все страны, а в 
основном находящиеся на юге и 
юго-западе Европы. Для них им-
порт топлива через Красное 
море и Суэцкий канал был наи-
более выгодным маршрутом. 
Близко и с наименьшими за-
тратами.

Нас, конечно, интересует, 
как этот рост цен в Европе мо-
жет затронуть Россию. Санкции 
против нашей страны и кон-
фликт на Ближнем Востоке де-
лают глобальный рынок сильно 
сегментированным, но связи 
пока не разорваны окончатель-
но. И если где-то топливо сильно 
дорожает, то в конечном итоге 
это может отразиться и в других 
частях света.

Как отмечает  ана литик 
Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов, стоимость нефте-
продуктов на оптовом рынке РФ 
(на бирже СПбМТСБ) растет 

вслед за мировыми. С 10 января 
биржевые цены на топливо уве-
личились в среднем на 15—18%. 
Отражение повышения опто-
вых цен на розничном рынке бу-
дет ограничивать ФАС, однако 
практика показывает, что через 
две-четыре недели они последу-
ют за биржевыми котировками. 

За нас сейчас сыграли сни-
жающиеся цены на нефть, кото-
рые упорно не хотят задержать-
ся на уровне выше 85 долл. за 
баррель (сейчас в районе 77 
долл. за баррель). Это сдержива-
ет рост цен на топливо не только 
в Европе, и остужает рынок, в 
том числе и российский.

По словам руководителя 
экономического департамента 
Института энергетики и финан-
сов Сергея Кондратьева, увели-
чение цен на ДТ (больше всего 
мы экспортируем его и мазут) в 
Европе и АТР приводит 
к тому, что растут экс-
портные цены.

Мария Агранович

С
тарейший россий-
ский вуз — Санкт-Пе-
тербургский госуни-
верситет — отмечает 
свое 300-летие вме-
сте с Российской 
академией наук — 8 
февраля. «Универси-
тет есть собрание 

ученых людей, которые наукам 
высоким… младых людей обуча-
ют» — так записано в Указе Пет-
ра Первого об основании при 
Академии наук университета. 
Чему и как, спустя три века, обу-
чают в СПбГУ? Кто пишет исто-
рию вуза в наши дни? Почему 
здесь так стремятся учиться и 
работать иностранцы? Об этом 
наш разговор с ректором СПбГУ 
членом-корреспондентом РАН 
Николаем Кропачевым.

Николай Михайлович, у СПб-
ГУ, Российской академии наук 
и у… вас день рождения в один 
день. Судьба?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Мое рождение 
именно в этот день чистая слу-
чайность. А вот все остальное — 
великая мудрость Петра Пер-
вого, принявшего решение о 
«триединстве» в создании Ака-

демии наук, университета и 
гимназии. Потому что наукам 
надо учить со школы, а пройдет 
еще немного времени, и я уве-
рен: кто-то скажет, что и с дет-
ского сада.

То, что «увидел» Петр Пер-
вый — могучий реформатор 
прошлого, реализовано и не 
должно распасться. Мы всегда 

рядом с академией. А как ина-
че? Качественное образование 
не может быть таковым, если 
не  отвечает  современным 
научным требованиям. Я не 
только про высшее образова-
ние, но и про школьное. Это и 
есть то самое триединство: 
гимназия, университет, акаде-
мия.

Три века сменились, десяток 
эпох. А что остается неиз-
менным в СПбГУ?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Как бы ни ме-
нялся университет, главное его 
предназначение, для чего со-
здавался и он, и академия, — от-
вечать насущным потребно-
стям страны. Меняются прио-
р и те т ы ,  н а п р а в л е н и я ,  н о 
основная задача остается неиз-
менной. Его история — прежде 
всего история людей, которые 

в разные времена принимали 
решения, совершали поступки 
во благо нашей Родины.

Здесь учились Ломоносов, 
Тургенев, Врубель, Блок, Ме-
режковский, читал лекции Го-
голь. Бывал здесь и Пушкин, 
работал Бродский. Девять Но-
белевских лауреатов, два лау-
реата премии Филдса, олим-
пийские чемпионы, перво-
открыватели, политические 
деятели и множество выдаю-
щихся ученых.

Более того — среди наших 
выпускников два президента 
России: Владимир Владимиро-
вич Путин и Дмитрий Анато-
льевич Медведев. Мы 
гордимся этими име-
нами! 

ЭКСПОРТ Подорожание топлива в ЕС не должно затронуть Россию
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Историю Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета сегодня 
пишем все мы.

А К Ц Е Н Т

Девять Нобелевских лауреатов, 
два президента страны, классики 
русской литературы, 
выдающиеся ученые — выпускники 
Санкт-Петербургского университета

А К Ц Е Н Т

На биржевые цены топлива в России 
сейчас больше всего влияют объемы 
его производства и действия регулятора

Вертолет МЧС
потерпел крушение 
в Карелии: 
версии 
случившегося

Сергей Караганов: 
Для поворота 
на Восток нужна 
«сибиризация» 
России

Александр Бастрыкин 
защитил вдову 
ветерана Великой 
Отечественной 
войны

Олимпийская чемпионка 
Мария Ласицкене 
о любви к прыжкам
в высоту и борьбе 
с планкой
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КАДРЫ Компании стали 
чаще отменять удаленку 
для начальников

Снова в офис

Ирина Жандарова

Компании отказываются от начальников на удаленке. 
Они чаще других сталкиваются с требованием рабо-
тать в офисе. Кроме того, компании стали строже отно-
ситься к дисциплине и закреплять графики посещения 
офисов.

Большинство компаний приходят к выводу, что ру-
ководители должны трудиться в офисе или посещать 
его хотя бы несколько раз в неделю. Это показывает 
анализ вакансий, проведенный компанией UTEAM. 
Только 4% руководителей могут претендовать сегодня 
на работу в удаленном формате, сообщили в Superjob. 
В то время как для некоторых линейных сотрудников 
доля таких вакансий доходит до 20—25%. В основном 
речь идет о менеджерах по продажам, особенно по ра-
боте с ключевыми клиентами компании, операторах 
кол-центров, инженерно-техническом персонале, 
проектировщиках и специалистах.

Чаще всего с требованием работать в офисе сталки-
ваются руководители направлений, начальники отде-
лов и групп, администраторы, отмечают опрошенные 
«Российской газетой» эксперты. То есть те руководи-
тели, которые непосредственно контролируют работу 
сотрудников на месте и соблюдение дисциплины. В 
меньшей степени это относится к топ-менеджменту. 
Специалисты высшего звена чаще других работают 
удаленно, говорит Марина Лопатина, эксперт Инсти-
тута социального анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС. Так как они наиболее опытные работ-
ники, к ним выше уровень доверия, их произ-
водительность уже известна, отмечает она.

ОБЩЕСТВО Канадский 
фермер переехал 
в Нижегородскую область

Свой среди 
своих

Оксана Ильина, 
«Российская газета», Нижний Новгород

Аренд Фейнстра вместе с супругой и девятью детьми 
сейчас подыскивает землю в деревне. Как вариант — 
нижегородское село Бармино. Именно здесь может по-
явиться канадская ферма: 39-летний канадец послед-
ние 15 лет разводил коров, коз и пчел, продавал мясо и 
мед. В России собирается делать то же самое.

«Здесь мы надеемся восстановить модель нашей се-
мейной фермы и расширить ее, а также запустить роз-
ничную часть нашего бизнеса, используя все навыки. 
Также мы бы хотели создать дополнительные рабочие 
места для тех, кто хочет заниматься сельским хозяй-
ством», — признался Аренд.

В Нижнем Новгороде канадец стал настоящим ге-
роем и пояснил журналистам, что на Западе на него 
смотрели как на сумасшедшего. Впрочем, и в 
России реакция на переезд поначалу тоже 
была неоднозначной. 

ПРОЕКТ Правительство 
не поддержало 
идею обязать застройщиков 
выполнять рекламные 
обещания

Наведут красоту

Владислав Куликов, 
Марина Трубилина

Правительство России подготовило отрицательный 
отзыв на законопроект, обязывающий застройщиков 
соблюдать рекламные обещания. Поэтому нам по-
прежнему надо будет с большой осторожностью чи-
тать рекламные буклеты.

С инициативой выступила группа депутатов. Доку-
мент уже внесен в Госдуму и включен в примерную по-
вестку работы парламента на весеннюю сессию.

Логика в предложении, конечно, есть. По большому 
счету, да и по-человечески можно понять желание ав-
торов законопроекта защитить нас от разного рода 
замков на песке и безответственных обещаний со сто-
роны застройщиков. В рекламных буклетах часто 
представляют будущий жилой комплекс настоящим 
райским уголком — с зонами барбекю, тихими аллея-
ми, беговыми дорожками и прочее, и прочее, и прочее. 
А на деле часто получается убитая многоэтажка с уны-
лыми дворами. Настоящий человейник. Так почему бы 
не заставить строителей говорить прямо, что нас 
ждет?

Однако, увы, благие пожелания оказались слишком 
благими. Как часто бывает, розовые мечты не выдер-
живают столкновения с реальностью. А реальность та-
кова, что, как объясняют правительственные 
эксперты, предложенные нормы могут сде-
лать рекламу новостроек невозможной. 
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Австралийский доллар  59,3812
Азербайджанский манат  53,6726
Армянский драм**  22,5833
Белорусский рубль  28,3171
Болгарский лев  50,7714

Бразильский реал  18,4449
Венгерский форинт**  25,5055
Вон Республики Корея***  68,5628
Вьетнамский донг****  38,0911
Гонконгский доллар  11,6859

Грузинский лари 34,1889
Датская крона  13,3218
Дирхам ОАЭ  24,8450
Доллар США  91,2434
Евро  98,2279

Египетский фунт*  29,5354
Индийская рупия*  10,9734
Индонезийская рупия****  58,1613
Казахстанский тенге**  20,2206
Канадский доллар  67,8188

Катарский риал  25,0669
Киргизский сом*  10,2028
Китайский юань  12,6335
Молдавский лей*  51,2192
Новозеландский доллар  55,2205

Новый туркменский манат  26,0695
Норвежская крона*  87,2049
Польский злотый  22,6725
Румынский лей  19,7198
СДР  121,6110

Сербский динар**  83,9810
Сингапурский доллар  67,8692
Таджикский сомони* 83,2596
Таиландский бат*  25,5709
Турецкая лира*  30,0134

Узбекский сум****  73,2996
Украинская гривна*  24,2864
Фунт стерлингов  115,4868
Чешская крона*  39,9262
Шведская крона*  88,1255

Швейцарский франк  104,8413
Южноафриканский рэнд*  48,1335
Японская иена**  61,3483
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Предлагается 
распространить дачную 
амнистию на сараи

Приспособят 
под дачу

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, распространяющий 
правила «дачной амнистии» на хозяйственные по-
стройки. С инициативой выступила группа сенаторов 
и депутатов, в том числе первый заместитель председа-
теля Совета Федерации Андрей Турчак, председатель 
Комитета СФ по конституционному законодательству 
и государственному строительству Андрей Клишас и 
председатель Комитета Госдумы по госстроительству и 
законодательству Павел Крашенинников.

Павел Крашенинников сообщил «РГ», что с 2006 
года «дачной амнистией» воспользовались более 15 
миллионов заявителей. Однако, по его словам, есть во-
просы, требующие более детальной и глубокой прора-
ботки. Поэтому продолжается разработка документов 
в развитие «дачной амнистии».

«Законопроект мы условно разделили на блоки. В 
первом речь идет об упрощенной регистрации хозяй-
ственных построек на дачных участках — бани, сараи, 
летние кухни, — пояснил Павел Крашенинников. — Сей-
час для этого требуется выполнение кадастровых ра-
бот, подготовка декларации об объекте и так далее. Мы 
предлагаем упрощенный порядок, чтобы граждане 
тратили меньше времени и финансов на регистрацию 
таких объектов».

Сведения о таких объектах будут вноситься в ЕГРН 
на основании техпаспортов или оценочной документа-
ции. При этом необходимо соблюдать следующие усло-
вия: до 1 января 2013 года постройки были учтены в 
техническом или государственном реестре домовладе-
ния, а также у человека должно быть право на соответ-
ствующий земельный участок.

Во втором блоке проекта закона речь идет об упро-
щении порядка регистрации домов, поделенных для 
проживания нескольких семей.  

АВИА Детей и родителей 
запретят рассаживать 
по разным местам 
в самолете 
на время полета

Всегда вместе

Валерия Лобко

В Госдуме готовят законопроект, согласно которому 
в самолетах запретят рассаживать по разным местам 
родителей и детей. Об этом сообщили в Комитете ГД 
по защите семьи, вопросам отцовства, материнства и 
детства.

В конце 2023 года Генпрокуратура РФ уже рассы-
лала подобные рекомендации авиакомпаниям, однако 
перевозчики по-разному интерпретировали инфор-
мацию. Таким образом, единых правил, регулирую-
щих рассадку пас-
сажиров с детьми в 
самолете, на рынке 
пока нет.

«Разработка за-
конопроекта сей-
час находится на 
начальном этапе, — 
рассказывает пер-
вый зампред Коми-
тета Госдумы по 
защите семьи, во-
просам отцовства, 
материнства и дет-
ства Татьяна Буц-
кая. — Сейчас нам 
важно утвердить 
сам факт того, что ребенок должен летать вместе с ро-
дителями без дополнительной оплаты и определить 
возраст детей, попадающих под данные правила». По-
сле этого будут собраны и проанализированы все во-
просы, которые возникают у родителей, экспертов и 
авиакомпаний, и прописаны ответы на них. Это помо-
жет в полной мере осуществить задуманное, добавила 
депутат.

Существует несколько вариантов возраста детей, 
для которых запрет на рассадку с родителями в само-
лете будет актуален. Сейчас авторы законопроекта 
рассматривают такие  варианты: пассажиры до 12 или 
до 14 лет, а в случаях инвалидности — до 18.

На вопрос о сроках реализации проекта Татья-
на Буцкая отметила, что разработка поправок в Воз-
душный кодекс РФ зависит не только от Комитета ГД 
по защите семьи, вопросам отцовства, материнства 
и детства, но и от правовых управлений. Из-за это-
го назвать точную дату вступления в силу поправок 
сложно.

«Конечно, хотелось бы внести корректировки в 
правила рассадки детей и родителей в самолете как 
можно раньше. Мы понимаем, что впереди летний се-
зон, а время летит быстро, поэтому будем делать со 
своей стороны все возможное для быстрого внесения 
поправок в Воздушный кодекс РФ», — отмечает она.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил план развития органического 
сельского хозяйства

Всходы по новым стандартам
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин утвердил 
п л а н  д е й с т в и й  д л я 

расширения производства в 
России органических продук-
тов. Важно, чтобы большее ко-
личество граждан могли их при-
обретать, поэтому необходимо 
обеспечить доступность таких 
товаров для массового покупа-
теля, заявил он на оперативном 
совещании со своими замести-
телями.

Органическое сельское хо-
зяйство считается одним из 
перспективных направле-
ний аграрной отрасли. В таком 
производстве не используют-
ся минеральные удобрения и 
химические вещества. В про-
шлом году правительство одо-
брило стратегию развития это-
го направления до 2030 года. 
Она предполагает увеличение 
объем производства конечной 

органической продукции для 
внутреннего рынка с 9,1 милли-
арда рублей в 2021 году до 114,5 
миллиарда. Ежегодный прирост 
должен достичь 20,7%.

Теперь стратегия получила 
план конкретных действий из 
16 пунктов. «Документ преду-
сматривает разработку соот-
ветствующих национальных 
стандартов и внедрение для 
предпринимателей дополни-
тельных стимулов, которые по-
могут ускорить создание пере-
довых агротехнологий, стар-
тапов и инноваций. Это так-
же позволит производителям 
увеличить посевные площади, 
расширить необходимую ин-
фраструктуру», — отметил Ми-
хаил Мишустин.

Основные мероприятия пла-
на направлены на продвиже-
ние органической продукции 
на внутреннем рынке. Для это-
го организуют презентации, 
выставки, подготовят инфор-

мационные и образовательные 
программы. Производителям, 
занимающимся выпуском ор-
ганических товаров, посодей-
ствуют для расширения доли на 
внешних рынках. «Значитель-
ное внимание будет уделяться 
подготовке квалифицирован-
ных специалистов в этой сфере, 
в том числе с помощью запуска 
новых образовательных про-
грамм на базе ведущих отрасле-
вых вузов», — сказал премьер. 
Ведущие аграрные вузы страны 
должны запустить программы 
профессиональной подготов-
ки и переподготовки специали-

стов для ведения органическо-
го сельского хозяйства. На базе 
высших учебных заведений пла-
нируется создание агротехноло-
гических хабов и научно-произ-
водственных молодежных цен-
тров по развитию этого сектора.

Отдельным пунктом плана 
прописано заключение согла-
шения о порядке признания ор-
ганической продукции в Евра-
зийском экономическом союзе 
(ЕАЭС). Оно может быть подго-
товлено уже к концу 2024 года.

Вопросы ЕАЭС Михаил Ми-
шустин обсуждал с коллегами 
на прошлой неделе в Алма-Ате. 

Детально говорили о совмест-
ных инициативах, реализация 
которых приносит ощутимые 
результаты для всех участников, 
например, «Евразийский агро-
экспресс», рассказал глава каб-
мина: «Он помогает ускоренно 
доставлять сельхозпродукцию и 
продовольствие железнодорож-
ным транспортом. Мы будем на-
ращивать перевозки, внедрять 
технологии бесшовной транс-
граничной логистики как вну-
три союза, так и с нашими бли-
жайшими соседями. И, конеч-
но, продолжится модернизация 
имеющейся и строительство но-
вой инфраструктуры».

Евразийский межправитель-
ственный совет также уделил 
внимание созданию благопри-
ятных условий для развития 
электронной торговли в стра-
нах «пятерки». «Перед нами 
стоит задача по формированию 
единых правил функциониро-
вания рынка интернет-коммер-
ции в интересах граждан и пред-
принимателей», — заявил Ми-
шустин.  

КОНТРОЛЬ 

Мораторий 
на проверки 
улучшил 
бизнес-климат

ДЕЛОВОЙ 
ПОДХОД
Екатерина Свинова

Продленный правительством 
на 2024 год мораторий на про-
ведение проверок предприни-
мателей оказал позитивное 
влияние на деловой климат, 
считают эксперты. Но они до-
бавляют, что ограничение ре-
визий не дает объективно оце-
нить контрольно-надзорную 
деятельность после ее рефор-
мирования.

«Безусловно, мораторий 
показал свою эффективность, 
именно поэтому его и продли-
ли», — заявил «РГ» председатель 
Комитета Госдумы по малому 
и среднему предприниматель-
ству Александр Демин.

По его мнению, инициатива 
не несет потенциального вре-
да для потребителей. Посколь-
ку проверки, которые согласо-
вываются с прокуратурой по 
каким-то жалобам или в той 
сфере, где есть потенциальная 
угроза жизни и здоровью гра-
ждан, все равно проводятся, в 
том числе и внепланово.

Единственный момент, на 
который парламентарий обра-
тил внимание, — это отсутствие 
объективной оценки реформы 
контрольно-надзорной дея-
тельности (КНД) в связи с про-
длением моратория.

«В КНД произошли по-
слабления, она стала работать 
больше превентивно, нежели 
карательно. То есть мы стре-
мимся не наказывать за ка-
кие-то нарушения, а делать так, 
чтобы этих нарушений было 
как можно меньше. Однако из-
за того, что есть мораторий, мы 
не можем оценить, насколько 
эффективно после реформы 
работает система контрольно-
надзорной деятельности», — по-
яснил он.

Мораторий на проверку биз-
неса и работодателей может 
иметь как положительные, так 
и отрицательные последствия, 
полагает эксперт по вопросам 
правовой защиты бизнеса МГО 
«ОПОРЫ РОССИИ» Лариса 
Науменко.

«Отсутствие проверок поз-
воляет бизнесу сосредоточить-
ся на своей основной деятель-
ности и повышении своей эф-
фективности», — считает она.

Однако эксперт предполо-
жила, что мораторий также 
может создать риск для обще-
ственной безопасности и прав 
работников.  Недобросовест-
ные работодатели могут нару-
шать законодательство из за от-
сутствия ревизий.

«Необходим баланс между 
облегчением бизнес-деятельно-
сти и снижением безопасности 
и соблюдением прав работни-
ков. Эффективный мораторий 
должен быть временным и дол-
жен сопровождаться мерами 
по обеспечению правопорядка 
и контроля за соблюдением за-
конодательства», — заключила 
Науменко.

Ранее премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин на заседа-
нии кабмина заявил, что мора-
торий не коснется тех объек-
тов, что отнесены к категориям 
высокого и чрезвычайно вы-
сокого риска, а также в случа-
ях угрозы жизни и здоровью 
граждан, безопасности стра-
ны и при срабатывании специ-
альных индикаторов, которые 
свидетельствуют о вероятном 
нарушении обязательных тре-
бований.

Глава правительства доба-
вил, мораторий хорошо себя за-
рекомендовал, позволил почти 
в пять раз снизить количество 
проверок по сравнению с 2019 
годом. Бизнес  смог больше ре-
сурсов направить на выполне-
ние своих текущих задач и на 
расширение проектов и освое-
ние новых рынков сбыта.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил показатели «Интер РАО»

Энергия роста

Татьяна Замахина

П
резидент РФ Влади-
мир Путин назвал 
впечатляющими 
показатели элек-
троэнергетической 
компании «Интер 
РАО» по итогам про-
шлого года. Об этом 
он заявил в ходе 

встречи с ее руководителем Бо-
рисом Ковальчуком. По прось-
бе российского лидера его собе-
седник рассказал о ситуации в 
западной энергетике, сравнив ее 
с российской.

«У вас одна из самых круп-
ных энергетических компаний. 
Я посмотрел результаты работы 
за прошлый год. Они очень впе-
чатляют, — сказал глава государ-
ства. — И рост выработки элек-
троэнергии, и рост численности 
персонала, и чистая прибыль 
135 млрд рублей».

Как заявил Ковальчук, инве-
стиции «Интер РАО» в 2024 году 
составят около 160 млрд рублей. 
«Помимо всего прочего, у нас 
создана большая финансовая 
подушка, — сообщил он. — Компа-
ния не имеет долгов и имеет се-
рьезный запас средств на счетах. 
На сегодняшний момент мы на-
чинаем активный период инве-
стиций». Он добавил, что выруч-

ка компании с 2009 года по 2023 
год увеличились с 68 млрд руб-
лей до 1,35 трлн рублей.

Президент попросил расска-
зать, что происходит с энергопо-
треблением на Западе в послед-
нее время. Ковальчук отметил, 
что в целом ряде стран Запада по 
итогам 2023 года было зафикси-
ровано снижение на 15—20%. В 
то время как в России за послед-
ние три года отмечался рост по-
требления на 8,4%.

В такой ситуации на Запа-
де активно переходят на уголь. 
Доля угольной генерации в це-
лом ряде стран превысила в 
несколько раз долю угольной 
выработки в России. И это не-
смотря на то, что «коллеги» на 
Западе говорили, что они стре-
мятся к экологической эко-
номике и борются с выброса-
ми СО

2
, пояснил Ковальчук. 

Причем цены, как говорится, 
зашкаливают. В качестве при-
мера страны, где сейчас наблю-

дается дефицит энергии и рез-
кий скачок стоимости, он при-
вел Финляндию. Там несколько 
недель назад цена дошла до 900 
евро за мегаватт-час, в России 
же она составляет 25 евро. Та-
кая ситуация стала следстви-
ем санкционных ограничений. 
«Были приняты, например, 
финнами — это наш традицион-
ный рынок — соответствующие 
решения, и привело это к тому, 
что те резервы, которые раньше 
брались у нас с Северо-Запад-
ной ТЭЦ, из энергосистемы РФ, 
теперь отсутствуют», — отметил 
Ковальчук.

Путин добавил, что уголь-
ная генерация выросла также и 
в Центральной Европе. «В Гер-
мании, да, тоже был скачок, по-
тому что нечем было выраба-
тывать электроэнергию, — под-
твердил Ковальчук. — Поэтому 
мы оцениваем ситуацию в их 
энергетике как крайне негатив-
ную».  

Борис Ковальчук сообщил президенту о росте выручки компании до 1,35 трлн рублей.

Михаил Мишустин: Важно, чтобы возможности приобретения органических продуктов были у большего числа людей.

А К Ц Е Н Т

Основные мероприятия плана 
направлены на продвижение органиче-
ской продукции на внутреннем рынке

А К Ц Е Н Т

Доля угольной генерации в целом ряде 
стран превысила в несколько раз долю 
угольной выработки в России

Между тем

Программой «Дальневосточная и арктическая ипотека» смогут 

воспользоваться участники СВО и члены семей погибших в связи с 

выполнением ее задач. Эти и другие поручения дал президент РФ Вла-

димир Путин по итогам своей рабочей поездки в Архангельскую об-

ласть11 декабря прошлого года.

Согласно одному из них, правительству поручено до 1 марта изменить 

условия программы «Дальневосточная и арктическая ипотека» - с це-

лью распространения ее на вышеуказанные категории граждан. Уточ-

няется, что это следует сделать без учета предусмотренных в про-

грамме условий, касающихся возраста и семейного положения гра-

ждан. Кроме того, изменения должны предусматривать отмену требо-

ваний о наличии стажа работы по специальности для педагогических 

работников и работников медицинских организаций. При этом доку-

мент предписывает увеличить до 9 млн рублей предельную сумму 

ипотечного кредита по программе «Дальневосточная и арктическая 

ипотека». Речь о средствах на покупку жилья на вторичном рынке или 

жилого помещения с земельным участком, находящегося на террито-

рии моногородов. Оговаривается, что общая площадь такого жилья 

не должна превышать 60 квадратных метров. Президент также пору-

чил определить стоимость одного квадратного метра общей площади 

жилого помещения, которая учитывается при реализации даннной 

программы. При этом он указал исходить из реальных рыночных цен 

на жилье в Арктической зоне РФ. Правительство также должно 

предложить, как менять стоимость одного квадратного метра общей 

площади жилого помещения, учитываемой при переселении граждан 

из аварийного жилищного фонда в Арктической зоне. Ответственным 

назначен премьер-министр Михаил Мишустин.

Еще одно поручение президент дал по итогам встречи с победителями 

и призерами финала чемпионата по профессиональному мастерству 

«Профессионалы». Директору ФСБ Александру Бортникову поручено 

рассмотреть вопрос о расширении перечня специальностей, по кото-

рым смогут учиться женщины, в том числе и в Академии ФСБ. Доклад 

об исполнении этого поручения он ожидает до 1 июня.

Ребенок должен 
летать вместе 
с родителями без 
дополнительной 
оплаты, но нужно 
определить 
возраст 

Мораторий 
не коснется 
объектов, 
которые 
отнесены к группе 
высокого 
и чрезвычайно 
высокого риска, 
а также в случае 
возникновения 
угрозы здоровья 
и жизни, 
безопасности

Посадка в самолете пассажиров с детьми на соседних местах 
обеспечит безопасность и комфорт перелета.

ОФИЦИАЛЬНО

Михаил Мишустин уточнил прави-

ла назначения единого пособия на 

детей добровольцев. Единовре-

менные выплаты не будут учиты-

ваться при оценке нуждаемости 

семей для получения поддержки в 

связи с рождением и воспитанием 

ребенка. Решение, в частности, ка-

сается единовременных выплат 

добровольцам после полученного 

ущерба жизни и здоровью в ре-

зультате участия в боевых дей-

ствиях. Ранее правительство пере-

стало учитывать доходы мобили-

зованных при оценке нуждаемо-

сти их семей для получения едино-

го пособия.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРСЕНАЛ

ПРОТИВ ЛОМА У ДРОНА НЕТ ПРИЕМА

Сергей Птичкин

Т
учи вражеских беспилот-
ников, как назойливые 
комары, висят над пози-

циями наших войск в зоне СВО. 
Одолеть их, кажется, невоз-
можно. Даже системы радио-
электронной борьбы, эффек-
тивные вчера, сегодня все чаще 
дают сбои. А ведь почистить 
небо от «трутней» вполне ре-
ально.

Для уничтожения крупных 
беспилотников используются 
зенитные ракеты. Но вот что де-
лать с летающей мелочью вро-
де FPV-дронов, которых стано-
вится все больше? Они несут 
небольшие по массе заряды 
взрывчатых веществ, зато отли-
чаются высокой маневренно-
стью и точностью наведения на 
цель. Хорошо подготовленные 
операторы научились заводить 
такие беспилотники под защит-
ные козырьки над бронетехни-
кой и бить в уязвимые места на 
крыше башни или корпуса.

Многие из тех, кто прошел 
спецоперацию или участвует 
в ней сейчас, считают — для на-
дежной защиты необходима 
стена из кинетических средств 
поражения, то есть снарядов 
и пуль. Обеспечить ее могут 
только многоствольные зенит-
ные автоматы. Они у нас есть, 
но почему-то используются не 
в обязательном, а чуть ли не 
в инициативном порядке.

 В 1964 году на вооружение 
Советской армии стали посту-
пать ЗСУ-23-4 «Шилка». По-
строена самоходная зенитка 
была на базе танка ПТ-76, имела 
счетверенную автоматическую 
пушку калибра 23-мм, хоро-
ший для своего времени радар 
и очень качественную систе-
му управления огнем. Ничего 
подобного по реальной эффек-
тивности на Западе тогда не су-
ществовало даже в проектах.

ЗСУ-23-4 служили в Совет-
ской армии десятилетиями. Во 
время войны в Афганистане, 
в которой участвовал наш огра-
ниченный контингент, «Шил-
ки» оказались самым эффек-
тивным боевым средством при-
крытия армейских колонн, хотя 
с воздуха колонны не атакова-
ли. Зато малокалиберные зе-
нитки прекрасно били душма-
нов, укрывавшихся за глиняны-
ми дувалами и в «зеленке».

Эти установки оказались 
очень популярными в мире, 
в большом количестве их заку-

пали десятки стран. В Арабо- 
израильской войне 1973 года 
огнем «Шилок» было уничто-
жено более тридцати израиль-
ских боевых самолетов и вер-
толетов.

Пришли новые технологии, 
появились новые системы ПВО, 
например ракетно-пушечная 
«Тунгуска». ЗСУ-23-4 сняли 
с вооружения, производство их 
в 1982 году прекратили.

Тем не менее эти зенитные 
самоходные установки оста-
вались в арсеналах, их модер-
низировали.  Обновленные 

ЗСУ-23-4 получили более со-
вершенные радары, новейшие 
оптико-электронные системы 
наведения, цифровые системы 
управления огнем, а еще ПЗРК 
«Игла» на башни. В зоне их по-
ражения — а это (с использова-
нием ракет) 5 км по диаметру 
и высоте — не мог пролететь ни 
один воздушный объект.

С поставками за рубеж у ка-
чественно обновленных «Ши-
лок» все в порядке. Так поче-
му их почти нет в зоне СВО? 
Ведь новые радары ЗСУ-23-
4 прекрасно видят беспилот-
ники средних размеров, не го-
воря уже о крупных. А малень-
кие FPV-дроны отслеживаются 
оптико-электронными систе-
мами. 23-мм пушки «Шилок» 
обеспечивают высокую плот-
ность огня и эффективно рабо-
тают по наземным целям.

Кстати, опираясь на опыт 
проектирования и эксплуата-
ции этой советской зенитной 
самоходной установки, на Запа-
де стали создавать нечто похо-
жее. В 1973 году Бундесвер по-
лучил «Гепард». Это была зе-
нитная пушечная установка на 
базе танка «Леопард-1», имев-
шая два скорострельных ору-
дия калибра 35-мм и очень каче-
ственную систему управления 
огнем. Правда, стоил он в десят-
ки, если не в сотни раз дороже 
«Шилки». Сейчас ФРГ постав-
ляет «Гепарды» ВСУ. И надо ска-
зать, они оказались очень эф-

фективными в борьбе со мно-
гими нашими беспилотниками.

В других странах при созда-
нии войсковых ствольных си-
стем ПВО пошли несколько 
иным путем. В США, например, 
упор сделали на шестистволь-
ные пушки. Расход снарядов 
у них огромный, зато и плот-
ность огня почти запредельная. 
Даже без точного прицеливания 
лавина стали сносит все, что на-
ходится в зоне обстрела.

Однако и у нас есть, мож-
но сказать, идеальное много-
ствольное автоматическое 
орудие, которое без особых 
проблем можно адаптировать 
к наземным условиям. Это 
авиационная шестистволь-
ная пушка ГШ-6-23М калибра 
23-мм, имеющая самую высо-
кую в мире скорострельность — 
до 10 000 выстрелов в мину-
ту. На вооружение ее приня-
ли в 1974 году. Она стоит на 
фронтовых бомбардировщиках 
Су-24 и перехватчиках Миг-31.

Авиационная ГШ-6-23 со 
всем оснащением имеет дли-
ну 140 см и ширину 25 см. Сама 
пушка весит всего 76 кг, бое-
комплект из 500 снарядов весит 
около 160 кг. По весу и габари-
там ее можно установить на лю-
бой бронетранспортер и даже 
в кузов грузовика. А система на-
ведения и управления огнем — 
это дело не такой уж и сложной 
техники. Появись такая зенит-
но-артиллерийская шестист-
вольная «метла» в зоне СВО, 
воздух над головами наших бой-
цов сразу станет чище. Тем бо-
лее что в России создали, испы-
тали и запустили в производство 
компактные радарные системы, 
рассчитанные на отслеживание 
именно FPV-дронов.  

ПОДДЕРЖКА

СЕМЬЯМ ДОБРОВОЛЬЦЕВ ПО-НОВОМУ 
РАССЧИТАЮТ ДЕТСКИЕ ВЫПЛАТЫ
Иван Петров

Е
диновременные выплаты 
гражданам, пребывающим 
в добровольческих фор-

мированиях, не будут учиты-
ваться при оценке нуждаемости 
их семей для получения единого 
ежемесячного пособия в связи 
с рождением и воспитанием ре-
бенка. Об этом сообщили в поне-
дельник на сайте правительства 
России.

«Речь идет о единовременных 
выплатах добровольцам в связи 
с причиненным ущербом жиз-
ни и здоровью в результате уча-
стия в боевых действиях. Теперь 
такие выплаты не будут учиты-
ваться при комплексной оценке 
нуждаемости, необходимой для 
назначения единого пособия на 
детей», — говорится в сообщении 
на сайте Белого дома.

Уточняется, что соответству-
ющее постановление подписал 
председатель правительства РФ 
Михаил Мишустин.

Отмечается, что ранее пра-
вительство приняло решение 

не учитывать доходы мобили-
зованных при оценке нуждае-
мости их семей для получения 
единого ежемесячного пособия.

Единое пособие в связи с ро-
ждением и воспитанием ре-
бенка было введено в России 
с 1 января 2023 года, объеди-
нив ряд действующих мер со-
циальной поддержки нужда-
ющихся семей. Пособие могут 
получать беременные женщи-
ны, вставшие на учет в ран-
ние сроки, и родители детей до 
17 лет. Выплата назначается се-
мьям с доходами ниже одного 
регионального прожиточного 
минимума на человека с при-
менением комплексной оцен-
ки нуждаемости. В зависимо-
сти от ситуации в семье размер 
пособия на ребенка может до-
стигать 50, 75 или 100 процен-
тов регионального детского 
прожиточного минимума. Раз-
мер выплаты беременным — 50, 
75 или 100 процентов регио-
нального прожиточного ми-
нимума трудоспособного гра-
жданина.

Также правила назначения 
и выплаты ежемесячного посо-
бия в связи с рождением и вос-
питанием ребенка дополне-
ны нормами, регулирующими 
случаи, когда заявление о на-
значении пособия подается по 
месту пребывания или факти-
ческого проживания заявите-
ля не в том субъекте РФ, в кото-
ром ранее оно было назначено.

Ранее президент России 
Владимир Путин пообещал 
решить вопрос о социальных 
выплатах взрослым детям по-
гибших в ходе спецоперации 
бойцов.

Соответствующее предло-
жение поступило от спикера 
Народного совета ДНР Артема 
Жоги.

Также глава государства 
поддержал инициативу созда-
ния единого «навигатора», ко-
торый будет помогать участни-
кам СВО и их семьям ориенти-
роваться в социальных гаран-
тиях. Путин подчеркнул, что 
эта задача будет возложена на 
минцифры.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На столичном пункте отбора в контрактники министру обороны РФ Сергею Шойгу и мэру Москвы Сергею Собянину рассказали, какие процедуры проходят кандидаты в военные профи.

ЗСУ-23-4 «Шилка» отличается 
мобильностью, высокой точностью 
и кучностью стрельбы.

А К Ц Е Н Т

Защитит от FPV-дронов стена из кинети-
ческих средств поражения, то есть
снарядов и пуль, создать ее могут
многоствольные зенитные автоматы

МИНОБОРОНЫ

«ХОЧУ В РАЗВЕДКУ» — КАК В МОСКВЕ ОТБИРАЮТ СОЛДАТ-КОНТРАКТНИКОВ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
РФ Сергей Шой-
гу и мэр Москвы 
Сергей Собянин 
проверили ра-
боту городского 
пункта отбора на 
военную служ-
бу по контрак-

ту. Такие «точки» работают по 
всей стране. Именно там для 
тысяч наших граждан начина-
ется путь в профессиональный 
армейский строй, в том числе в 
зону специальной военной опе-
рации.

На столичном пункте мини-
стру и городскому главе расска-
зали, какие процедуры прохо-
дят кандидаты в контрактники. 
Одна из главных — медицинское 
освидетельствование. Оно бо-
лее тщательное и «требователь-
ное», чем у призывников-сроч-
ников». Еще есть несколько обя-
зательных тестирований, в том 
числе психологическое.

Шойгу и Собянина так-
же интересовало, как работа-
ют с новичками инструкторы. 
А еще, как для новоиспечен-
ных контрактников оформля-
ют банковские карты — на них 
парням ежемесячно начисляют 

денежное довольствие и другие 
положенные в армии выплаты.

Чтобы быстро получить и без 
задержек — всего за несколько 
часов, — проанализировать дан-
ные будущих военных профи, 
на столичном пункте отбора ис-
пользуют режим «одного окна». 
Для этого помещения оснастили 
всем необходимым, в том чис-
ле системой приема по талону 
электронной очереди.

Правительство Москвы так-
же позаботилось, чтобы на 
«контрактном» пункте люди не 
чувствовали себя как в плохой 
казарме. Для этого оборудовали 
комнаты отдыха с различными 
тренажерами и телевизорами. 
Есть даже бесплатная столовая.

В зале, где заключившие 
контракт ожидали отправку на 
сборный пункт, Шойгу и Собя-
нина встретил капитан Сергей 

Савичев. Именно к нему со свои-
ми проблемами в первую оче-
редь обращаются новоиспечен-
ные солдаты-профи.

Министр подсказал офице-
ру, как сделать так, чтобы вопро-
сов у них стало меньше. «На вхо-
де должны выдавать пособие, в 
котором указано, что человеку 
надо брать с собой. Мало того, у 
нас сделано много инструкций, 
что ему надо знать», — напомнил 
глава военного ведомства.

Он также пообщался с парня-
ми, ждавшими отправки. Один 
из них признался Шойгу, что на 
«срочке» был минометчиком, а 
теперь хочет служить в разведке.

В ответ услышал, что для вы-
полнения задач в разведподраз-
делениях требуется большой 
объем знаний и умений. Но 
стремление контрактника ми-
нистр одобрил.

— Разведка специальность 
такая, что там многое надо 
знать и многое уметь. Но, ду-
маю, научитесь, — напутство-
вал Шойгу мужчину.

Министр обороны и мэр 
Москвы также вместе осмот-
рели новое здание военного 
комиссариата столицы.

Между тем вчера в Минобо-
роны России сообщили о новых 
потерях ВСУ в зоне спецопера-
ции. Только в минувшие сут-
ки украинские формирования 
в общей сложности не досчита-
лись более 750 человек.

Под  Ямполовкой в   ДНР 
подразделения группировки 
войск «Центр» не просто от-
разили две атаки штурмовых 
групп 60-й механизированной 
бригады ВСУ, но и улучшили 
положение по переднему краю.

В ходе контрбатарейной 
борьбы на Донецком направ-
лении были поражены боевая 
машина реактивной системы 
залпового огня «Град», гауби-
ца Д-20, орудие Д-30 и радиоло-
кационная станция AN/TPQ-36 
производства США.

На Запорожском направле-
нии под Работино и Нестерян-
кой наши бойцы при поддержке 
авиации и артиллерии нанесли 
удары по скоплениям живой 

силы и техники 33-й механизи-
рованной, 128-й горно-штур-
мовой бригад ВСУ и 3-й брига-
ды нацгвардии Украины.

«На Южно-Донецком на-
правлении подразделениями 
группировки «Восток» во взаи-
модействии с авиацией отраже-
на атака штурмовых групп 128-
й бригады теробороны в районе 
населенного пункта Приютное 
Запорожской области.

Потери противника состави-
ли более 145 военнослужащих, 
две боевые бронемашины и три 
автомобиля. Кроме того, уни-
чтожен полевой склад артилле-
рийских боеприпасов ВСУ», — 
доложили наши военные.

В ходе боев у Токаревки 
и Золотой Балки на Херсон-
щине крепко досталось укра-
инским 35-й бригаде морской 
пехоты, 23-й бригаде нац-
гвардии и 121-й бригаде те-
робороны.

Наши летчики, ракетчи-
ки, артиллеристы и операторы 
беспилотников уничтожили 
склад авиационных боеприпа-
сов ВСУ, живую силу и технику 
противника в 107 районах. 

А К Ц Е Н Т

Правительство Москвы позаботилось, 
чтобы на пункте отбора на военную 
службу по контракту люди не чувствовали 
себя как в плохой казарме

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НА УКРАИНЕ ПАРТИЯ НАСТУПЛЕНИЯ ПОБЕДИЛА ПАРТИЮ ОБОРОНЫ 
Алексей Леонков,
военный эксперт,
руководитель журнала
«Арсенал Отечества»:
— Великобритания, которая сей-

час считается главным мотором 

нагнетания воинственных на-

строений в Европе, предложила 

очередной план активизации во-

енных действий на Украине — со-

здание экспедиционного корпуса 

НАТО и отправки его в эту страну. 

Причем предложения эти должны 

максимально усилить конфронта-

цию между Россией и Европой. 

Британские аналитики предпола-

гают неблагоприятное для Киева 

развитие событий на украинском 

театре военных действий. Спасти 

киевский режим, по мнению поли-

тиков этого островного государ-

ства, поможет отправка европей-

ских войск, установление беспо-

летной зоны над территорией, 

подконтрольной киевским вла-

стям, и увеличение поставок во-

оружений и техники ВСУ.

Корпус НАТО, по задумке британ-

цев, должен скрытно войти на 

Украину из приграничных райо-

нов Румынии и Польши для заня-

тия оборонительных рубежей по 

правому берегу Днепра. Кроме 

того, не исключена попытка захва-

та молдавской и румынской арми-

ями территории Придне-

стровской Молдавской респуб-

лики.

Этот грандиозный «план» также 

включает в себя нанесение ударов 

по стратегическим инфраструктур-

ным объектам в северных регионах 

России. Затем планируется созда-

ние буферной зоны от Приднестро-

вья до границы с Беларусью. Соот-

ветственно, корпус НАТО будет 

контролировать все, что за Дне-

пром, а высвободившиеся резервы 

украинской армии отправят поги-

бать в зоне спецоперации. Британ-

цы предполагают, что такие дей-

ствия смогут сковать наши силы, 

подорвать наступательные возмож-

ности и склонить к переговорам на 

выгодных Западу условиях.

В Британии понимают, что боль-

шинство стран Запада скорее 

всего не согласится с таким пла-

ном действий. Вместе с тем Евро-

па сейчас находится в таком зави-

симом состоянии, что в итоге, по-

сле препирательств принимает 

любую стратегию, которую навя-

зывают ей англосаксы. Тут можно 

вспомнить, как сначала в Европе 

не хотели поставлять на Украину 

танки, потом дальнобойные раке-

ты, затем были против переброски 

туда самолетов. В итоге после сте-

наний, заламывания рук и ругани 

вся эта техника и вооружения ока-

зались у киевского режима.

Сейчас на Украине помимо бое-

вых действий в зоне военной спе-

цоперации развернулась еще 

одна битва. Кабинетная.

Идут мощные баталии между дву-

мя прозападными партиями. Пар-

тией наступления, которая предла-

гает наступательные боевые дей-

ствия «до последнего украинца», 

максимальное повышение ставок, 

вплоть до введения сил НАТО. 

Цель — максимально ослабить 

наши силы, вынудить сесть за стол 

переговоров на невыгодных нам 

условиях, то есть практически 

подписать капитуляцию.

И партией обороны, которая вы-

ступает за переход украинской ар-

мии в стратегическую оборону на 

выгодных рубежах. Это — отказ от 

попыток отвоевать освобожден-

ные Россией территории, навязы-

вание изматывающей позицион-

ной войны без прорывных успе-

хов. Цель — выйти на подписание 

мирного договора по типу минских 

соглашений. То есть взять очеред-

ную оперативную паузу для се-

рьезной подготовки новых укра-

инских бойцов, но уже с учетом 

опыта СВО, плановой раскачки 

своего ВПК до нужных объемов, 

а затем насыщение Украины новы-

ми вооружениями. Вместе с тем, 

судя по событиям, которые разви-

ваются вокруг главкома ВСУ За-

лужного, на Украине побеждает 

партия наступления. Если уже 

в западных, в частности амери-

канских, СМИ пошла информация, 

что Пентагон настаивает на смеще-

нии Залужного, то, значит, песенка 

его практически спета.

Скорее всего Залужный окажется 

где-нибудь в Великобритании или 

США, откуда будет периодически 

комментировать ситуацию на 

Украине. Возможно, его будут го-

товить как сменщика Зеленского. 

Сейчас можно быть уверенным, 

что в случае вероятной отставки 

главкома киевский режим не даст 

ему спокойно жить на Украине. 

Уж больно он набрал серьезный 

политический вес, от такого балла-

ста обычно избавляются, чтобы на 

всякий случай подстраховаться.

Напомню, Залужный считается ли-

дером партии обороны. Он сто-

ронник идеи стратегической обо-

роны и в последствии якобы отка-

за от претензий на Крым и другие 

освобожденные территории.

Если резюмировать, то укра-

инские «ястребы» склевали «голу-

бей», а значит, самые нелепые 

планы очередных «контрнасту-

пов», а также задействования на 

Украине корпусов НАТО будут ак-

тивно прорабатываться. Понятно, 

что ни тот ни другой сценарий, ко-

торый разыгрывается на Украине 

западными кураторами, нам невы-

годен, от слова совсем. Поэтому 

России нужно продавливать свою 

линию, не обращая внимания на 

разного рода предложения извне. 

Если это только не предложение 

о капитуляции противника.

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Одна из стратегий НАТО — навязать России изматывающую позиционную войну без прорывных успехов.

— О новейшем вооружении 
читайте в спецпроекте
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АПК Кому и на что дадут 
денег в агробизнесе

В поле зрения

Татьяна Карабут

Рентабельность сельхозпроизводства снизилась на 
фоне роста затрат. Но финансирование АПК в 2024 
году сохранится на рекордном уровне. Льготные кре-
диты подорожают из-за высокой ключевой ставки. 
Хотя по нынешним временам 6,8% годовых — уже сча-
стье. Для производителей мяса птицы и яиц будут 
предусмотрены новые меры поддержки. А для молоч-
ников сохранят «капексы». Об этом на пресс-конфе-
ренции рассказала замминистра сельского хозяйства 
Елена Фастова.

По ее словам, прошлый год закончился с макси-
мальным бюджетом на поддержку АПК — 540 млрд 
руб. На основную госпрограмму АПК было выделено 
442,5 млрд руб., программу комплексного развития 
сельских территорий (КРСТ) — 63,7 млрд руб., про-
грамму по эффективному вовлечению в оборот зе-
мель сельхозназначения и развитию мелиорации — 34 
млрд руб.

На 2024 год пока финансирование заложено на 
уровне 529,3 млрд руб. Но с минфином есть договорен-
ность: дополнительное финансирование направлять 
на поддержу АПК. Поэтому в минсельхозе рассчитыва-
ют, что сумма в этом году будет точно не меньше, чем 
в прошлом.

При этом на две 
госпрограммы из-
начально уже за-
ложено больше 
средств, чем в 2023 
году: КРСТ — 68,5 
млрд руб. (плюс 
10%), на сельхоз-
земли — 40,7 млрд 
руб. (плюс 20%). На 
госпрограмму АПК 
пока предусмотре-
но 420 млрд руб.

Самый популяр-
ный механизм под-
держки — льготные кредиты. На них выделяется почти 
половина бюджета — около 211 млрд руб.

В 2024 году льготные кредиты аграриям будут вы-
давать по плавающей ставке, в зависимости от став-
ки ЦБ. Чем выше ключевая ставка, тем больше оказы-
вается спрос на льготные кредиты. В 2021 году и без 
господдержки можно было взять в банке выгодный 
кредит. А при текущей ставке ЦБ в 16% льготные кре-
диты (под 5%) стали особенно востребованы. «При 
такой ключевой ставке мы понимали, что сохранить 
прежний объем кредитования мы не сможем. Поэто-
му решили перейти к плавающей ставке», — рассказала 
замминистра.

Для приоритетных направлений установят более 
выгодную ставку льготных кредитов. Среди них — се-
лекция и генетика, сады, молочное скотоводство и 
переработка молока, птицеводство, малые формы хо-
зяйствования, производство хлеба и муки, первичная 
переработка животноводства. Для этих направлений 
банкам будет компенсироваться 70% ключевой став-
ки. При ключевой ставке в 16% приоритетные отрасли 
смогут получать льготные кредиты до 6,8% годовых.

Для других отраслей банкам планируется компен-
сировать 50% ключевой ставки. При текущей ставке 
можно будет получить кредит до 10%. В числе «непри-
оритетных» направлений — сельхозтехника, элевато-
ры, хранилища, мелиорация, маркировка, аквакульту-
ра, теплицы по выращиванию цветов и другие.

«Новый механизм позволит сохранить объемы и 
не снижать темпы инвестиционного кредитования, 
запрос на которое большой», — считает Фастова.

А когда ключевая ставка снизится до 10%, аграрии 
смогут получать льготные кредиты под прежние 5% го-
довых. «Надеюсь, к концу года мы к этому придем», — 
отметила замминистра.

В 2023 году общий объем заключенных кредитных 
соглашений составил 1,2 трлн руб. В 2022 году на «ко-
роткие» кредиты пришлось 900 млрд руб. и 363 млрд 
руб. на инвестиционные. А в 2023 году активность ин-
весткредитования оказалась выше: инвесткредиты 
составили 480 млрд руб., по «коротким» наблюдалось 
снижение.

Елена Фастова говорит, что в 2023 году количество 
прибыльных организаций в АПК выросло на 0,6 про-
центных пункта, до 86,7%. Выручка сельхозорганиза-
ций по итогам 2023 года составила почти 5 трлн руб., 
на 6,6% выше, чем в 2022 году. Однако рентабельность 
сельхозпроизводства падает. В 2023 году средняя рен-
табельность с учетом субсидий составила 18,9% (без 
них — 15,5%). В 2022 году рентабельность оценивалась 
на уровне 20,3%. «Это логично. Цены на сельхозпро-
дукцию растут не так сильно, как растут затраты», — 
пояснила она.

По прогнозам замминистра, в 2024 году рента-
бельность сельхозпроизводства сохранится на том же 
уровне. «Для сельского хозяйства очень много рисков. 
Поэтому рентабельность должна быть не ниже 20%», — 
отметила Фастова.

В этом году будут расширены меры поддержки для 
птицеводов. В декабре 2023 года минсельхоз уже вы-
дал первый льготный инвестиционный кредит (на 
строительство или реконструкцию предприятий, за-
купку техники и оборудования) для производителей 
бройлеров. Сейчас ведомство прорабатывает воз-
можность расширить этот механизм поддержки и на 
производство яиц. Многие существующие яичные 
предприятия морально устарели. А при сегодняшнем 
росте спроса есть потребность в увеличении произ-
водства яиц, пояснила Фастова. Она отметила, что 
сейчас для птицеводов также есть возможность по-
лучить «капексы» (компенсацию прямых затрат) 
на создание племенных предприятий — репродукто-
ров первого и второго порядка. В 2024 году эта мера 
сохраняется, заверила замминистра. Капексы — лю-
бимая мера молочников. И она тоже сохранится, хотя 
за нее и пришлось побороться с минфином. Правда, 
теперь кроме федеральной казны софинансировать 
их должны будут региональные бюджеты, рассказала 
Фастова.   

Расходные частности
В конце января цены 
на ДТ в Средиземномо-
рье выросли на 10% (до 

890 долл. за тонну), но сейчас 
торгуются лишь на 3—4% выше 
январских уровней. Поэтому 
этот скачок цен едва ли как-то 
заметно отразится на росте цен 
на бирже и на розничной стои-
мости топлива в России. На бир-
жевые цены сейчас (в момен-
те) в большей степени влияют 
уровень предложения топлива 
со стороны нефтеперерабаты-
вающих заводов (НПЗ) и дей-
ствия регулятора, считает Кон-
дратьев.

По мнению доцента Финан-
сового университета при Пра-
вительстве РФ Валерия Андриа-
нова, розничные цены в России 
не следуют «послушно» не толь-
ко за мировым котировками, но 
даже за внутренними оптовыми 
ценами. Ценники на АЗС нахо-
дятся под жестким контролем 
ФАС, поэтому повышение сто-
имости топлива — это уже со-

всем крайняя мера для нефтя-
ных компаний. И, опять-таки, 
исходя из опыта прошлой осе-
ни, именно подорожание неф-
тепродуктов в рознице являет-
ся для правительства триггером 
принятия жестких решений (на 
динамику цен в опте правитель-
ство может до поры до време-
ни закрывать глаза, но прямо-
го раскручивания инфляции за 
счет топливного рынка оно не 
допустит). Поэтому ожидать 
здесь какого-то нового роста 
пока не стоит, уточняет эксперт.

Но все же влияние на рос-
сийский рынок возможно. Од-
ним из значимых поставщиков 
для Европы после эмбарго на 
импорт российских бензина и 
ДТ стала Турция. Она не присо-
единилась к санкциям против 
нашей страны, импортирова-
ла из России ДТ, а производи-
мые у себя его объемы (в том 
числе и из российской нефти) 
отправляла на экспорт в Евро-
пу. Кроме того, возможен вари-

ант со смешением российского 
топлива с турецким или топли-
вом из других стран, например 
из Азербайджана. Это позволит 
Турции увеличить объемы экс-
порта и обойти ограничения 
ЕС. И в этом случае Турция бу-
дет готова импортировать из 
России большие объемы нефти 
и ДТ, а это скажется на нашем 
рынке.

С точки зрения Андриано-
ва, Россия в 2023 году и так на-
растила экспорт дизеля на 11% 
— не факт, что существуют сво-
бодные объемы для значитель-
ного увеличения экспортных 
поставок. Тем более что рос-
сийский дизель нужен не толь-
ко Европе, но и многим дру-
гим потребителям, в частности 
Бразилии, которая испытывает 
трудности с нефтепродуктами и 
поэтому стала в последние ме-
сяцы ведущим импортером диз-
топлива из РФ.

По словам Кондратьева, рост 
импорта из России для поставок 

на турецкий рынок при увели-
чении отгрузок нефти с турец-
ких НПЗ на экспорт вполне воз-
можен. А вот смешивание рос-
сийского и азербайджанского 
топлива вряд ли может осуще-
ствляться в значимых объемах 
(экспорт дизельного топлива 
из Азербайджана в месяц со-
ставляет 40—70 тыс. тонн), та-
кое предложение едва ли может 
заинтересовать как трейдеров 
в Турции, так и импортеров в 
ЕС. Но ждать заметного всплес-
ка поставок ДТ на экспорт из 
России в ближайшие недели 
не стоит. Инциденты на Волго-
градском и Туапсинском НПЗ 
(были атакованы БПЛА) могут 
ограничить экспорт, особенно 
в южном направлении, уточня-
ет Кондратьев.  

СНОВА В ОФИС
До 80% задач CEO 
можно решить в уда-
ленном формате, счи-

тает основатель LEPIKHIN 
CLUB Игорь Лепихин. Но эф-
фективность руководителя в 
разы выше, если он умеет сов-
мещать сразу оба подхода в 
работе: как в офисе, так и уда-
ленно, отмечает он. При этом 
есть мероприятия, которые 
требуют личного присутствия. 
Переговоры и мозговые штур-
мы в удаленном формате ма-
лоэффективны, это отмеча-
ют большинство опрошенных 
экспертов. Регулярные встре-
чи руководства с командой 
просто необходимы, считает 
Валентина Романова, HR-ди-
ректор Level Group. Отсут-
ствие личного контакта меж-
ду руководством и коллекти-
вом способно тормозить раз-
витие бизнеса в целом, уверен 
Юрий Гизатуллин, фаундер IT-
компании Tiqum. Есть приме-
ры суперэффективных команд, 
работающих в удаленном фор-
мате, но нет примеров супер-
эффективных корпораций. «С 
определенного уровня органи-
зационной сложности в компа-
нии удаленка перестает быть 
эффективнее офисной комму-
никации», — поясняет он.

Компании руководствуют-
ся накопленным опытом, счи-
тает Татьяна Захарова, к.э.н., 
доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова. 
Те, для кого опыт удаленной ра-
боты оказался позитивным, ис-
пользуют его и дальше. Но есть 
компании, которым было слож-
но перестроить привычные си-
стемы управления. «До сих пор 
некоторые руководители не го-
товы даже проводить совеща-
ния и планерки дистанционно», 
— говорит Захарова. Активный 
отказ от руководителей на уда-
ленке идет на производствах, 
объектах торговли и услуг, то 
есть в тех сферах, где и сами со-
трудники не имеют возможно-
сти работать удаленно.

В компаниях накопилось не-
мало примеров, когда удален-
ка шла не на пользу делу. Был 
случай с SEO-специалистом, 
который за две отведенные на 
выполнение задачи недели не 
смог этого сделать. После чего 
принял решение выйти в офис и 
справился с задачей за два дня, 
говорит генеральный директор 
Megagroup.ru Владимир Зато-
локин. Менеджер по продажам, 
который перешел на гибрид, не 
мог выполнять поставленный 
перед ним KPI. «Смена обста-
новки помогла добиться высо-
ких показателей», — отмечает 
Затолокин.

И все же людей, которые 
считают, что в домашнем ре-
жиме их эффективность в два с 
лишним раза больше, чем тех, 
кто отметил снижение эффек-
тивности, отметили в UTEAM. 
До трети сотрудников хотели 
бы иметь гибридный график с 
четким графиком посещения 
офиса. И компании все чаще ис-
пользуют этот подход, пропи-
сывая дни посещения офиса.   

Наведут красоту

П о т о м у  ч т о  т о гд а 
реклама станет гро-
моздкой и нечитаемой. 

И какой будет в ней смысл?
Председатель правления 

Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что 
предлагаемые инициативой по-
ложения не соответствуют Гра-
жданскому кодексу и не отвеча-
ют принципу правовой опреде-
ленности с учетом предусмот-
ренного законодательством об 
участии в долевом строительстве 
баланса интересов субъектов ре-
гулируемых правоотношений.

«Признание размещаемой 
застройщиком рекламы пуб-
личной офертой потребует от-
ражения в ней значительного 
объема информации о техни-
ческих характеристиках объек-
та капитального строительства, 
предусмотренной в качестве су-
щественных условий договора 
участия в долевом строитель-
стве», — рассказал Груздев.

Он отметил, что законом 
уже установлена обязанность 
застройщика по раскрытию ин-
формации об объекте капиталь-
ного строительства в проектной 
декларации и ее размещению в 
общедоступной части единой 
информационной системы жи-
лищного строительства.

«При этом проектная декла-
рация является официальным 
документом, который удосто-
веряет факты, влекущие за со-
бой юридические последствия 
для застройщика», — подчерк-
нул Груздев.

Застройщики безбожно врут 
в рекламных проспектах, гово-
рит сопредседатель Союза по-
требителей РФ Анатолий Голов. 
Некоторые врут «умно», отме-
чает он. К примеру, из окна, как 
было обещано, действительно 
видно морской залив, но он где-
то на горизонте слегка заметен 
между зданиями, если житель 
в квартире заберется на шкаф. 
Однако никакого специально-
го закона для борьбы с этими 
уловками не нужно, считает он 
— все уже предусмотрено зако-
нодательством. Если застрой-
щик не выполнил то, что обе-
щает в проектной декларации, 
— это нарушение. Если житель 
уточнял, какие материалы бу-
дут использованы в отделке, 
какая инфраструктура будет 
в доме, и есть письменные от-
веты застройщика (например, 
покупатель направлял пись-
мо застройщику и получил от-
вет), то при невыполнении этих 
обещаний также можно предъ-
явить претензии. Есть случаи, 
когда люди выигрывают суды. 
Если красивый рекламный бу-
клет не соответствует проект-
ной декларации — можно пожа-

ловаться в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) на 
недостоверную рекламу. Одна-
ко многие потребители просто 
не знают своих прав, и у очень 
немногих есть желание судить-
ся, отмечает Голов. Мало кто 
внимательно читает проект-
ную декларацию, обычно по-
купатели очень рады, что дом 
вообще достроен, и, получив 
ключи, закрывают глаза на не-
соответствия. Если же покупа-
тель пошел в суд и выиграл дело 
— возникает другая серьезная 
проблема, отмечает Голов: зача-
стую к этому моменту уже неко-
му предъявлять требования, так 
как компания-застройщик уже 
ликвидирована.

Технически несложно вклю-
чить всю информацию о строя-
щемся объекте в одно реклам-
ное сообщение, считает вице-
президент по стратегии и раз-
витию КРОС Кирилл Лубнин 
— можно, например, «зашить» 
это в QR-код, вынести на сайт 
застройщика. Поправки в за-
конодательство могли бы обез-
опасить покупателей от недо-
бросовестных застройщиков. 
Но, с другой стороны, возникает 

сложность — как подстраховать 
себя застройщику, посколь-
ку иногда обещанное не может 
быть реализовано в полном 
объеме по независящим от него 
причинам, отмечает Лубнин. На 
это указывается и в отзыве пра-
вительства на законопроект: 
если ввести такое правило, 
застройщики не смогут, к при-
меру, оперативно заменить им-
портные материалы, если они 
были предусмотрены проек-
том, но их не удалось доставить 
на стройку из-за санкций.

На самом деле такие поправ-
ки давно следовало бы принять, 
считает исполнительный ди-
ректор девелоперской компа-
нии Glincom Иван Татаринов. 
Застройщики нередко, пыта-
ясь сэкономить, выполняют 
свои обязательства не в полном 
объеме — упрощают элементы 
благоустройства, архитектур-
ные формы, детские площад-
ки. В случае принятия законо-
проекта девелоперы стали бы 
более вдумчиво рекламировать 
свои жилые комплексы и тща-
тельно проверять информацию 
в своей рекламе. «Не уверен, 
что затраты на рекламу вырос-
ли бы, разве что на креатив, по-
тому как подавать реальную 
информацию тоже надо краси-
во, — говорит Татаринов. — Но я 
не назвал бы это существенной 
проблемой, ведь и сегодня мы 
видим борьбу креативов на де-
велоперском рынке».

Крайне важно все же уси-
лить защиту прав и интере-

сов граждан, приобретающих 
недвижимость, считает член 
Комитета Госдумы по бюдже-
ту и налогам Никита Чаплин. 
Сегодня многие застройщики 
применяют метод продвиже-
ния своих жилых комплексов с 
помощью яркой и обещающей 
рекламы, которая зачастую 
не соответствует реальной си-
туации.

Штрафы за ненадлежащую 
рекламу для застройщика ми-
зерные, отмечала ранее адво-
кат в сфере недвижимости Ана-
стасия Поликыржа. И для суда 
важно прежде всего то, что про-
писано в договоре долевого уча-
стия (ДДУ). Были случаи, когда 
покупатели квартир обраща-
лись в суд из-за отсутствия в по-
строенном доме бассейна, тен-
нисного корта или из-за того, 
что застройщик вместо запла-
нированного детсада построил 
ТЦ — но суды им отказали, так 
как это не было прописано 
в ДДУ.

Даже наличие в проектной 
декларации бассейнов и вися-
чих садов ничего не гаранти-
рует, отмечал партнер юриди-
ческой фирмы Platforma.Legal 
Дмитрий Мальцев. По мере ре-
ализации проекта застройщик 
имеет право вносить изменения 
в проект, и итоговый результат 
будет сильно отличаться от ис-
ходного макета. Формально это 
не нарушение.  

Нередко рекламные макеты 
выглядят красивее, 
чем построенный дом.

А К Ц Е Н Т

Предъявлять претензии 
после суда зачастую некому: 
компания уже ликвидирована

Тем временем

Кризисы на Ближнем Востоке привели к небывалому падению доходов 

Суэцкого канала. Как проинформировал глава управления канала Уса-

ма Рабиа, по итогам января выручка составила всего 428 миллионов 

долларов. Это почти в два раза меньше показателей первого месяца 

2023 года, когда за проход судов по этому пути из Красного в Средизем-

ное море различные компании заплатили 804 миллиона долларов.

По словам Рабиа, «канал сильно пострадал от последних событий в 

регионе и кризиса в Красном море». Он впервые в истории переживает 

такой кризис. Прежде показатели только улучшались.

В январе количество танкеров и сухогрузов, которые прошли через Су-

эцкий канал, сократилось на 36 процентов по сравнению с аналогич-

ным периодом 2023 года (1362 против 2155 судов). На фоне напряжен-

ности в Красном море крупнейшие судоходные компании еще в конце 

прошлого года приняли решение перенаправить суда по маршруту во-

круг мыса Доброй Надежды. В результате ряд европейских производи-

телей столкнулись с проблемами с поставками.

Подготовил Юрий Когалов

БИЗНЕС Крупнейшая 
IT-компания России раскрыла 
подробности реструктуризации

Яндекс точно ру

Олег Капранов

Голландская Yandex N.V. про-
дала бизнес «Яндекса» за 475 
млрд рублей консорциуму ин-
весторов. По оценкам экспер-
тов, в новых условиях IT-гигант 
сосредоточится на российском 
рынке, странах Залива и азиат-
ском рынке.

В «Яндексе» рассказали, что 
новым владельцем главного юр-
лица компании в РФ стало рос-
сийское МКАО (Международ-
ная компания акционерное 
общество) «Яндекс», которое 
было зарегистрировано в кон-
це прошлого года и включено в 
реестр участников специаль-
ного административного рай-
она (САР) в Калининградской 
области. Команда менеджеров 
«Яндекса» сохранит управле-
ние бизнесом и право приня-
тия ключевых решений. Также 
отмечается, что гендиректором 
«Яндекса» останется Артем Са-
виновский. При этом россий-
ский «Яндекс» сохранит биз-
несы, сервисы и активы груп-
пы Yandex N.V. за исключением 
зарубежных стартапов (Nebius, 
Toloka, Avride и TripleTen) и да-
та-центра в Финляндии.

В Кремле приветствуют до-
говоренность о продаже рос-
сийского бизнеса «Яндекса» 
консорциуму частных инве-
сторов, заявил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков. «Конечно, для нас важ-
но, чтобы компания продолжа-
ла свою работу в этой сфере. В 
этой связи можно приветство-
вать договоренность о прода-

же, которую достигли акционе-
ры. Главным владельцем оста-
нется российский менеджмент 
компании. Для нас, конечно, 
важно продолжение работы 
компании именно у нас в стра-
не. Это компания, которая дает 
работу многим талантливым 
людям. Много молодежи ищут 
работу именно в «Яндексе», — 
заявил Песков.

По оценкам экспертов, биз-
несу компании в новых услови-
ях ничего не угрожает — IT-ги-
гант сосредоточится на россий-
ском рынке, странах Залива и 
азиатском рынке. «У «Яндекса» 
распределенная структура раз-
работки и продуктовых команд, 
в топ-менеджменте также были 
и есть свои зоны ответственно-
сти. Ничего не рассыплется из-
за того, что головная компания 
наконец отделилась, рынок это-
го ждал, и это было неминуе-
мо», — говорит технологический 
обозреватель Марина Эфендие-
ва. При этом российский рынок 
для компании «Яндекс» — до-
машний, лояльный и наиболее 
понятный. И «Яндекс» теперь 
сосредоточит усилия на нем.

«В отдельных направлениях 
«Яндекс» уже является бесспор-
ным лидером «домашнего» 
рынка, в других ему еще есть 
кого догонять — пространства 
для развития бизнеса внутри 
страны хватает. Что касается 
внешних рынков, то открытым 
остается ряд направлений, ко-
торые сейчас активно осваива-
ют российские компании, это 
ближнее зарубежье, ОАЭ, Ки-
тай», — полагает Эфендиева.  

Елена Фастова считает, что из-за высоких рисков рентабель-
ность в АПК должна быть минимум 20%.

В 2023 году под-
держка АПК пере-
валила за 0,5 трлн 
руб. В этом году 
такой рекордный 
объем сохранится

1

1

1

Если проблемы с поставками через Красное море дизельного топлива 
продолжатся, то возможно и возникновение его дефицита в Европе.

— Ожидать ли в 2025 году 
глобального дефицита нефти — 
мнение экспертов читайте 
на сайте
rg.ru/art/2724808

— Возможно ли в России 
сократить рабочую неделю — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2731182
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФСБ Экс-депутат Госдумы 
Илья Пономарев 
обвиняется в госизмене

Перешел 
на сторону врага

Иван Егоров

Предательство высшей пробы — именно так можно оха-
рактеризовать деятельность бывшего депутата Госду-
мы Ильи Пономарева (признан иноагентом), его под-
рывную работу против России.

Призывы к террору на территории нашей страны, 
вербовка новых членов в ряды ВСУ, сбор денег на «вой-
ну против РФ», а также активный пиар украинских на-
ционалистов. Вот лишь то немногое, чем отметился в 
последние годы бывший слуга народа. Как сообщили 
корреспонденту «РГ» в Центре общественных связей 
ФСБ, в данный момент беглый депутат принимает не-
посредственное 
участие в деятель-
ности украинско-
го военизирован-
ного объединения 
«Легион «Свобода 
России», признан-
ного Верховным 
судом террористи-
ческой организа-
цией, запрещен-
ной на территории 
РФ. Как отметили в 
ЦОС, члены «Леги-
она», помимо веде-
ния боевых действий против России на стороне воору-
женных сил Украины, вербуют через интернет-ресур-
сы российских граждан для совершения на территории 
нашей страны экстремистских преступлений и терак-
тов. При этом Илья Пономарев взял на себя функции 
официального представителя и пресс-секретаря тер-
рористов.

По данным ФСБ, он открыто использует военную 
форму, знаки отличия, эмблемы «Легиона «Свобо-
да России», имеет стрелковое оружие. Во время вы-
ступлений на украинском телевидении публично их 
демонстрировал и заявлял, что является участником 
боевых действий на стороне Украины против ВС РФ.

В апреле 2022 года Пономарев находился на терри-
тории завода «Азовсталь», где вел активную пропаган-
ду среди командного состава полка «Азов» (признан 
террористическим, запрещен в РФ) о необходимости 
отстаивать подразделениями вооруженных сил Украи-
ны Мариуполь.

В ноябре—декабре 2022 года беглый депутат посе-
тил линию боевого соприкосновения в ДНР, где прово-
дил информационную работу с представителями «Ле-
гиона» по активизации боевых действий против Рос-
сийской армии.

Следственным управлением ФСБ России в отно-
шении Пономарева возбуждены и соединены в одном 
производстве уголовные дела по статьям УК РФ о го-
сизмене в форме перехода на сторону противника, уча-
стии в деятельности террористической организации, 
публичных призывах к осуществлению террористиче-
ской деятельности, а также деятельности, направлен-
ной против безопасности РФ. Экс-депутату грозит на-
казание вплоть до пожизненного лишения свободы.  

СЛЕДСТВИЕ СК возбудил 
дело против чиновников, 
игнорировавших вдову 
ветерана

Незамеченный 
барак

Наталья Козлова

В ведомстве Александра Бастрыкина возбуждено уго-
ловное дело против чиновников, которые по-хамски 
отнеслись к проблемам пожилой женщины.

История началась с того, что в СК по Ленинградской 
области обратилась дочь вдовы участника Великой 
Отечественной войны, инвалида первой группы. Жен-
щина объяснила, что с 1958 года ее мать постоянно жи-
вет в деревянном одноэтажном доме барачного типа, 
который возвели еще в 1955 году. На сегодняшний день 
дом фактически бесхозный и непригоден для прожива-
ния. Постоянные, аж с 2017 года, обращения жильцов 
этого дома в органы местного самоуправления ника-
кого результата не дали. И это даже несмотря на то, что 
у  матери женщины особый социальный статус — вдова 
ветерана ВОВ.

СК возбудил 
против чиновников 
уголовное дело по 
статье 293 УК РФ. В 
ней говорится о ха-
латности.

В СК объяснили, 
что сейчас следова-
тели устанавливают 
и допрашивают дру-
гих жильцов бара-
ка. И не только это-
го, но и похожих до-
мов рядом, таких же 
развалюх. Параллельно неприятные вопросы сотруд-
ники СК задают руководству и рядовым чиновникам 
администраций Любанского городского поселения и 
Тосненского района Ленинградской области. Допра-
шивают и работников отраслевых комитетов. Уже изъ-
яли и начали анализировать служебные документы.

 — По результатам проведения руководителем след-
ственного управления личного приема перед админи-
страцией муниципального образования инициирован 
вопрос о безотлагательном проведении комиссионно-
го обследования жилого помещения, в результате ко-
торого оно было признано непригодным для прожива-
ния, а вдова участника Великой Отечественной вой-
ны и ее дочь признаны следователем потерпевшими, 
— объяснили в СК.Вдова и ее дочь «в незамедлительном 
порядке» были поставлены на учет в качестве нуждаю-
щихся в жилом помещении.

Еще в Следственном комитете  сообщили, что со-
бранные следствием материалы были направлены в 
Комитет по жилищно-коммунальному хозяйству Ле-
нинградской области для повторного рассмотрения 
вопроса об обеспечении потерпевших жилым помеще-
нием. По ходатайству следственного управления эти 
материалы уже рассмотрены на заседании рабочей 
группы правительства Ленинградской области в опе-
ративном порядке. Принято решение о предоставле-
нии женщинам жилого помещения.

Расследование уголовного дела продолжается.   

РЫНОК ТРУДА  

Работодатели 
готовы решать 
проблему 
дефицита 
кадров 
с помощью 
автоматизации

ТЕХНОЛОГИИ 
В ПОМОЩЬ
Ольга Игнатова

Нехватка персонала стала 
проблемой номер один для 
российских компаний произ-
водственного сектора — де-
фицит кадров назвали глав-
ным вызовом 2024 года 85% 
владельцев средних и малых 
производственных предпри-
ятий в ходе исследования, 
проведенного Содружеством 
производственников «Цех» и 
компаниями «Первый Бит» и 
Technored (имеется в распоря-
жении «РГ»).

По данным исследования, за-
няться автоматизацией произ-
водства и бизнес-процессов в 
2024 году планируют 75% опро-
шенных предпринимателей. 
При этом 40% намерены в 2024 
году автоматизировать как 
производство, так и бизнес-про-
цессы. Генеральный директор 
компании Technored Артем Лу-
кин отмечает, что больше дру-
гих в автоматизации сейчас за-
интересованы все сферы маши-
ностроения, активный интерес 
проявляют предприятия, рабо-
тающие в сфере микроэлектро-
ники, пищевые производства. 
Роботизированные решения 
становятся актуальны не только 
для частных компаний, но и для 
государственных предприятий.

«Автоматизация и цифрови-
зация производства всегда идет 
вместе с процедурами повы-
шения управленческой эффек-
тивности и оптимизации биз-
нес-процессов, поэтому сами по 
себе не являются «лекарством» 
от дефицита кадров. Нельзя ска-
зать, что люди неохотно идут в 
промышленность, просто рост 
промышленного производства 
подстегивает спрос на квалифи-
цированные кадры, а для их под-
готовки нужно время, совмест-
ная работа учебных заведений с 
индустриальными партнерами, 
а также такая забытая практи-
ка, как популяризация рабочих 
профессий. Мы только сейчас 
вплотную столкнулись с ситу-
ацией, когда высококлассный 
инженер получает зарплату на 
уровне руководителей депар-
таментов», — отмечает завка-
федрой  предпринимательства 
и логистики РЭУ им. Плеханова 
Дмитрий Завьялов. В свою оче-
редь доцент базовой кафедры 
Торгово-промышленной палаты 
РФ «Управление человечески-
ми ресурсами» Людмила Ива-
нова-Швец напоминает, что  в 
промышленности необходимо 
проводить профориентацию, 
целевую подготовку,  предла-
гать достойный уровень оплаты 
и условий труда.

«На мой взгляд, сейчас осо-
бенно актуально сообща решать 
отраслевые задачи. Важно не 
просто заниматься реализаци-
ей собственных проектов, а ста-
раться сокращать затраты на 
внедрение новых цифровых си-
стем, грамотно обмениваться 
опытом. Например, «Сколково» 
предлагает объединить интере-
сы нескольких предприятий од-
ной отрасли в условный клуб 
в плане внедрения нескольких 
проектов ИТ. На каждый из та-
ких проектов можно восполь-
зоваться мерами грантовой 
поддержки от государства. По 
нашей оценке, таким образом 
каждое предприятие может 
сэкономить 30—40% бюдже-
та», — говорит директор по аксе-
лерации по направлению ТЭК 
и Промышленность ИТ-кла-
стера «Сколково»  Алексей Бо-
рисов. Сооснователь Содруже-
ства производственников «Цех» 
Найля Ильманбетова добавляет, 
что развиваться через участие в   
бизнес-клубах готовы 25% опро-
шенных, 15% производственни-
ков видят точки роста и возмож-
ности развития в партнерстве 
с единомышленниками — пред-
принимателями из других от-
раслей и нетворкинге. 

Свой среди своих

Главный вопрос: зачем 
понадобилось менять 
канадский дом на при-

волжскую глубинку?
«Канада уже не та, и тради-

ционные ценности там давно не 
в почете», — объяснил свое ре-
шение фермер. А ему, отцу де-
вяти детей, важно, чтобы они 
видели нормальный, челове-
ческий уклад жизни. «Россия — 
отличное место, чтобы растить 
детей в традиционной культу-
ре. Мы переехали ради детей. 
Когда под нашим видео в интер-
нете собралось много позитив-
ных комментариев россиян, и 
родители жены изменили свое 
мнение. Теперь они считают, 
что мы поступили правильно. 
Здесь мы чувствуем себя в без-
опасности».

На самом деле их путь в Ни-
жегородскую область был дол-
гим — через несколько стран. 
Сначала собирались даже 
осесть в Грузии, но на семей-
ном совете решили переехать в 
Россию, «где будем, как дома: 
где есть снег, мороз и хоккей». 
Канадцам уже предоставили 
миграционные квоты, ниже-
городские власти обещали по-
мочь с поиском участка. Для се-
мьи, где мама — это мама, а папа 

— это папа, земли в Нижего-
родской области много, заяви-
ла министр международных и 
межрегиональных связей Ольга 
Гусева: «Первый всегда вопрос 
у иностранцев — регистрация. 
Мы вот сейчас им помогли за-
регистрироваться по месту жи-
тельства, все в соответствии с 
законодательством. Они сейчас 
ждут предложения — какие фер-
мерские земли есть, куда бы они 
могли приехать».

Пока в  России главный 
помощник Фейнстра — он-
лайн-переводчик. Впрочем, се-
мья надеется уже в ближайшее 
время избавиться от посредника 
в общении — собираются учить 
русский, а дети через некоторое 
время пойдут в русскую школу.

Кстати, канадские нижего-
родцы теперь чаще бывают в 
«Швейцарии» — самом большом 
городском парке, где как раз 

много снега и зимних развле-
чений. И парк, и город семье 
Фейнстра нравится.

И не им одним. Три года на-
зад в Нижегородскую область 
приехал другой фермер из Гер-
мании Ремо Кирш. Он продал 
пять компаний в Потсдаме и ку-
пил несколько гектаров земли 
в деревне Инютино, чтобы по-
строить экологическое посе-
ление RuDe, где могли бы жить 
разочаровавшиеся в своей стра-
не немцы. «Мы сняли несколько 
видеороликов с нашим адвока-
том, чтобы немцы, которые хо-
тят переехать, смогли получить 
юридическую информацию и 
чувствовать себя увереннее», — 
поясняет фермер.

По Германии 60-летний Кирш 
не скучает, только по отдельным 
блюдам национальной кухни, 
например Leberwurst (печеноч-
ная колбаса). Ее иногда в пода-

рок привозят знакомые. Их дру-
зья — семья Кронетц — тоже из 
Восточной Германии, они уже 
обосновались в доме по сосед-
ству. Берт по профессии зубной 
техник. В поселке RuDe будет 
построено восемь домов.

Нижегородскую область вы-
бирают не только фермеры, но 
и преподаватели. Например, 
Стейси Шрейдер. Она родом 
из небольшого городка в шта-
те Индиана, образование по-
лучала в Нью-Йорке, работала 
в Вашингтоне. Приехала в сто-
лицу ПФО преподавать по при-
глашению госуниверситета им. 
Лобачевского еще в 1991 году. 
А потом вышла замуж за рус-
ского, родила двух дочерей и 
сына. Сегодня живет в приго-
роде Нижнего Новгорода, раз-
водит арабских скакунов, дер-
жит конный клуб, проводит со-
ревнования по конкуру и вы-
ездке, а каждое лето — фести-
валь арабской породы.

Когда в феврале 2023-го по-
сольство США настойчиво со-
ветовало гражданам Америки, 
и уже не в первый раз, срочно 
покинуть Россию, она ответила 
так: «Но как я уеду отсюда? Тут 
моя семья, лошади, дело, друзья. 
Вся моя жизнь — здесь».  

В России большая семья 
канадского фермера чувствует себя 
как дома.

А К Ц Е Н Т

«Россия — отличное место, 
чтобы растить детей в традиционной 
культуре. Мы переехали ради них»

Неприятные 
вопросы сотруд-
ники СК задают 
руководству 
и чиновникам 
администрации

По обвинениям 
в госизмене 
и терроризме 
Пономареву гро-
зит срок вплоть 
до пожизненного 

40% предпринима-
телей произ-
водственной 
сферы намерены 
в 2024 году 
автоматизировать 
как производство, 
так и бизнес-
процессы

КАТАСТРОФА Следователи рассматривают несколько причин падения вертолета 
в Карелии

Роковая Онега
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Карелия

У 
падения вертолета Ми-8 
Северо-Западного авиа-
ционно-спасательного 

центра МЧС России может быть 
несколько причин. Следовате-
ли рассматривают плохую пого-
ду, техническую неисправность 
судна и ошибку пилотирования.

Однако в МЧС отметили, что 
вертолетом управлял опытный 
экипаж, имевший тысячи часов 
налета. За время работы в МЧС 
России специалисты неодно-
кратно привлекались к поиску 
и спасению людей.

 При этом перед вылетом из 
Петрозаводска вертолет про-
шел все необходимые регла-
ментные процедуры, а летчики 
не сообщали ни о каких выяв-
ленных неисправностях. Толь-
ко погода в момент вылета дей-

ствительно оставляла желать 
лучшего — низкая облачность, 
снег, температура от минус 1 до 
плюс 5 градусов, как сообщает 
портал «Погода 1».

Напомним, трагедия произо-
шла 4 февраля приблизительно 
в 11 километрах от села Дере-
вянного Прионежского райо-
на Карелии. Вертолет совершал 
тренировочный полет из пет-
розаводского аэропорта Пес-
ки в аэропорт Вытегра. Вече-
ром Ми-8 перестал выходить на 
связь и в Вытегру в назначен-
ное время не прибыл. Стало по-
нятно: с летчиками случилась 
беда. И вскоре выяснилось, что 
он упал на лед Онежского озе-
ра и ушел под воду вместе с чле-
нами экипажа  и тремя сотруд-
никами авиационного центра 
Санкт-Петербурга.

Ни у кого из экспертов не 
вызывает сомнений то, что 

Ми-8 — чрезвычайно надежная 
машина.

—  О с о б ы х  те х н и ч е с к и х 
проблем с этим вертолетом не 
просматривается, — подчерк-
нул в беседе с корреспондентом 
«РГ» председатель правления 
Ассоциации малых авиацион-
ных предприятий Сергей Дете-
нышев. — Никаких неустрани-
мых проблем с их поддержанием 
в летной годности не существу-
ет. Есть запчасти, есть произво-
дитель, поддерживающий серти-
фикат данного типа воздушного 
судна, модернизация его до сих 
пор продолжается.

По мнению эксперта, пробле-
ма может заключаться в том, что 
отрасль малой авиации оста-
ется чрезвычайно зарегулиро-
ванной, и те, кто эксплуатирует   
вертолеты, вынуждены эконо-
мить на всем, думая о безопас-
ности полетов в последнюю оче-

редь. Поэтому многие ошибки 
пилотов вызваны именно тем, 
что из коммерческих или других 
соображений, они идут на  нару-
шение правил полетов.

— Но о причинах катастро-
фы на Онежском озере выводы 
делать пока еще рано, для этого 
слишком мало информации, — 
резюмирует Сергей Детенышев. 

Вполне возможно, что в дан-
ном случае, как и во многих дру-
гих, свою роль сыграл «челове-
ческий фактор».

Например, в плохую погоду, 
при ограниченной видимости 

пилот может легко потерять 
ориентацию в пространстве, 
поскольку горизонт стано-
вится слабо различим из-за 
сплошной белой пелены. В 
этих условиях легко потерять 
визуальный контакт с землей. 
Однако окончательные выво-
ды может сделать только след-
ствие.

По данному факту возбу-
ждено уголовное дело по статье 
263 УК РФ (нарушение правил 
безопасности движения и экс-
плуатации воздушного транс-
порта).  

Мнение

Валерий Шелковников, президент Международного 
консультативно-аналитического агентства 
«Безопасность полетов»:
— Вертолеты Ми-8 в последнее десятилетие составляют примерно по-

ловину реестрового парка и до 75 процентов «летающих» гражданских 

вертолетов России. Расследователи разберутся, в чем причина ката-

строфы. Но вообще вертолеты очень чувствительны к конструктивно-

производственным недостаткам и ошибкам пилотирования. Аварий-

ность «вертушек» всегда была выше, чем на самолетах.

В свое время специалисты ГосНИИ гражданской авиации привели лю-

бопытные цифры соизмеримости аварийности вертолетов в России и 

США. Оказывается, у нас на одну катастрофу тогда приходилось 3,7 

происшествия, в США — 5,35. Ситуация сегодня если и изменилась, то, 

скорее всего, не на много.

Есть неофициальная статистика: всего в мире в январе 2024 года с вер-

толетами произошло 36 авиапроисшествий, в том числе 17 катастроф, в 

которых погибли 37 человек. Показатель выживаемости в трагедиях с 

вертолетами оказался в 2,3 раза ниже, чем с самолетами. Известно, что 

около 85 процентов всех воздушных ЧП происходит по вине человече-

ского фактора. Но это не значит, что виноваты именно пилоты. Плохое 

обслуживание на земле, закачка некондиционного топлива — все из 

этой серии. Причинами гибели вертолетов нередко бывают столкнове-

ние с проводами, полет на предельно малой высоте, обледенение, рез-

кое ухудшение видимости и т.п. Нужно разбираться в каждом конкрет-

ном случае. Однако авиационный опыт гласит: практически никогда не 

бывает какой-то одной причины трагедии. Любое воздушное ЧП, не го-

воря уже об авиакатастрофе, — это сочетание сразу нескольких не-

благоприятных факторов.

Подготовила Наталия Ячменникова
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Немедленно были начаты поиски вертолета, в которых приняли участие более 140 человек и 33 единицы техники.
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Уже пять лет на Урале в Верхней 

Пышме проходит фестиваль дет-

ских и молодежных фильмов 

«Медный цветок», создателем ко-

торого стал  уроженец Бомбея 

Мантавиа Марвах.

Он уже несколько лет живет на 

Урале, преподает английский и 

учит юных верхнепышминцев 

своей главной страсти — любви к 

кино.

До приезда в Россию учился и ра-

ботал в Лондоне на факультете ки-

нематографии Кингстонского уни-

верситета, преподавал в Школе 

рекламы в Майами и занимался 

съемками фильмов и клипов. О со-

здании детского и молодежного 

фестиваля Мантавиа задумался 

еще в студенческие годы.

На Урале индиец нашел любовь, 

обзавелся семьей, воспитал вер-

ных учеников и воплотил в жизнь 

мечту о детском кинофоруме. Те-

перь в Верхней Пышме чуть 

больше юных киноведов, чем в 

среднем по России.

Подготовила Ольга Медведева, 
Свердловская область
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Китае 
австралийского писателя 
приговорили к казни

Яну не повезло

Александр Ленин

В Китае австралийского писателя Ян Хэнцзюня при-
говорили к смерти с отсрочкой. Его признали винов-
ным в шпионаже. Канберра не согласилась с решением 
китайских судебных органов. Посол Китая в Австра-
лии был вызван в местный МИД. Глава австралийско-
го внешнеполитического ведомства Пенни Вонг по-
яснила, что в ее стране были шокированы столь суро-
вым вердиктом. Она уточнила, что, если находясь за 
решеткой Ян Хэнцзюнь в течение ближайших двух лет 
не совершит серьезных правонарушений, власти Ки-
тая могут высшую меру заменить на пожизненное за-
ключение.

Биография Ян Хэнцзюня полна загадок. Известно, 
что в прошлом он был кадровым китайским диплома-
том. Кроме того, в прессе пишут, что мужчина рабо-
тал в министерстве государственной безопасности 
Китая. Так, в качестве сотрудника этого ведомства он 
якобы решал деликатные задачи в США и Гонконге. 
В 2002 году Ян Хэнцзюнь получил австралийское гра-
жданство и переехал жить в Австралию. После этого он 
активно занялся писательской деятельностью.  Из-под 
пера новоиспеченного беллетриста вышли остросю-
жетные шпионские романы, которые повествовали 
о двойном агенте по фамилии Ян. По всей видимости, 
в Пекине присмотрелись к творчеству бойкого автора 
и сделали соответствующие выводы.

Писателя задержали в 2019 году во время визита 
в Поднебесную. С тех пор он находится в тюремной ка-
мере. Рассмотрение дела проходило в закрытом режи-
ме, поэтому и подробностей инцидента крайне мало. 
Австралийская сторона могла присутствовать на суде. 
По сведениям журналистов, китаец представлял угро-
зу национальной безопасности КНР. Сам Ян Хэнцзюнь 
вину полностью отрицает и говорит, что не имел свя-
зей с иностранными спецслужбами.  

ГЕОПОЛИТИКА В Евросоюзе заговорили об европеизации ядерного оружия

Чей зонтик будет? 
Василий Федорцев

О
ппозиция во Франции 
выступила против идей 
президента Эмманюэ-

ля Макрона о том, чтобы по-
делиться с другими странами 
ЕС французским «ядерным 
зонтиком». «Европеизация на-
шего ядерного оружия — это 
безумие, масштабы которого 
президент Макрон даже не по-
нимает», — заявила глава «На-
ционального фронта» Марин 
Ле Пен. По словам же лидера 
партии «Патриоты» Флориа-
на Филиппо, предоставление 
Евросоюзу доступа к фран-
цузскому ядерному потенци-
алу представляет собой не что 
иное, как государственную из-
мену. Поводом для возмуще-
ния французских оппозици-
онеров стали заявления Ма-
крона, сделанные им во время 
визита в Швецию. По сообще-
ниям СМИ, президент гово-
рил о том, что «Франция не-
сет ответственность за предо-
ставление своего потенциа-
ла ядерного сдерживания ЕС» 
и что связь ее жизненных ин-
тересов с Евросоюзом возла-

гает на страну «особую от-
ветственность». За последние 
несколько лет Макрон не раз 
высказывался о возможной 
европеизации французского 
ядерного оружия, причем пря-
мым текстом и в более значи-
мых местах, чем Швеция. По 
всей видимости, к этим идеям 
французского президента под-
толкнула общественная дис-
куссия, начавшаяся в Герма-
нии в конце 2016 года, сразу 
после избрания президентом 
США Дональда Трампа. Немец-
кие политики и эксперты тогда 
всерьез и громко заговорили 
о том, что Евросоюзу или даже 
самой Германии нужно обзаве-
стись собственным ядерным 
потенциалом на случай, если 
Вашингтон вдруг решит ото-
звать свои гарантии безопас-

ности. В преддверии очеред-
ных выборов американского 
президента, тема общеевро-
пейской ядерной бомбы вновь 
стала актуальной.

«Я считаю это очень реа-
листичным», — оценил пер-
спективы появления у ЕС соб-
ственного ядерного оружия 
глава правления Airbus Рене 
Оберманн в интервью немец-
кому еженедельнику Die Zeit. 
Германия же, по его словам, 
будет играть ключевую роль 
в развитии общеевропейского 
ядерного потенциала, хотя это 
и противоречит действующим 
сейчас международным дого-
ворам. «Рано или поздно Гер-
мания будет вынуждена взять 
на себя большую ответствен-
ность в рамках европейской 
архитектуры ядерной безопас-

ности помимо сегодняшнего 
так называемого ядерного уча-
стия НАТО», — уверен Обер-
манн, и можно предположить, 
что топ-менеджер знает о чем 
говорит, дочернее предприя-
тие Airbus занимается разра-
боткой и производством ракет 
для французских стратегиче-
ских сил.

О создании европейско-
го ядерного оружия в Герма-
нии сейчас всерьез рассужда-
ют вполне авторитетные экс-
перты и политики. Не против 
подобного развития собы-
тий и в Польше, на что недав-
но прозрачно намекнул глава 
польского МИДа Радослав Си-
корский во время визита в Бер-
лин. Правда, канцлер Олаф 
Шольц недавно в интервью все 
тому же Zeit заявил, что аме-
риканских ядерных гарантий 
Германии и Евросоюзу впол-
не достаточно, и они более ре-
алистичны, чем мечты о евро-
пейской ядерной бомбе. Но это 
мнение вполне может изме-
ниться, если результаты пред-
стоящих выборов в США ока-
жутся не такими, как хотелось 
бы европейцам.  

РЕЗОНАНС 

США
все же сдали 
Залужного

ПОДВЕДУТ 
ПОД
АВДЕЕВКУ
Павел Дульман

Превратившаяся в скучный 
политический сериал отставка 
главкома ВСУ Залужного полу-
чила некий драматургический 
поворот: президент Украины 
Владимир Зеленский впервые 
заявил, что он об этой отстав-
ке действительно думает. Ра-
нее по сюжету само наличие 
конфликта между военным 
и политическим руководством 
Украины старательно опро-
вергалось вопреки множе-
ству косвенных доказательств 
обратного.

Сорвал покровы таинствен-
ности Зеленский в интервью 
итальянскому телеканалу 
Rai 1. «Конечно, необходимы 
перезагрузка и новое нача-
ло. Когда мы говорим об этом, 
я имею в виду замену ряда ру-
ководящих лиц государства не 
только в военной сфере. Я раз-
мышляю над заменой (глав-
кома ВСУ — «РГ»), это прав-
да. Этот вопрос касается всей 
управленческой группы, кото-
рая ведет машину страны», — 
сказал он. И еще раз повторил, 
что у него на уме «нечто се-
рьезное, речь идет не об одном 
человеке, а о направлении ру-
ководства страны».

Не сказать, чтобы Зелен-
ский сообщил нечто сенса-
ционное или просто новое. 
О перестановках в киевской 
верхушке в прошлом месяце 
писалось и говорилось со ссыл-
кой на источники в кулуарах 
не раз. Так, вместе с Залуж-
ным должен уйти глава ген-
штаба ВСУ Шаптала, ожидает-
ся перемещение в МВД главы 
СБУ Малюка, весьма вероятна 
смена главы МИД и даже всего 

кабинета министров вместе 
с премьером. Одной главной 
причины для перетряхивания 
исполнительной власти у Зе-
ленского нет, правильнее гово-
рить о комплексе. Здесь и сни-
жение рейтинга, грозящее 
полной утратой легитимности 
и управляемости, и сужающа-
яся экономическая база, и раз-
нородные требования запад-
ных партнеров, и даже сопер-
ничество между ними за пра-
во оперативного управления 
Украиной и ее активами. Ну и, 
конечно, обоюдная неприязнь 
между Зеленским и Залужным, 
каковую легко и естественно 
представить между генералом 
и клоуном, которому тот выну-
жден подчиняться.

США о грядущей кадровой 
чехарде и увольнении Залуж-
ного в курсе, и, можно сказать, 
по умолчанию согласились. 
«Это суверенное право Укра-
ины и ее президента прини-
мать кадровые решения. Мы 
ясно дали понять, что не соби-
раемся ввязываться в это кон-
кретное решение. Мы прямо 
указали на это украинцам», — 
сказал каналу CBS советник 
президента США по нацбезо-
пасности Джейк Салливан. Па-
кетная кадровая перестановка 
должна сместить фокус обще-
ственного внимания с фигу-
ры Залужного, вопрос только, 
когда о ней будет объявлено 
и кто возглавит ВСУ. Вероят-
нее всего, Залужного уволят 
после оставления ВСУ Авдеев-
ки, чтобы этот негатив ассо-
циировался с ним, хотя имен-
но он ранее говорил о беспер-
спективности обороны города. 
Серьезных кандидатур на его 
место сегодня две: генералы 
Сырский и Тарнавский. Пер-
вый нравится Зеленскому сво-
ей исполнительностью, но не 
может похвастаться громкими 
военными успехами. Второй 
называется «освободителем 
Херсона» и обладает сходным 
с Залужным фенотипом ху-
торского мясника, что играет 
в его пользу.  

СИТУАЦИЯ Сенаторы в США хотят выделить 60 млрд долларов 
Украине, но есть препятствие — мигранты

На стол не подают

Игорь Дунаевский

С
енат США предста-
вил законопроект 
о выделении в теку-
щем году дополни-
тельных 118 млрд 
долларов на нужды 
национальной без-
опасности, из кото-
рых более половины 

(60 млрд) предлагается напра-
вить на поддержку Украины. Из 
них 48 млрд связано с военными 
расходами, а около 8 млрд — это 
бюджетная поддержка, но тра-
тить ее на выплату пенсий Кие-
ву запрещено. Документ требу-
ет от администрации США под-
готовить стратегию поддерж-
ки Украины на несколько лет 
вперед, в которой были бы про-
писаны интересы Вашингто-
на, «конкретные и достижимые 
цели», способы «измерения про-
гресса» и оценки расходов. Кро-
ме того, в законопроекте предла-
гается выделить деньги на под-
держку Израиля (14 млрд долла-
ров), меры по безопасности юж-
ной границы США на фоне кри-
зиса с нелегальными мигранта-
ми (20 млрд) и иные цели.

Опубликованный документ — 
это попытка совместить укра-
ино-израильский запрос, ко-
торый президент Джо Байден 
направил в конгресс еще в октя-

бре, с требованиями конгрес-
сменов-республиканцев уси-
лить контроль над расходами на 
Украину и принять меры для ре-
шения проблем на границе США 
с Мексикой, где в прошлом году 
было зафиксировано рекордное 
число нелегальных мигрантов. 
Сенат, контролируемый сорат-
никами Байдена по Демократи-
ческой партии, вместе с Белым 
домом вымучивал эту попытку 
компромисса около двух меся-
цев. Она включает в себя меха-
низм, который обяжет власти 
перекрывать границу для ми-
грантов, если их число в тече-
ние недели будет превышать 
5 тыс. человек, а также услож-
нит для них процесс получения 
убежища.

Сам Байден «решительно 
поддержал» законопроект, ко-
торый полностью удовлетво-
ряет его неугасающий аппетит 
к накачиванию Киева деньга-
ми. Глава Белого дома назвал 
документ «двухпартийным со-

глашением», которое включа-
ет «жесткий и справедливый 
набор пограничных реформ», 
а также позволит продолжить 
помощь Украине и поддержать 
Израиль. Глава государства при-
звал конгрессменов «без про-
медлений» отправить документ 
к нему «на стол», чтобы он мог 
его «немедленно подписать».

Реакция республиканцев, ко-
торые имеют большинство в па-
лате представителей, ждать себя 
не заставила. Спикер нижней па-
латы Майк Джонсон заявил, что 
документ «обречен на провал». 
«Я видел достаточно. Этот зако-
нопроект оказался даже хуже, 
чем мы ожидали, — категорично 
заявил он. — Он не приблизит нас 
к разрешению катастрофы на 
границе». Джонсон не уточнил, 
будет ли выносить документ на 
голосование в палате предста-
вителей, если тот все же будет 
утвержден сенатом. Однако ли-
дер республиканской фракции 
в нижней палате Стив Скэлис 

заверяет, что законопроект «не 
будет вынесен на голосование». 
Скэлис также посчитал доку-
мент недостаточно жестким, 
указав, что он фактически лега-
лизует прибытие в США до 5 тыс. 
мигрантов в день.

Дабы не выглядеть деструк-
тивными, Джонсон и его сорат-
ники намерены перехватить 
инициативу. Они представили 
законопроект, который выде-
лит 17,6 млрд долларов на по-
мощь Израилю, а также 3,3 млрд 
долларов на поддержку набира-
ющих обороты операций США 
на Ближнем Востоке. В этом до-
кументе нет ни слова об Украи-
не, к поддержке которой у рес-
публиканцев все больше вопро-
сов, ни о миграционном кризи-
се. Некоторые эксперты пред-
полагают, что на фоне обостре-
ния ситуации с охраной грани-
цы в штате Техас республикан-
цы решили сделать критику ми-
грационной политики Байдена 
главной темой кампании перед 
выборами 5 ноября 2024 года. 
По этой логике они теперь во-
обще не хотят никакой сделки 
с Байденом по границам, а хотят 
решать этот вопрос по-своему 
уже после выборов в расчете на 
победу на них.

Однако проблемы есть и у 
Джонсона. В его законопроек-
те нет положений, вызываю-

щих острые противоречия, но 
демократы могут все равно про-
голосовать против него в знак 
поддержки сенатской версии, 
на которой настаивает Байден. 
Предложение Джонсона уже 
раскритиковали в Белом доме. 
Более того, проект спикера не 
понравился и ультраконсерва-
тивной части его однопартий-
цев. Крайне правые республи-
канцы считают, что их спикер, 
пытаясь сделать документ более 
приемлемым, не включил в него 
их требований о сокращении 
бюджетных расходов.

В результате не исключено, 
что на этой неделе и сенат, и па-
лата представителей проголосу-
ют по представленным законо-
проектам. Если каждая из палат 
утвердит свою версию, то, воз-
можно, из их представителей бу-
дет создана специальная комис-
сия, которая попытается выра-
ботать единый подход. Но каким 
и когда будет компромисс, если 
он вообще будет, в Вашингтоне 
пока никто предсказать не возь-
мется. В разгар кампании перед 
выборами в ноябре 2024 года 
американские политики не 
слишком настроены договари-
ваться между собой.  

Республиканцы считают угрозой 
для США толпы нелегальных 
мигрантов на южной границе 
(на фото), а не кризис на Украине.

Макрон хочет поделиться «ядерным 
зонтиком» Франции с Европой 
(на фото — французская МБР M51).

А К Ц Е Н Т

Спикер нижней палаты Майк Джонсон 
заявил, что законопроект «обречен 
на провал»

США о грядущей 
кадровой
чехарде
и увольнении 
Залужного
в курсе

А К Ц Е Н Т

О создании европейского ядерного
оружия в Германии всерьез рассуждают 
авторитетные политики
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РЕЗОНАНС Поездка 
американского 
журналиста в Москву 
вызвала истерику в США

Зачем прилетел 
Карлсон

Игорь Дунаевский

Кадры с американским журналистом Такером Карлсо-
ном на улицах Москвы произвели в соцсетях настоя-
щий фурор. Накануне, как сообщило агентство ТАСС, 
он побывал на Международной выставке-форуме «Рос-
сия» на ВДНХ. Если в российских Telegram-каналах мо-
сковский вояж самого популярного консервативного 
комментатора в США восприняли с любопытством, то 
по ту сторону Атлантики это вызвало у некоторых дея-
телей острый приступ истерики. Бывший член Палаты 
представителей США Адам Кинзингер, фанатично под-
держивающий Украину, назвал экс-ведущего Fox News 
«предателем», а политолог Уильям Кристол и вовсе 
предложил запретить Карлсону въезд в США.

Американские СМИ предполагают, что Карлсон при-
летел в Россию не просто полюбоваться или сделать ре-
портаж, а для интервью с ее президентом Владимиром 
Путиным или иным высокопоставленным лицом. По-
вод для этих слухов дал сам Карлсон. В прошлом году он 
утверждал, что власти США ранее помешали ему сде-
лать интервью с Путиным. О цели нынешней поездки 
в Москву журналист пока не рассказывал.

Пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков сообщил 
на этот счет: «Что касается возможных интервью пре-
зидента, в том числе зарубежных СМИ, в настоящий мо-
мент нам нечего вам сообщить. Если такие планы будут 
реализовываться, мы вас проинформируем».

Популярный журналист Гленн Гринвальд написал 
о реакции из Вашингтона: «То, что журналист или лю-
бой американец становится предателем при посещении 
другой страны, с которой мы не находимся в состоянии 
войны, и интервьюирует ее лидера, в равной степени яв-
ляется деменцией, глупостью и авторитаризмом».

Для страны адептов свободы слова травля Карлсона 
и правда может показаться удивительной, но на самом 
деле такая реакция скорее закономерна. Ведь власти го-
сударств Запада с их попытками добиться изоляции на-
шей страны пытаются сделать преступлением чуть ли 
не любые контакты с Россией. Байден и так испытыва-
ет трудности с тем, чтобы убедить соотечественников 
во враждебности России и необходимости поддержки 
Украины. А Карлсон, который сейчас ведет популярное 
шоу на платформе X (ранее Twitter), высмеивает и остро 
критикует украинский курс Байдена, что, по слухам, 
стало одной из причин ухода ведущего с телеканала Fox 
News в прошлом году. Конгрессвумен Марджори Тейлор 
Грин заметила, что «политиков-демократов и их пропа-
гандистов в СМИ трясет» от одной мысли о возможных 
интервью Карлсона в России, поскольку они не любят, 
когда кто-то «идет против их сценария».  
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Такер Карлсон работает не по сценарию Белого дома,
что страшно раздражает вашингтонских политиков.
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ШКОЛА Какими будут 
новые уроки труда

Готовят все!

Мария Агранович, Вячеслав Немиров

С 1 сентября 2024 года в расписании уроков началь-
ной и основной школы появится новый предмет «Труд 
(технология)», который заменит существующий сей-
час предмет «Технология».

По этой теме было множество дискуссий, и вот ре-
шение принято: в школы вернутся слесарное дело, 
кройка, шитье.

В начальной школе новому предмету будет отведе-
но 135 часов: по 34 часа в год в каждом классе — с пер-
вого по четвертый. В неделю запланировано по 1 уроку.

— В содержание программы начального общего об-
разования включены общие для каждого года обуче-
ния модули: «Технологии, профессии и производства», 
«Технологии ручной обработки материалов», 
«Конструирование и моделирование», «Информаци-
онно-коммуника-
тивные техноло-
гии», — рассказали в 
минпросвещения.

На уроках 
школьники будут 
работать с бумагой 
и картоном, тканя-
ми, с природным 
материалом, пла-
стиком, поролоном, 
фольгой и проч.

С 5-го по 9-й 
класс «трудиться» дети будут больше. Всего на основ-
ную школу рекомендовано 272 учебных часа. При 
этом в 5, 6, 7 классах — по 68 часов в год (2 часа в неде-
лю), в 8 и 9 классах — по 34 часа в год (1 час в неделю).

— Программа по труду для 5—9 классов будет состо-
ять из обязательных и вариативных модулей, — уточни-
ли в минпросвещения. — Обязательные: «Произ-
водство и технологии», «Технологии обработки и пи-
щевых продуктов», «Компьютерная графика. Черче-
ние», «Робототехника», «3D-моделирование, прототи-
пирование, макетирование».

Модули по выбору: «Автоматизированные систе-
мы», «Животноводство», «Растениеводство».

Как подчеркнули в ведомстве, важнейшие новые 
особенности уроков труда — приобретение базовых 
навыков работы с разными материалами, знаком-
ство с миром профессий, самоопределение. Важно, что 
расширены модули, связанные с черчением и основа-
ми графической грамоты, а в модуле «Робототехника» 
появились разделы о БПЛА.

И кстати, строгого разделения на занятия для маль-
чиков и девочек на уроках труда не будет. Как делить 
класс на подгруппы для занятий, решать будет школа 
вместе с родителями. Главное, чтобы все модули были 
доступны всем детям. И если, к примеру, мальчик за-
хочет, он тоже смог бы научиться готовить, обрабаты-
вать продукты питания, знать, как строится рацион. И 
так же с девочками.  

ВУЗЫ Сто тысяч 
студентов 
смогут начать 
свой бизнес

ЛЕКЦИЯ 
ПО ДЕЛУ
Евгения Добрынина

В 2024 году в рамках федераль-
ного проекта минобрнауки 
«Платформа университетского 
технологического предприни-
мательства» свои бизнес-на-
выки смогут «прокачать» на 
тренингах более 100 тысяч сту-
дентов российских вузов. Для 
этого планируется расширить 
партнерскую сеть универси-
тетов, а также почти в 2 раза 
увеличить количество меро-
приятий.

Напомним, в министерстве 
не раз подчеркивали: развитие 
технологического предприни-
мательства в России позволит 
решить значительную часть 
задач в сфере импортозамеще-
ния. А в университетской среде 
спрос на такой вид деятельно-
сти очень высокий.

Поэтому на базе универ-
ситетов сегодня проводятся 
тренинги, где студенты могут 
больше узнать о том, как со-
брать команду, создать стартап, 
разработать продукт и вывести 
его на рынок.

Все мероприятия проходят в 
игровом формате.

Один из операторов фед-
проекта — Московский физи-
ко-технический институт.

— МФТИ, как оператор фе-
дерального проекта и одновре-
менно площадка по организа-
ции тренингов в ЦФО, хоро-
шо видит преимущества таких 
программ для вузов, — говорит 
первый проректор Московско-
го физико-технического инсти-
тута Елена Анохова. — Тренинги 
позволяют выявить активных 
студентов, способных стать 
ядром университетского пред-
принимательства.

Всего с момента запуска фе-
дерального проекта в 2022 году 
в тренингах принял участие 
141 вуз из 80 регионов стра-
ны. Новые университеты могут 
присоединяться к программе.

Тема университетского тех-
нологического предпринима-
тельства становится все более 
популярной: в 2023 году тре-
нинги предпринимательских 
компетенций посетили более 
53 тысяч студентов.  

Рожденный знать

Еще одна важная тра-
диция — преемствен-
ность поколений. Со-

четание бережного отношения 
к научному наследию с посто-
янным движением вперед, под-
держка научных школ и расши-
рение горизонтов познания. 
Мы были и остаемся классиче-
ским университетом, который 
объединяет традиции с иннова-
циями.

Кстати, об инновациях: «сло-
вом года» эксперты сегодня 
называют нейросеть. Как вы 
в СПбГУ уживаетесь с искус-
ственным интеллектом?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Искусствен-
ный интеллект, методы машин-
ного обучения и нейросети иг-
рают большую роль в жизни 
современного общества. Здесь, 
как и почти во всем в нашей 
жизни, есть свои плюсы и ми-
нусы. Сегодня в университете 
большое количество образова-
тельных программ в области 
искусственного интеллекта и 
информационных технологий, 
ведь такие навыки важны для 
любого молодого профессиона-
ла. Например, в прошлом году 
одной из самых популярных 
программ бакалавриата стала 
«Прикладная математика, про-
граммирование и искусствен-
ный интеллект».

Буквально в конце прошло-
го года мы получили серьезный 
грант на разработку платформы 
ИИ интернета вещей для высо-
котехнологичных производств. 
У нас в университете очень 
сильные ИТ-специалисты, кото-
рые занимаются, в частности, 
практическим использованием 
возможностей искусственного 
интеллекта, а социологи выяс-
няют социальные последствия 
взаимодействия «человек — ма-
шина — человек».

В некоторых вузах разрешили 
использовать нейросети при 
написании дипломов. Что ду-
маете об этом?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Да, слышал, что 
до 40 процентов «участия» ис-
кусственного интеллекта в ди-
пломной работе где-то разре-
шили. С оговоркой, что «надо 
стремиться, чтобы работа была 
индивидуальная, самостоятель-
ная».Но какая же она самостоя-
тельная, если на 40 процентов 
выполнена кем-то.

Это определенный вызов, 
с которым в настоящее время 
сталкивается не только наша 
страна — весь мир. Но сколько 

вызовов мы уже преодолели! 
Вспомните хотя бы обучение в 
ковид. Тогда СПбГУ первым в 
России стал широко использо-
вать гибридные аудитории и во-
шел в пятерку лидеров в мире по 
количеству онлайн-курсов на 
платформе Coursera. А каким 
вызовом были 90-е годы про-
шлого века, когда в стране вдруг 
дефицитом оказалась бумага 
и перестали издаваться новые 
учебники? Тогда я на лекции го-
ворил студентам: «Ребята, но-
вых учебников пока нет. Идите 
и читайте курсы по уголовно-
му праву Николая Степановича 
Таганцева и Николая Дмитрие-
вича Сергеевского, изданные в 
XIX веке». Они мне: «Как? Это 
же старое законодательство. 

Все изменено!» Изменено, но 
работы наших ученых не уста-
рели. Каждый вызов — это воз-
можность проявить себя.

Петр Первый прорубил окно в 
Европу, которое Европа сейчас 
старательно закрывает. Как 
в таких условиях у вас каж-
дый пятый студент — ино-
странец?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Да, кто-то, воз-
можно, и удивится, хотя для 
нас ничего удивительного нет: 
несмотря на различные слож-
ности, связанные с преодоле-
нием международных границ, 
Санкт-Петербургский госуни-
верситет уже шесть лет подряд 
становится самым востребо-
ванным высшим учебным заве-
дением России среди иностран-
ных абитуриентов, занимает 
первое место по этому показа-
телю в рейтинге Россотрудни-
чества. В прошлом году на бюд-
жетные места претендовала 21 
тысяча иностранных абитури-
ентов из более чем 100 стран 
мира. А мест всего тысяча. Был 
и конкурс на платные места 
— три человека на одно место, 
который вообще мало в каком 
вузе есть

Последние три года самый 
большой интерес видим от аби-
туриентов из Китая, Казахста-

на, Туркменистана, Узбекиста-
на, Республики Беларусь, Та-
джикистана, Киргизии, Ирана, 
Йемена, Индии, Египта, Тур-
ции, Молдовы. Растет число 
заявлений и от граждан стран 
Африки (например, Камеруна, 
Нигерии, Ганы), а также Южной 
и Юго-Восточной Азии (Бангла-
деш, Индонезия и другие).

Какие образовательные про-
граммы популярны? Тут и лин-
гвистика, и журналистика, и ме-
неджмент, и международные от-
ношения, и экономика, физика, 
химия, биотехнологии, лечеб-
ное дело, прикладная математи-
ка и информатика, социология 
и многое другое. Ведь сегодня в 
СПбГУ более 500 основных об-
разовательных программ.

И кстати, за прошлый год у 
нас на треть увеличилось число 
преподавателей-иностранцев.

Среди них, как мы знаем, про-
фессора с мировыми именами. 
Что их привлекает?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: У нас есть кон-
курентные преимущества. 
Прежде всего «лица» универ-
ситета: главный выпускник 
СПбГУ — президент Российской 
Федерации Владимир Влади-
мирович Путин и заместитель 
председателя Совета безопас-
ности Российской Федерации 
Дмитрий Анатольевич Медве-
дев. Среди преподавателей уни-
верситета Александр Иванович 
Бастрыкин, Валерий Абисало-
вич Гергиев, Михаил Борисович 
Пиотровский, Михаил Вален-
тинович Ковальчук и другие. 
Кроме того, жить и работать в 
Санкт-Петербурге — это подлин-
ное счастье. Я вот говорю: «Пи-
тер» — и сразу сердце щемит. 
Это святой, великий город.

В СПбГУ прекрасная Науч-
ная библиотека им. М. Горько-
го, собиравшаяся по крупицам 
многие-многие годы. Сегодня в 
ней более семи миллионов пе-
чатных книг и рукописей. В том 
числе уникальных, раритет-
ных изданий. У нас самый круп-
ный научный парк. А про музеи 

наши слышали? В них три мил-
лиона экспонатов — универси-
тетский Эрмитаж.

У вуза есть право проводить в 
дополнение к ЕГЭ свои испы-
тания. Но вы этим правом не 
пользуетесь. Почему? 

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: На подавляю-
щее большинство образова-
тельных программ мы прини-
маем только по результатам 
ЕГЭ. Для того чтобы проводить 
дополнительные вступитель-
ные испытания, нужно быть 
уверенными в честности прове-
дения этого испытания. Во-пер-
вых, ежегодно мы получаем бо-
лее 100 тысяч заявлений о по-
ступлении на программы бака-
лавриата и специалитета. Пред-
ставьте, все они приедут в го-
род на это испытание, потратят 
время, нервы, однако большая 
часть из них уедет в расстроен-
ных чувствах…

Во-вторых, если испытание 
проводится онлайн и письмен-
но, это огромная нагрузка на 
преподавателей. Так что пока 
мы отказываемся от такой при-
вилегии.

А кто сегодня пишет исто-
рию вуза?

Н И К О Л А Й  К Р О П АЧ Е В :  Конечно, и 
сегодня в Санкт-Петербург-
ском университете работают 
выдающиеся ученые с мировым 
именем. Это, например, дирек-
тор Института трансляционной 
биомедицины, лауреат премии 
«Вызов» в номинации «Ученый 
года» Рауль Гайнетдинов — один 
из мировых лидеров в области 
фармакологии системы дофа-
мина. В своих исследованиях он 
ищет принципиально новые ле-
карства от таких заболеваний, 
как шизофрения, депрессия, 
паркинсонизм.

Рад, что в 2013 году ученый 
принял мое предложение и стал 
частью Санкт-Петербургского 
государственного университе-
та, хотя до этого занимался ис-
следованиями в США и Италии. 
Мы даже смогли перевезти из 
Италии его коллекцию генети-

чески измененных животных 
для исследований, соблюдая все 
мировые стандарты.

Назову еще несколько фа-
милий: академик РАН, вице-
президент Российского хими-
ческого общества имени Д.И. 
Менделеева Вадим Кукушкин, 
завкафедрой прикладной ки-
бернетики СПбГУ профессор 
Николай Кузнецов. Я уверен, 
что большая гордость — быть 
универсантом у одного из ве-
дущих специалистов в области 
когнитивных наук, директора 
Института когнитивных иссле-
дований СПбГУ академика РАО 
Татьяны Черниговской, полу-
чать уникальные мастер-клас-
сы педагогического мастерства 
от директора Института педаго-
гики СПбГУ Елены Казаковой...

В университете работают бо-
лее шестнадцати тысяч человек. 
И поверьте мне, историю дела-
ют не только ученые и препода-
ватели, но и те, кто помогает им, 
кто организует их работу. Исто-
рию Санкт-Петербургского го-
сударственного университета 
сегодня пишем все мы.

Кстати, 8 февраля, в День 
300-летия университета и Ака-
демии наук, мы по традиции в 12 
часов будем стрелять из пушки в 
Петропавловской крепости. Это 
почетная миссия, из года в год. В 
нынешнем из пушки будут стре-
лять три человека. Председатель 
комиссии по этике, почетный 
профессор СПбГУ, экономист 
и в прошлом декан экономиче-
ского факультета Геннадий Бо-
гомазов. Студент-международ-
ник Владимир Сухинин из Дон-
басса, который воевал вместе 
со своим отцом плечом к плечу. 
Сейчас он у нас учится и работа-
ет в управлении по работе с мо-
лодежью. Третий — наш сотруд-
ник, врач Клиники высоких ме-
дицинских технологий им. Н. И. 
Пирогова СПбГУ Александр Ба-
биев, который ушел на фронт 
добровольцем. Эти люди — тоже 
наша история.  

Во время посвящения в студенты 
Николай Кропачев вместе с перво-
курсниками нарисовал родной вуз.

А К Ц Е Н Т

В Санкт-Петербурге 2024 год объявлен 
Годом университета. Дворцовый мост 
в честь 300-летия СПбГУ украшен флага-
ми со словами «История. Знания. Люди»

ТЕХНОЛОГИИ 

Самарским 
школьникам 
расскажут 
о ракетах

КУРСОМ 
К ЗВЕЗДАМ
Михаил Аникин

Ученые из Самарского универ-
ситета имени Королева разра-
ботали специальный курс по 
ракетостроению и «космиче-
скому программированию» для 
школьников 7—11-х классов. 
За два месяца обучения ребята 
под руководством наставников 
сконструируют и запустят ми-
ни-ракеты.

«Наш университет впервые 
организует такое тематическое 
обучение школьников, — отме-
тил ректор Самарского универ-
ситета им. Королева Владимир 
Богатырев. — Но это не просто 
обучающие курсы, это настоя-
щее путешествие в мир науки 
и техники, где каждый сможет 
прикоснуться к трем ключе-
вым профессиям современ-
ности: инженера, программи-
ста и электронщика. Мы помо-
жем школьникам определить-
ся с карьерной траекторией и 
открыть в себе новые таланты, 
а также научиться работать в 
команде».

Занятия по программе на-
чнутся уже в феврале и про-
длятся до апреля. Записаться 
могут все желающие самар-
ские школьники. Преподава-
телями станут студенты стар-
ших курсов и аспиранты Са-
марского университета имени 
Королева. Также специально 
для обучения ребят был создан 
«электронный конструктор» 
RaCEboard.

«RaCEboard — это набор 
готовых электронных плат с 
разъемами, своего рода элек-
тронный «лего», из которо-
го можно легко и быстро — как 
бутерброд — собирать разные 
компоненты необходимого 
бортового оборудования, — 
рассказал разработчик курса, 
сотрудник Инжинирингового 
центра Самарского универси-
тета им. Королева Антон Пол-
тораднев. — Например, можно 
собрать электронный «мозг» 
для модели лунного ровера, ра-
кеты или самолета».  

ИНИЦИАТИВА В школах 
Петербурга будут изучать 
китайский язык онлайн

Иероглифы 
в тетрадке

Марина Ледяева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Многие школьники Северной столицы скоро загово-
рят по-китайски: их будут учить этому языку дистан-
ционно. Комитет по образованию Петербурга и центр 
языкового образования и сотрудничества при мини-
стерстве образования КНР подписали меморандум о 
программе обучения языку и культуре Китая в городе 
на Неве.

Пятилетний проект рассчитан и на школьников, и 
на учителей, пояснили «РГ» в комитете образования 
города. Российские и китайские педагоги будут вместе 
разрабатывать программы подготовки, адаптировать 
пособия и оценивать качество преподавания. Отлич-
ников ждут стипендии и летняя стажировка в лингви-
стическом лагере «Китайский мост» в КНР.

Всего в проект войдут 50 петербургских школ. 
Причем китайский уже учат в 32 учебных заведениях 
города, а это более пяти тысяч школьников. Китайский 
— шестой по популярности язык из тех, что изучают в 
Северной столице. К примеру, в гимназии № 652 Вы-
боргского района иероглифы начинают писать еще во 
втором классе. Ученики гимназии побеждают в между-
народных конкурсах русско-китайской песни и ставят 
сказки на языке Конфуция.

С 2019 года выпускники всех петербургских школ 
могут даже сдать ЕГЭ по китайскому. Но в прошлом 
году на весь город нашлось только 18 смельчаков.

Судя по комментариям в родительских чатах, стар-
шее поколение в целом одобряет уроки китайского как 
перспективные. Но многие выступают за то, чтобы они 
были добровольными.  

СПБГУ В ЦИФРАХ

Свыше 27 тысяч студентов из более чем 100 стран мира.

16 факультетов и 12 институтов, колледж и даже академическая гимна-

зия, а также общеуниверситетская кафедра и военный учебный центр.

Более 500 основных образовательных программ: от филологии и юрис-

пруденции до биотехнологий и искусственного интеллекта.

Уже несколько лет подряд средний балл ЕГЭ поступивших превышает 

90 баллов.

Количество собственных массовых онлайн-курсов превышает 500, их 

аудитория — более 4 миллионов человек по всему миру.

В числе партнеров СПбГУ — более 600 зарубежных организаций и 

вузов.

Более 20 лет СПбГУ проводит государственное тестирование по русско-

му языку как иностранному.

Университет создал уже 120 центров русского языка в 50 странах мира.Университет — это место для сильных духом. Для тех, кто готов заниматься любимым делом на благо России.

Школьники получат базовые навыки работы с разными 
материалами, познакомятся с миром профессий.

Строгого разделе-
ния на занятия 
для мальчиков 
и девочек на уро-
ках труда не будет
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Сергей Кравцов, министр просвещения РФ:
— Урок труда — яркий пример того, как ценный опыт совет-

ской школы можно наполнить новым смыслом, исходя из 

современных реалий, актуального запроса общества. Мы 

прививаем подрастающему поколению осознание ценности 

труда, обучаем ребят полезным навыкам. При этом урок бу-

дет включать в себя и элементы профориентации. Очень важ-

но, что учебные программы по предмету составляются с уче-

том наиболее востребованных профессий в конкретном 

регионе. Мы знаем, что во многих субъектах актуально, 

например, изучать технологии современного животно-

водства и растениеводства. В зависимости от этого школа бу-

дет определять актуальные для ребят вариативные модули.

Вопрос ребром

В начале марта в Сириусе пройдет Всемирный фестиваль моло-
дежи. Что молодым людям из других стран нужно обязательно 
знать о российском высшем образовании?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Первое и самое главное — российское образование 

уникально и отличается высоким качеством. Сегодня любой желаю-

щий может найти команду выдающихся профессионалов или начинаю-

щих ученых, чтобы создать что-то принципиально новое и необходи-

мое для современного общества, развития экономики и промышлен-

ности.

В России для молодых людей с «горящими глазами», я уверен, открыты 

любые пути. И наша задача — показать им, сколько возможностей для 

собственного развития сейчас есть, как можно превращать свои меч-

ты и даже самые смелые идеи в жизнь. Конечно, для того чтобы совер-

шать научные открытия, нужно постоянно работать. Но не менее важ-

но получать от этого процесса искреннее удовольствие. Только так 

можно прожить свою жизнь ярко и счастливо.

Именно это я каждый год говорю нашим первокурсникам. Универси-

тет — это место для сильных духом. Для тех, кто готов заниматься люби-

мым делом на благо России.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЧП 
В районе Сочи из-за схода 
грязекаменных масс с гор 
задержались 18 поездов

Сель остановил 
вагоны

Ирина Белова, Екатерина Ковалевская, 
«Российская газета», Краснодарский край

В ночь с воскресенья на понедельник рядом с Сочи на 
перегоне Дагомыс — Лоо сошли потоки грунта, камней 
и деревьев, перекрывшие железнодорожные пути и за-
державшие 18 поездов. В одном из них из отпуска воз-
вращалась корреспондент «РГ», которая в итоге прие-
хала на вокзал в Сочи около шести вечера, а не в девять 
утра, как планировала.

«По техническим причинам поезд № 37 Нижний 
Новгород — Имеретинский курорт остановлен на стан-
ции Кривенковская, — такое СМС пришло вчера утром 
от РЖД. — Приносим извинения за доставленные неу-
добства». Паники не было, все пассажиры с понимани-
ем отнеслись к сложившейся ситуации. Те, кому неку-
да спешить, спокойно продолжили спать. Однако в ва-
гонах отключилось электричество, туалеты закрыли. 
Приходилось выходить на улицу, где было прохладно. 
Телефон зарядить тоже возможности не было. Правда, 
кипяток в «титане» имелся. Проводник предоставил 
бланк для заполнения претензии на денежную компен-
сацию за опоздание поезда. До аэропорта на такси до-
ехать стоило от 5,4 до 5,8 тысячи рублей. «Я лечу в ко-
мандировку в Армению, билет покупал за девять тысяч 
рублей, уже опоздал, как быть, не знаю», — поделился 
пассажир Александр.

Под руководством главы компании Олега Белозеро-
ва заработал опера-
тивный штаб, кото-
рый координировал 
восстановительные 
работы. «Пассажи-
рам поездов дальне-
го следования вы-
дали больше 3,3 ты-
сячи продуктовых 
наборов. В вагонах 
поддерживается 
комфортный темпе-
ратурный режим», — 
сообщили в РЖД. 
Как выяснилось, на 
железнодорожные 
пути сошло семь ты-
сяч кубометров се-
левых масс. Причи-
ной стали продолжительные и обильные дожди. Устра-
няли последствия стихийного бедствия, расчищали 
пути и восстанавливали контактную сеть свыше ста же-
лезнодорожников и спецтехника.

Тем временем к поездам стали отправлять автобусы, 
которые вывозили застрявших пассажиров. «Мы опе-
ративно направили 22 автобуса на станции, чтобы пас-
сажиры смогли доехать в центр города, а также на вок-
залы Сочи и Адлера, в аэропорт», — сообщил мэр курор-
та Алексей Копайгородский. Около 14.00  поезд, в кото-
ром ехала корреспондент «РГ», тронулся. На нем пасса-
жиры доехали до станции Якорная Щель, здесь пересе-
ли на автобусы и добрались до станции в Дагомысе, где 
пересели в «Ласточку», которая шла до аэропорта.

«Для прибывающих на посадку и ожидающих сво-
его поезда пассажиров на вокзалах Большого Сочи 
организованы пункты питания и отдыха. Также раз-
даем воду всем желающим. Возврат и переоформле-
ние проездных документов в случае отказа от поездки 
производится в кассах без удержания сборов и допол-
нительных плат», — сообщили в РЖД.

Из-за неблагоприятной погоды в Сочи на запасные 
аэродромы в Минеральные Воды, Грозный и Владикав-
каз отправили 16 самолетов. Закрытыми вчера остава-
лись и выходы на пляжи, расположенные в Сочи вдоль 
Приморской набережной. Их перекрыли еще в выход-
ные дни, так как в море разгулялся сильный шторм. Из-
за непогоды в целях безопасности закрыты все горно-
лыжные склоны.

По прогнозам синоптиков, до конца 6 февраля в гор-
ной зоне курорта ожидается очень сильный снег, на до-
рогах возможна гололедица. На побережье прогнози-
руют ливни, снежную и ледяную крупу. Скорость ветра 
может достигать 20—25 метров в секунду. В горах также 
прогнозируют сход селей. Все службы курорта сейчас 
работают в усиленном режиме. •

Потоки грязи, камней и деревьев заблокировали движение.

В вагонах 
отключилось 
электричество, 
туалеты закрыли. 
Телефон зарядить 
невозможно. 
Благо кипяток 
в «титане» имелся

МЕЖДУ ТЕМ

На момент подписания номера «РГ» в РЖД сообщили, что 

идет подготовка к открытию движения по одному из двух пу-

тей на участке Туапсе — Адлер. Однако ситуацию осложнило 

то, что селевые массы продолжали сходить со склонов. 

«Чтобы остановить их и обеспечить безопасный пропуск 

поездов, ведется сбор грунта со склона, — сообщили в РЖД. 

— Делаем все возможное, чтобы ускорить восстановление 

движения».
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Онкопомощь 
москвичам 
выросла вдвое

ДИАГНОЗ 
НА НУЛЕВОЙ 
СТАДИИ
Любовь Проценко

В столице увеличилась выяв-
ляемость онкозаболеваний на 
ранних стадиях с 62 до 67 про-
центов. С этим напрямую свя-
зан один из самых важных ре-
зультатов в лечении онкологии 
— преодоление пятилетнего ру-
бежа жизни пациента с момен-
та постановки диагноза. Как 
сообщила заммэра Москвы 
по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова, доля 
таких больных за последние 
четыре года выросла с 55 до 60 
процентов. В то же время ле-
тальность пациентов в течение 
первого года после постанов-
ки диагноза уменьшилась с 17 
процентов в 2019 году до 11,8 
процента в 2023-м.

Таких результатов медикам, 
по словам заммэра, во многом 
помогает добиться переход 
столицы в 2019 году на новый 
стандарт оказания онкологи-
ческой помощи.

Вместо разрозненных отде-
лений и больниц в городе были 
созданы пять якорных центров 
на базе крупнейших клиник. 
Каждый из них имеет совре-
менный стационар с хорошим 
оборудованием, вместо старо-
го онкодиспансера — отлично 
оснащенный центр онкопомо-
щи, свою патоморфологиче-
скую лабораторию.

Таким образом москвич, у 
которого заподозрили злока-
чественную опухоль, больше 
не мечется по лечебным учре-
ждениям из одного конца горо-
да в другой, а все виды помощи 
получает в одном месте. Это 
бережет главное — время от по-
становки диагноза до начала 
лечения.

Заммэра приводит пример: 
результаты гистологического 
исследования, которые помо-
гают точно поставить диагноз 
при онкологии шейки матки, в 
98 процентах случаев бывают 
готовы в течение пяти дней. В 
результате выявление этого за-
болевания на нулевой стадии 
лишь за минувший год выросло 
вдвое — с 463 до 903. В полтора 
раза за год выросло выявление 
опухолей на нулевой стадии и в 
желудочно-кишечном тракте.

Новейшего оборудования 
в московские онкологические 
клиники поставлено более 
чем на 5 миллиардов рублей. 
Причем среди него есть тех-
ника, которой может похва-
статься не каждая клиника и в 
Европе.

Например, как рассказа-
ла «РГ» Юлия Кулезнева, зав-
отделом лучевых методов 
диагностики и лечения Мо-
сковского клинического науч-
ного центра им. А.С. Логино-
ва: «У нас установлен первый 
в России новейший аппарат 
ПЭТ-КТ, у которого пять ко-
лец, в других клиниках их 
только четыре. Он помогает 
найти самые отдаленные ме-
тастазы, оценить стадию за-
болевания и эффективность 
выбранного врачом лечения».
Прежде таких аппаратов не 
было ни в одном учреждении 
департамента здравоохране-
ния Москвы — пациентов при-
ходилось отправлять на обсле-
дование в федеральные и част-
ные клиники».

«За четыре года мы возве-
ли более 85 тысяч квадратных 
метров новой инфраструкту-
ры и отремонтировали еще 
свыше 40 тысяч «квадратов», 
поставив в эти онкоклиники 
свыше 40 тысяч единиц обору-
дования. Это позволило вдвое 
увеличить объем онкологиче-
ской помощи», — рассказала 
Анастасия Ракова.

Сейчас город готовится к 
запуску лучевого корпуса в 
медцентре «Коммунарка», а 
также строит новую еще более 
передовую больницу № 62 в 
Сколкове.

«После этого мы полно-
стью завершим создание он-
кологического каркаса Моск-
вы», — заключила Анастасия 
Ракова. •

РАКУРС Андрей Воробьев навестил семью, 
в которой все сыновья ушли на фронт

День защитника 
Отечества 

Ирина Рыбникова

Д
митрию Червяко-
ву из подмосковного 
Домодедова повестка 
пришла в октябре 
2022-го. «Провожать 
пошли всей семьей. 
Старшие сыновья Ро-
ман и Михаил зашли 
в  военкомат вме-

сте с ним, а вышли уже добро-
вольцами. Сказали, что брата 
не бросят и вместе с ним будут 
защищать страну», — рассказы-
вает глава семьи Владимир Ми-
хайлович Червяков заглянув-
шему в гости губернатору Под-
московья Андрею Воробьеву. 
Говорит совершенно обыденно, 
как будто все три сына в момент 
не воевать ушли, а вышли за 
хлебом в ближайший магазин.

Гу б ер н ато р а  в ст р еч а ет 
большая и дружная семья. Вла-
димир Михайлович с супругой 
Еленой Владимировной, жены 
и дети сыновей — у каждого из 
бойцов Червяковых уже есть 
свои семьи. К решению муж-

чин отправиться на спецопера-
цию все отнеслись с понимани-
ем. «А как иначе? Их деды и ба-
бушка воевали во время Вели-
кой Отечественной. Для сыно-
вей  всегда были примером, мы 
так парней  воспитали», — объ-
ясняет Владимир Михайлович. 
Теперь на примере сыновей вос-
питывают внуков.

Дмитрий воюет на передо-
вой. Его старшие братья работа-
ют водителями, подвозят на ли-
нию фронта боеприпасы и дру-
гие грузы. «Связь с ними есть. 
Иногда  пропадает, значит, бой-
цы ушли на линию фронта. По-
том сигнал, что ребята в сети, 

появляется вновь и мы выдыха-
ем: вернулись!», — делится гла-
ва семьи. Не так давно все трое 
приезжали домой в двухнедель-
ный отпуск. Затем также друж-
но вновь отправились в зону 
боевых действий.

«Знаем, что у наших бойцов 
всегда болит душа за родных, 
поэтому о каждой семье стара-
емся позаботиться, поддержать. 
Что именно нужно, как можно 
помочь, понимаешь, когда спо-
койно и обстоятельно погово-
ришь с родными солдат за чаш-
кой чая», — сказал Андрей Во-
робьев. Червяковы, например, 
попросили помочь с подведени-

ем газа к их деревенскому дому. 
Сейчас он используется как лет-
няя дача, но если появится газ, в 
доме можно будет жить круглый 
год, что для большой семьи хо-
рошее подспорье. «У нас актив-
но реализуется программа со-
циальной газификации, обяза-
тельно поможем», — пообещал 
губернатор.

Андрей Воробьев не в пер-
вый раз встречается с родны-
ми участников СВО у них дома. 
Нередко результатом таких 
поездок становятся областные 
законы о дополнительных ме-
рах поддержки для бойцов и их 
семей. В частности, область од-
ной из первых включила в про-
грамму социальной газифика-
ции всех участников боевых 
действий. В изначальной редак-
ции этого закона в категорию 
льготников, которым газифика-
ция не стоит ни копейки, входи-
ли только семьи солдат, погиб-
ших или умерших от ран, полу-
ченных в горячих точках, в том 
числе и при участии в спецопе-
рации на территории Украины, 

Донецкой и Луганской народ-
ных республик. Живые ветера-
ны этих боевых действий в зако-
не не были учтены. А ведь неко-
торые из них имеют ранения, не 
позволяющие больше трудить-
ся в полную силу, а значит, и за-
работать на подключение газа.

После встреч губернатора с 
семьями бойцов разрешилась 
еще одна законодательная кол-
лизия. Выплаты в размере трех 
миллионов рублей в случае ги-
бели солдата стали выдавать 
его взрослым детям. Прежде на 
эти деньги могли претендовать 
только родители погибшего, 
вдова и несовершеннолетние 
дети. Но, как выяснилось во вре-
мя встреч, закон не учел всех 
жизненных ситуаций. Бывает, 
когда муж с женой живут много 
лет, не оформляя отношений. А 
родители погибшего бойца уже 
умерли. И де-юре у него имеют-
ся только взрослые дети, кото-
рым ничего не положено. •

У младших Червяковых крепкое 
рукопожатие. В этой семье растут 
настоящие мужчины.

А К Ц Е Н Т

Нередко результатом встреч губернато-
ра с семьями участников спецоперации 
становятся областные законы о допол-
нительной соцподдержке бойцовК запуску 

готовится лучевой 
корпус меди-
цинского центра 
в Коммунарке 
и строится 
современная 
больница № 62 
в Сколкове

ЖКХ В этом году в столичных 
домах заменят более двух 
с половиной тысяч лифтов

Подъем 
гарантирован

Ирина Огилько

Цифра этого года скромнее пре-
дыдущего, когда заменили 3,2 
тысячи подъемников. Но свя-
зано сокращение объема работ 
не с нехваткой оборудования, 
как подумали бы многие скеп-
тики, а с окончанием срока экс-
плуатации заменяемых подъем-
ников.

Москва — единственный 
регион в стране, где отказались 
от продления сроков эксплуа-
тации лифтов, даже если пре-
тензий к подъемному механиз-
му нет. Уже к 2018 году в горо-
де не осталось ни одного лиф-
та, который бы служил дольше 
25 лет в жилом доме. В после-
дующие годы списки подъем-
ников на замену формируют 
исходя из технической доку-
ментации, как только наступа-
ет год 25-летия лифта, его меня-
ют, чтобы избежать возможных 
происшествий. Как сообщил 
заместитель мэра по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Моск-
вы Петр Бирюков, с начала ре-
ализации программы капре-
монта в многоквартирных до-
мах уже заменили 45,2 тысячи 
лифтов. В этом году заменят еще 
2,6 тысячи. При этом больше 
всего замен будет в Юго-Вос-
точном округе — тут поменяют 
464 подъемника, на юго-запа-
де заменят 385 лифтов, а на се-
веро-западе — 323. Первые лоты 
на проведение работ уже разы-
граны, заниматься демонтажем 
и установкой нового оборудо-
вания будут подрядные орга-
низации с опытом работ не ме-
нее пяти лет. Вне зависимости 
от того, какое стояло оборудо-

вание ранее, устанавливать бу-
дут новую отечественную тех-
нику производства Москвы или 
Московской области. Основной 
производитель — «Мослифт», 
он поставляет до 80 процентов 
всего лифтового оборудования 
в рамках программы, осталь-
ные — Щербинский лифтострои-
тельный завод. Вне зависимости 
от производителя критерии ко 
всем новым механизмам оди-
наковые. «Основное внимание 
уделено вопросам комфорта 
пассажира, — рассказал «РГ» на-
чальник производственно-тех-
нического отдела управления 
лифтового хозяйства Фонда 
капитального ремонта Москвы 
Кирилл Трещалин. — Увеличена 
грузоподъемность с 320 до 400 
кг, и с 500 до 630 кг. Шире стали 
и двери: проем увеличен с 650 
до 700 или даже 800 мм, где это 
позволяет шахта лифта. По всей 
ширине проема двери установ-
лена световая завеса, препят-
ствующая закрытию двери при 
наличии помехи. Это позволя-
ет с большим удобством подни-
маться людям с детскими и ин-
валидными колясками, объем-
ными вещами». Конечно, если 
это дом постройки 1920-х го-
дов, где лифт приставной и из-
начально маленький, перестра-
ивать конструктив дома никто 
не будет, чтобы сделать лиф-
товую шахту больше. Большая 
часть зданий программы этого 
года — постройки до 1999 года, 
включительно. Трещалин отме-
тил: все кабины светлые, изно-
состойкие и антивандальные. 
Большая часть их отделки вы-
полнена из металлопласта, пол 
— из рифленого алюминия. •

ОПРОС Какими видами спорта увлекаются 
москвичи

Вставай на лыжи
Сергей Жуков

З
имой москвичи предпочи-
тают кататься на коньках, 
а в теплые месяцы делают 

выбор в пользу велосипедных 
прогулок, выяснили аналитики 
проекта «Мосопрос».

Оказалось, что большинство 
— 69% — любят коньки. Больше 
всего людей, готовых рассе-
кать по каткам, живут на се-
вере и юго-востоке столицы. 
Лыжи предпочитает 31% го-
рожан. Причем мужчинам они 
нравятся больше, чем женщи-
нам. Чаще фанаты лыж встре-
чаются в районах Выхино-Жу-
лебино, Фили-Давыдково и Хо-
рошево-Мневники. Поровну 
лыжников и любителей катков 
в Крылатском, Филевском пар-
ке, Ховрине, Гольянове и Та-
ганском районе.

Из незимних видов наиболее 

популярен велоспорт — его вы-
бирают 19%. Самые преданные 
поклонники велосипедов жи-
вут в Восточном и Юго-Восточ-
ном округах Москвы.

На втором месте плавание 
(17%) — его больше любят в 
Крылатском и на юго-востоке 
города. На третьем месте — фут-
бол (14%). Неудивительно, что 
мяч в основном гоняют мужчи-
ны (36%), а не женщины (2%). 
Примерно такая же картина, но 
в обратную сторону, с танцами 
(12%): ими занимаются 20% 
женщин и только 2% мужчин.

Чуть популярнее танцев 
оказались единоборства (13%), 
а йога и пилатес по уровню 
интереса с ними сравнялись 
(12%). Меньше остальных ви-
дов спорта горожане предпо-
читают бег (9%) и теннис (4%): 
ими одинаково увлекаются и 
мужчины, и женщины.

Если разбить результаты 
опроса по районам, вырисовы-
ваются тоже любопытные тен-
денции. Скажем, Зеленоград 
стал единственным, где победи-
ли танцы, единоборства больше 
остальных ценят жители цен-
тра, а бегать любит Щербин-
ка. Самые активные любители 
спорта живут в Северном и Се-
веро-Восточном округах, а «ле-
нивые» — в Зеленограде и цен-
тре  Москвы. 

Самым популярным ви-
дом спорта среди москвичей 
в двух возрастных категориях 
(17+ и 35+) оказался футбол. 
Чаще всего в него играют жи-
тели Центрального и Северно-
го округов.

Кстати, этой зимой горожане 
могут бесплатно посещать тре-
нировки проекта «Мой спор-
тивный район». Занятия по ка-
танию на коньках проходят 
на 46 катках во дворах и пар-
ках, а также на 15 катках «Мо-
сковских сезонов». Фитнес идет 
на 20 спортивных площадках, а 
лыжные тренировки доступны 
на 10 трассах в парковых зонах. 

В прошлом сезоне проекта 
тренеры провели около двух с 
половиной тысяч тренировок. 
Их в общей сложности посети-
ли 30 тысяч человек. Особой 
популярностью, по словам ор-
ганизаторов, пользовалось фи-
гурное катание.  •

Рафик Равилович
Загрутдинов
Руководитель департамента 

строительства Москвы

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ РАФИКУ РАВИЛОВИЧУ МОЖНО ЗАДАТЬ 6 ФЕВРАЛЯ С 8.00 ДО 9.00 ПО

МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ

РЕГИОНОВ РОССИИ), ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU.
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Кстати

По данным профильного депар-

тамента, число москвичей, регу-

лярно занимающихся физиче-

ской культурой и спортом, за по-

следние 12 лет выросло почти в 

два с половиной раза — до 5,5 

миллиона.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ В Кузбасском 
технопарке испытали 
устройство для общения 
слабослышащих

Петля 
резидента

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Гаджет, который облегчает слабослышащим общение 
по телефону, испытали в Кузбассе. Новинка, разрабо-
танная кемеровской компанией, с успехом заменит до-
рогостоящие зарубежные аналоги, не поставляемые в 
Россию.

Адаптироваться к окружающей действительно-
сти людям с ослабленным слухом помогают слухо-
вые аппараты. Но у многих из них есть один серьезный 
недостаток: они плохо распознают звук телефонов, 
планшетов, ноутбуков и прочих устройств. Решить эту 
проблему хорошо помогают специальные импортные 
приспособления, да только купить их даже за большие 
деньги в России уже нельзя. Отличная альтернатива — 
универсальная ин-
дукционная петля, 
убирающая лишние 
фоновые шумы, ко-
торые доставляют 
пользователю дис-
комфорт, особенно 
на большой гром-
кости.

— За счет элек-
тромагнитной ин-
дукции усиливается 
сигнал на слуховой 
аппарат, и его обла-
датель слышит ка-
чественный звук. 
Кроме того, обеспе-
чивается возмож-
ность многоканаль-
ного подключения. 
Допустим, если си-
дишь за компьютером и смотришь фильм, а в это вре-
мя звонит телефон, нет необходимости переключать-
ся, все будет слышно, — пояснил гендиректор компа-
нии-разработчика, резидента Кузбасского технопарка 
и «Сколково» Никита Паклин.

Предсерийный образец устройства, которое 
превращает слуховой аппарат или кохлеарный им-
плант (протез, воздействующий непосредственно на 
слуховой нерв) в bluetooth-гарнитуру, успешно про-
шел испытания. И получил сертификат соответствия 
Таможенного союза. Более того, стартовали первые 
продажи.

К слову, стоимость кузбасской индукционной петли 
ниже отечественных аналогов, работающих со строго 
определенными моделями слуховых аппаратов, раза 
в полтора-два, а зарубежных — и вовсе в три-четыре. В 
планах у разработчиков стартапа запустить серийное 
производство, получить лицензию на медоборудова-
ние, а в перспективе — создать оригинальный слуховой 
аппарат.

Благо возможности регионального кластера биоло-
гических и медицинских технологий позволяют кеме-
ровской компании развиваться и пользоваться всеми 
мерами поддержки инноваторов, включая и налоговые 
льготы.   

МЕДИЦИНА  На Урале начнут 
подготовку 
инженеров-медиков

Доктор 
в чертежах

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», Свердловская область

Обучать специалистов необычного профиля будут в 
Уральском государственном медицинском универ-
ситете (УГМУ). Запустить этот проект вуз попросили 
представители расположенных в Екатеринбурге пред-
приятий по производству медтехники.

«Предприятия заинтересованы в появлении специ-
алистов с интегрированными компетенциями: чтоб 
молодые доктора могли и чертежи читать, и знать осо-
бенности человеческого организма», — пояснила «РГ» 
ректор университета, академик РАН Ольга Ковтун. Вот 
уже несколько лет научные лаборатории УГМУ ведут 
совместные разра-
ботки с крупнейши-
ми предприятиями 
по выпуску мед-
техники. В частно-
сти, на Уральском 
оптико-механиче-
ском и Уральском 
приборостроитель-
ном заводах созда-
ют и проводят сов-
местные испыта-
ния отечественных 
аппаратов. Одна из 
разработок — аппа-
рат ИВЛ для детей, родившихся с экстремальным ве-
сом — от 400 граммов. Анестезиологи помогли инжене-
рам в выборе настроек режимов работы техники.

Медицина и инженерия — изначально вместе, уве-
рены в вузе. Сейчас практикующие врачи консульти-
руют инженеров по многим проектам, объясняя, для 
каких патологий нужен аппарат. Проводят со студен-
тами испытания. Но медики признают: при контакте 
с техническими специалистами возникает проблема 
коммуникации. Порой бывает непросто даже доне-
сти саму идею необходимых изменений. «Врачи го-
ворят на одном языке, инженеры — на другом. Разная 
терминология, разные подходы. Сегодня надо обучать 
основам инженерии врачей, которые сталкиваются с 
производством. Чтобы они могли четко и компетентно 
обозначить требования по разрабатываемым прибо-
рам, понимать чертежи, обсуждать на равных техни-
ческие решения», — уверен Михаил Флягин, проректор 
по перспективному развитию вуза.

Инженерное образование в вузе предусматривает-
ся только как добавление к медицинскому. Заняться 
чертежами смогут студенты, уже получившие диплом 
педиатра или терапевта и решившие обучаться но-
вой специализации в ординатуре. Делать из молодых 
докторов всезнающих технарей не планируют, поэто-
му сейчас важно разработать обучающий курс. К со-
зданию новой образовательной программы уже под-
ключили преподавателей УФУ, свои предложения вы-
скажут и конструкторы. Первый выпуск врачей-инже-
неров намечен на 2027 год.  

ЭКСКЛЮЗИВ Второй поворот России на Восток лежит «за Камнем»

Сибиризация
Сергей Караганов, 
Заслуженный профессор, 
научный руководитель 
факультета мировой 
экономики и мировой 
политики НИУ ВШЭ

К
огда в конце 2000-х 
с группой молодых 
коллег начал рабо-
тать над обоснова-
нием выгодности и 
необходимости Вос-
точного поворота 
России (параллель-
но мощно работал с 

соратниками в этом же направ-
лении нынешний министр обо-
роны РФ С.К. Шойгу), в концеп-
циях и разработках этот «по-
ворот» включал в себя всю Си-
бирь и Приуралье — единый ис-
торический, экономический, 
человеческий регион. Получи-
лось иначе — Поворот 1 к Азии, 
ее рынкам административно 
пошел преимущественно через 
Тихоокеанскую Сибирь, затем к 
ней присоединили Арктику.

Тот Восточный поворот, на-
чавшийся с 2010-х годов, был 
успешен, но только частично, 
во многом из-за того, что Даль-
ний Восток был искусственно 
оторван от гораздо более мощ-
ных в человеческом, промыш-
ленном, ресурсном отношении 
Восточной и Западной Сибири. 
Они же продолжали страдать от 
«континентального проклятия» 
— удаленности от рынков.

Теперь новая геостратеги-
ческая ситуация настоятель-
но требует возвращения к пер-
воначальной идее — восточно-
му повороту всей России через 
первостепенное развитие всей 
Сибири, включая, разумеет-
ся, Приуралье, «сибиризацию» 
всей страны. Европа на долгие 
годы закрылась и никогда уже 
не сможет и не должна стать 
первоклассным партнером, а 
Азия бурно развивается.

Война, которую спровоци-
ровал и развязал Запад на Укра-
ине, не должна отвлечь нас от 
движения к Югу и Востоку — 
туда, куда перемещается центр 
развития человечества. Эта но-
вая, но давно предсказывавша-
яся ситуация диктует нам и при-
зывает к возвращению к себе 
«домой» — из давшего немало, 
но давно — век тому назад — ис-
тощившего свою полезность бо-
лее чем трехсотлетнего евро-
пейского путешествия. (Термин 
«возвращение домой» подарил 
мне в годы совместной рабо-
ты над предыдущим туром Вос-
точного поворота видный фило-
соф и историк из Хабаровска — 
профессор Л.Е. Бляхер). Без того 
путешествия, запущенного ве-
ликим Петром, у России не слу-
чилось бы многих достижений. 
Главное среди них — величайшая 
в мире литература, ставшая ре-
зультатом соединения русской 
культуры, религии и морали с 
европейской культурой. Досто-
евский, Толстой, Пушкин, Го-
голь, затем Блок, Пастернак, 
Солженицын, другие гиганты 
духа, сформировавшие нашу 
современную идентичность, 
вряд ли появились бы без «евро-
пейской прививки».

На эти три века мы полуза-
были о восточных корнях наше-
го государства и народа. Мон-
голы грабили, но и содейство-
вали развитию. Ведь в проти-
водействии и сотрудничестве с 
ними мы воспринимали многие 
элементы их государственно-
сти, что позволило построить 
мощное централизованное го-
сударство, континентальное 
мышление. Видимо, от империи 
Чингисхана мы унаследовали 
и нашу, ныне почти уникаль-
ную культурную националь-
ную и религиозную открытость. 
Монголы не навязывали свою 
культуру, верования, были ре-
лигиозно открытыми. Именно 
поэтому, стремясь сохранить 
Русь, святой благоверный князь 
Александр Невский заключил 
союз именно с ними.

Великая Россия не состоя-
лась бы и, скорее всего, не вы-
жила бы на русской равни-
не, осаждаемая соперниками 
и врагами с запада и юга, если 
бы с XVI века русские массово 
не двинулись бы «за Камень» 
(Урал), «встречь солнцу». Не-
объяснима, помимо вмеша-
тельства Божьей воли, скорость 
их порыва. Казаки дошли до Ве-
ликого океана за шесть десяти-
летий.

Освоение Сибири сделало 
из древней Руси, Русского цар-
ства великую Россию. Еще до 
того, как она была провозгла-
шена империей, ресурсы Сиби-
ри, сначала «мягкое золото», за-
тем серебро, золото, минералы 
позволили создать и оснастить 
мощную армию и флот. Нема-
лую роль в этом играли карава-
ны северного шелкового пути, 
везшие через Кяхту в Россию и 
дальше китайские товары в об-
мен на меха. Там же в Сибири 
русские, конкурируя и торгуя, 
начали тесно взаимодейство-
вать с выходцами из Централь-
ной Азии, «бухарцами», как их 
наши тогда называли.

Сибирь мощно усилила луч-
шее в российском характере — 
культурную и национальную 
открытость, тягу к воле — рус-
ской свободе, безмерную отва-
гу. Сибирь осваивали люди де-
сятков национальностей, спле-
тавшихся с местным населени-
ем. И, конечно, коллективизм — 
без взаимопомощи выживать и 
побеждать пространства и сти-
хию было невозможно. Так фор-
мировался сибиряк — сосредо-
точение лучшего в русском че-
ловеке — русском русском, рус-
ском татарине, русском буря-
те, русском якуте, русском че-
ченце и далее по списку. Видный 
тюменский журналист и писа-
тель А.К. Омельчук называет 
Сибирь «заваркой русского ха-
рактера».

Беспримерен подвиг лучших 
и в элите — Витте, Столыпина и 
их сподвижников, — и в народе, 
в кратчайшие сроки построив-
ших Транссибирскую маги-
страль. Они шли как под старым 
лозунгом «встречь солнцу», 
так и под новым, отражавшим 
конкретную и величествен-
ную цель — «Вперед к Велико-
му океану». Сейчас должен по-
явиться новый лозунг — «Вперед 
в Большую Евразию».

Мы должны быть благодар-
ны им за труд и самоотвержен-
ность, как и за труд тех, кто по-
падал в Сибирь не по своей воле. 

И каторжане, и узники ГУЛА-
Га внесли огромный, не до кон-
ца оцененный вклад в развитие 
страны.

Был духоподъемный проект 
советского освоения Арктики, 
великие комсомольские строй-
ки Сибири, на которых рука об 
руку трудились и дружили, со-
здавали семьи представители 
всех народов Советского Со-
юза. Сибирское масло, зерно, 
полушубки, кони из Монголии, 
Бурятии и Тувы и, конечно, си-
бирские полки сыграли важ-
нейшую роль в победе, в спасе-
нии Москвы в Великой Отече-
ственной.

А потом пришли сибирские 
нефть и газ.

Но, конечно, главный вклад 
Сибири в общероссийскую со-
кровищницу — ее люди, кураж-
ные, упорные, сильные, пред-
приимчивые. Воплощение рус-
ского духа. Нужно не только 
способствовать переселению 
россиян из центра (в том чис-
ле из воссоединенных земель) в 
Сибирь, но и призывать сибиря-
ков с их опытом и кругозором, 
ощущением близости к Азии к 
управлению страной.

Поколения наших согра-
ждан, поднимавших Сибирь, не 
до конца осознавали, хотя были 
и провидцы, что, выводя ее на 
рынки Азии, будущего, они 
превращали Россию в великую 
евроазиатскую державу. А это 
будущее наступило.

Конфронтация, которую раз-
вязал Запад, происходящие там 
процессы разложения обще-
ства, стимулируемые элитами, 
долговременное замедление 
развития Европы однозначно 
указывают — будущее России на 
Востоке, Юге, куда перемещает-
ся центр мира.

А Россия с ее уникальной 
культурой, открытостью при-
звана стать важной частью это-
го сдвига, одним из его лидеров, 
стать тем, чем судьба, Бог и по-
движнические труды поколе-
ний наших предков предопре-
делили ей быть — Северной 
Евразией. Ее балансиром, воен-
но-стратегическим стержнем, 
гарантом свободного от дикта-
та ренессанса ее раньше подав-
лявшихся культур, стран, циви-
лизаций.

Мы присутствуем при ро-
ждении нового мира. Во многом 
стали его повивальной бабкой, 
выбив фундамент из-под пя-
тисотлетней гегемонии Евро-
пы-Запада — его военное пре-
восходство.

Сейчас мы отражаем послед-
нюю, хочется надеяться, атаку 
уходящего Запада, стремящего-
ся, нанеся нам стратегическое 
поражение на полях Украины, 
повернуть историю вспять. В 
этой схватке нужно побеждать, 
даже угрожая и, если понадо-
бится, применяя жесточайшие 
средства. Это необходимо не 
только для победы страны, но и 
для предотвращения скольже-
ния мира к Третьей мировой.

Но, повторюсь, схватка с 
Западом не должна отвлекать 
нас от важнейших созидатель-
ных задач. И среди них — новое 
освоение и подъем всего восто-
ка страны, не только развитие 
геоэкономики, геополитики, 
но и неизбежное на ближайшие 
десятилетия изменение клима-
та диктуют, с одной стороны, 
необходимость, но с другой до-
казывают возможность и выгод-
ность выдвижения и энергично-
го претворения в жизнь нового 
Сибирского поворота всей Рос-
сии, сдвига центра ее духовно-
го, человеческого, экономиче-
ского развития на Восток.

Минеральные ресурсы Сиби-
ри, ее богатые земли, леса, оби-
лие чистой пресной воды при-
званы стать, используя совре-
менные технологии и, главное 
— сибиряков, одной из глав-
ных основ развития Евразии. И 
наша задача — крепко держать 
в руках и развивать Сибирь на 
благо наших граждан, страны и 
всего человечества. Пока мы по-
ставляем в основном ресурсы 
низкого уровня передела. Зада-
ча — создать при регулирующей 
роли государства всероссийские 
производственные комплек-
сы полного цикла. Необходимо 
на новейшей основе, используя 
поток заказов оборонным пред-
приятиям, воссоздать сибир-
ское машиностроение.

В том же направлении долж-
ны продвигаться и общероссий-
ские административные цен-
тры — министерства, законода-
тельные органы, штаб-квартиры 
крупных корпораций, а за ними 
патриотическая и в лучшем 
смысле этого слова честолюби-
вая молодежь. Если бы Петр жил 
ныне, он, безусловно, основал бы 
новую столицу в Сибири, мощно 
расширил бы окно в Азию. Наря-
ду с Москвой и Санкт-Петербур-
гом России абсолютно необхо-
дима третья, сибирская столи-
ца. Этого требует и военно-стра-
тегическая обстановка, кото-
рая будет складываться на бли-
жайшие десятилетия.

Знаю, что жители Урала, 
Зауралья, многие из которых 
несут в себе пламенный дух 
предков — великих первооткры-
вателей, — желают возрождения 
России, процветания, в том чис-
ле через первоочередной подъ-
ем Сибири. К большому сожа-
лению, немалая часть из них, не 
видя перспектив и возможно-
стей приложить свои амбиции и 
способности, уезжают в хорошо 
развитые центральные регио-
ны либо тихо «сгорают» в ма-
лых городах и селах восточной 

части страны. В наших силах и 
интересах задействовать этот 
колоссальный человеческий 
капитал, разрушить ненужные 
мосты между сибирской глу-
бинкой, крупными администра-
тивными центрами и осталь-
ной Россией, собрав великую 
географическую, цивилизаци-
онную ось истории воедино. 
Переориентация самосозна-
ния, мышления всех наших со-
отечественников, единение со 
славным сибирским прошлым, 
настоящим и будущим в интере-
сах всей страны непременно 
найдет отклик в сердцах самих 
сибиряков. Повторюсь, нужна 
сибирская стратегия всей Рос-
сии, а не только Уральского, Си-
бирского и Дальневосточного 
округов. Последние к тому же 
откровенно слабы, в том числе 
и из-за узости подхода.

Стратегия должна начи-
наться не столько с сухих эко-
номических расчетов, хотя и 
уже существующие более чем 
убедительны — новосибирские 
ученые с участием москвичей 
почти все сделали, — сколько 

с духовного, культурного воз-
вращения в центр российского 
самосознания великолепной, 
захватывающей дух истории 
освоения азиатской России. Ис-
тория Сибири, полная романти-
ки, побед и приключений, долж-
на стать своей для каждого па-
триота нашей страны. Завоева-
ние американского Запада, про 
которое знают все, — бледная 
тень череды подвигов наших 
предков. При этом они не при-
бегали к геноциду, а сплетались 
с местными. А мы в массе наро-
да и даже интеллигенции почти 
не знаем эту историю. Чего сто-
ит один полуторагодовой по-
ход Александра Невского в кон-
це 1240-х годов через Среднюю 
Азию и Южную Сибирь в сто-
лицу монгольской империи Ка-
ракорум за получением ярлы-
ка на княжение более высокого 
уровня, чем батыевский. Там же 
в это время находился извест-
ный нам из повествований Мар-
ко Поло хан Хубилай, вскоре 
ставший императором-объеди-
нителем Китая, основателем 
династии Юань. Они почти на-
верняка встречались. Навер-
ное, именно с похода Алексан-
дра Невского надо начинать ис-
торию освоения Сибири и рос-
сийско-китайских отношений, 
ныне де-факто союзных, при-
званных стать несущей основой 
нового мирового порядка.

Должны строиться новые 
меридиональные пути, соеди-
няющие Южную Сибирь с Се-
верным морским путем, выво-
дящие в Китай и через него в 
Юго-Восточную Азию. Приура-
лье и западные регионы Сибири 
должны получить эффективный 
выход к Индии, другим странам 
Южной Азии и Среднего Восто-
ка. Отрадно, что, наконец, хоть 
и с запозданием, начали достра-
ивать железную дорогу, которая 
соединит Россию, в том числе 
сибирские регионы, через Иран 
с Индийским океаном.

Развивать Сибирь с ее вод-
ными богатствами нужно, во-
влекая вододефицитные, но и 
трудоизбыточные братские 
страны Центральной Азии, не 
дурными проектами переброс-
ки рек, но совместным созда-
нием производств водоемкой 
продукции, экспортируя «вир-
туальную воду» — воду, затра-
ченную на производство про-
довольствия, других товаров. 
Симбиоз сибирского и цен-
трально-азиатского развития 
дает огромные выгоды всем.

Дефицит рабочей силы нуж-
но частично компенсировать 
массовым привлечением трудо-
любивых и дисциплинирован-
ных северных корейцев. Мы, на-
конец, выходим из глупого сле-
дования западной линии в отно-
шении КНДР и восстанавливаем 
дружеские отношения. Знаю, 
что в поставках хотя бы и сезон-
ной рабочей силы заинтересо-
ваны в Индии и Пакистане.

Мы в НИУ ВШЭ совмест-
но с Институтом экономики и 
организации промышленного 
производства СО РАН, другими 
институтами из Сибирского, 
Дальневосточного отделений 
Академии наук, с университе-
тами из Томска, Барнаула, Ха-
баровска, Красноярска начина-
ем проект обоснования проекта 
Поворот на Восток — 2 — к сиби-
ризации России.

Нужна и ударная общегосу-
дарственная программа раз-
вития востоковедения, зна-
ния восточных языков, наро-
дов, культур уже со школьной 
скамьи. Уникально культурно 
и религиозно открытая Россия 
имеет здесь огромное старто-
вое конкурентное преимуще-
ство, доставшееся от предков, 
которые, двигаясь к Востоку, 
не порабощали и уничтожа-
ли, в отличие от европейцев, а 
впитывали местные народы и 
культуры.

Сунь-цзы, Конфуций, Каути-
лья (или Вишнугупта), Рабин-
дранат Тагор, Фирдоуси, царь 
Дарий, Тамерлан, аль-Хозреми 
(основатель алгебры), Абу Али 
ибн Сина (Авиценна — основа-
тель медицинской науки) или 
Фатима аль-Фихри — основа-
тельница первого университе-
та мира — должны считаться для 
образованного русского столь 
же знакомыми, как Александр 
Македонский, Галилей, Данте, 
Макиавелли или Гёте. Мы долж-
ны понимать не только суть 
православного христианства, 
но и ислама, буддизма. Все эти 
религии и духовные течения 
уже присутствуют в нашей ду-
ховной памяти. Нужно только 
сохранять и развивать их.

К тому же Сибирь, учитывая 
неизбежное на ближайшие де-
сятилетия изменение климата, 
расширит ареал комфортного 
обитания. Сама природа при-
глашает нас к новому Сибир-
скому Восточному сдвигу Рос-
сии. Еще раз повторюсь. Созда-
вая и претворяя в жизнь про-
грамму сдвига России к Восто-
ку, мы не только возвращаемся 
домой, к истоку нашего могуще-
ства и величия, но и открываем 
новые горизонты и для себя, и 
для будущих поколений, созда-
ем и будем претворять в жизнь 
старую-новую русскую мечту: 
стремление к величию страны, 
благосостоянию и воле — рус-
ской свободе, воплощать луч-
шее в нас — Дух Русских.  

По мнению Сергея Караганова, путь 
в будущее России нужно проклады-
вать на просторах Сибири (на фото 
— участок Транссибирской маги-
страли в Красноярском крае).

Сергей Караганов: Освоение Сибири сделало из Древней Руси, Русского царства великую Россию.

А К Ц Е Н Т

Поколения наших сограждан, 
поднимавших Сибирь, выводили ее 
на рынки будущего в Азии и превращали 
Россию в великую евроазиатскую 
державу. Это будущее наступило

Инженерное 
образование 
в вузе предусмат-
ривается только 
как добавление 
к медицинскому

Новинка 
кемеровских 
разработчиков 
заменит 
дорогостоящие 
зарубежные 
аналоги, 
не поставляемые 
в Россию
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ТРАНСПОРТ В России стало 
больше отечественных 
авто с кнопками SOS

Тревожное 
успокаивающее

Валерия Лобко

В стране растет количество машин, подключенных 
к «ЭРА-ГЛОНАСС». Система обеспечивает автома-
тическое аварийное оповещение при ДТП — экстрен-
ные службы за секунды получают данные транспорт-
ных средств и координаты происшествий, что позво-
ляет спасать тысячи жизней ежегодно. Согласно све-
жему рейтингу, больше всего к системе подключены 
автомобили LADA — свыше 1,8 млн машин. Таким об-
разом, каждая пятая из 10 млн авто в госинформсисте-
ме — отечественного производства, далее в рейтинге 
занимают места иностранные модели. Следом за мар-
кой LADA (18,7% от общего количества машин, под-
ключенных к системе) идут автомобили KIA (12%), 
Hyundai (10,5%), Toyota (6,3%) и Volkswagen (5,7%).

«ЭРА-ГЛОНАСС» — современный стандарт безопас-
ности транспортных средств, доказавший свою эф-
фективность. АвтоВАЗ первым среди российских кон-
цернов восстановил оснащение автомобилей устрой-
ствами вызова экстренных оперативных служб или 
кнопками SOS после глобального дефицита микро-
электроники. Это подтверждает приверженность 
производителя к обеспечению безопасности, заботе о 
миллионах автомобилистов. В первых 10 млн машин, 
подключенных к «ЭРА-ГЛОНАСС», также лидируют 
марки корейских, японских и европейских концернов, 
но к следующему рубежу итоги рейтинга скорректиру-
ются за счет увеличения доли российских и китайских 
производителей», — отметил генеральный директор АО 
«ГЛОНАСС» Алексей Райкевич. 

СУД  Убийца осужден спустя 
20 лет после преступления

Без срока 
давности

Наталья Козлова

Ответить за жестокое преступление, совершенное много 
лет назад, пришлось жителю Астраханской области.

В Следственном комитете рассказали, что собран-
ные следователем доказательства признаны судом до-
статочными для вынесения присяжными заседателями 
приговора мужчине, который был уверен: его никогда 
не найдут и не накажут за то, что произошло два деся-
тилетия назад.

А тогда произошло вот что: трое мужчин, зная о том, 
что у одного местного жителя точно есть деньги, реши-
ли похитить его сына и потребовать выкуп. В тот не-
счастливый июльский день 2002 года 20-летний мест-
ный житель и его 18-летняя знакомая были похищены 
на дороге М-6 «Каспий» в селе Черный Яр. Девушку 
вывезли в окрестности насосной станции № 1 Черно-
ярского района. Ее связали и задушили, ведь она была 
опасной свидетельницей похищения.

Похитители тем временем вломились в дом к отцу 
молодого человека, избили его и потребовали денег 
за освобождение сына. Мужчине под предлогом сбора 
денег удалось сбежать, и он успел добраться до право-
охранителей. Не получив вознаграждения от отца мо-
лодого человека, похитители оставили его в багажнике 
автомобиля и сбежали. Но их смогли найти. Правда, не 
сразу. С 2002 по 2009 годы двое из троих были задер-
жаны и осуждены за похищение.

Третий, который задушил свидетельницу, смог сбе-
жать и спрятаться. Поэтому расследование против 
него было приостановлено. Но такими нераскрытыми 
старыми делами Следственный комитет РФ в послед-
ние годы занимается особенно тщательно.

На очередном заседании межведомственной посто-
янно действующей аналитической группы по вопро-
сам раскрытия преступлений прошлых лет уголовное 
дело сбежавшего убийцы было изучено повторно.

— По результатам тесного взаимодействия сотруд-
ников регионального следственного управления с кол-
легами из УМВД и выработанных мер в июне 2023 года 
фигурант был установлен и задержан, — заявили в СК.

И вот финал — на основании вердикта коллегии при-
сяжных заседателей суд назначил убийце наказание — 
18 лет лишения свободы с отбыванием в исправитель-
ной колонии строгого режима.  

АВТО Кассационный суд обязал взыскивать с осужденных 
за пьянство водителей полную стоимость машины

Заберут деньгами

Владислав Куликов

Т
ретий кассационный 
суд общей юрисдик-
ции в ходе рассмотре-
ния конкретного дела 
сделал принципиаль-
но важное разъясне-
ние: если у осужден-
ного за пьянство во-
дителя по каким-то 

причинам не удалось конфиско-
вать автомобиль, то необходи-
мо взыскать полную стоимость 
машины.

Напомним, возможность 
конфискации автомобилей за 
повторную пьяную езду появи-
лась в 2022 году. Соответству-
ющие поправки были внесены 
в УК. Норма активно приме-
няется.

Надо пояснить, что уголов-
ное дело грозит тем, кто попа-
дется пьяным за рулем второй 
раз и далее. За первые нетрез-
вые гонки наказывают, как и 
прежде, по КоАП. Кто не осозна-
ет и не протрезвеет, тот рискует 
уже не только правами и деньга-
ми, но и собственным авто.

В конце прошлого года пле-
нум Верховного суда России 
сделал особое разъяснение: 

конфискация автомобиля у 
осужденного за пьяное вожде-
ние водителя является обяза-
тельной. Без вариантов. Но есть 
нюансы.

В деле, которое дошло до Тре-
тьего кассационного суда об-
щей юрисдикции, жительница 
Санкт-Петербурга, некая гра-
жданка Н. успела продать свою 
машину.

Суд первой инстанции при-
говорил женщину к 350 часам 
обязательных работ и лишил 
осужденную на два года води-
тельских прав. Апелляционная 
инстанция вдобавок к этому 
приняла решение о конфиска-
ции в доход государства денеж-
ной суммы в размере стоимо-
сти принадлежащего Н. автомо-
биля. 

Данное решение женщине не 
понравилось. Денег жалко.

«Не согласившись с решени-
ем суда апелляционной инстан-
ции, адвокат Г. подал кассацион-
ную жалобу в защиту осужден-
ной Н., указав, что органы пред-
варительного следствия не при-
няли мер обеспечения возмож-
ной конфискации имущества, 
а именно — для ареста автомо-
биля, который при задержании 
имел существенные поврежде-
ния, перед продажей был под-
вергнут дорогостоящему ре-
монту. Полагает, что суд необ-
основанно взыскал с Н. денеж-
ные средства, а не сам предмет 
конфискации»,— рассказывают 
в третьем кассационном суде.

Иными словами, по логи-
ке женщины, раз правоохра-

нители проморгали и не успе-
ли арестовать автомобиль, то 
пусть разводят руками. К тому 
же она потратилась на ремонт. 
Выходит, государство получит 
больше, чем машина стоила до 
того, как женщина набила кар-
маны наркотиками и села в не-
вменяемом состоянии за руль. 
Справедливо ли это?

Кассационный суд  под-
твердил: справедливо. Осу-
жденная должна отдать деньги, 
и именно полную стоимость. 
Торг здесь неуместен.

«Третий кассационный суд 
общей юрисдикции, проверив 
материалы уголовного дела, со-
гласился с решением суда апел-
ляционной инстанции о конфи-
скации денежной суммы, со-
ответствующей стоимости ав-
томобиля, которым управля-
ла осужденная Н. в состоянии 
опьянения, находившегося в ее 
собственности, — сообщили в 
суде. — Кассационная инстанция 
не усмотрела существенных на-
рушений закона, влекущих из-
менение или отмену в кассаци-
онном порядке состоявшихся 
судебных решений, и оставила 
кассационную жалобу адвоката 
Г. без удовлетворения». Теперь 

на данные правовые позиции 
должны ориентироваться все 
нижестоящие инстанции.

Заведующий Бюро адвока-
тов Никита Филиппов отметил, 
что конфисковать автомобиль 
у водителя могут не только за 
повторную пьяную езду, но и 
за ряд других преступлений. А 
именно, за повторный выезд на 
встречную полосу или повтор-
ное превышение скорости бо-
лее чем на 60 км/час, а также 
за вождение лицом, лишенным 
водительских прав и ранее под-
вергнутым наказанию за такое 
же нарушение.

Как разъяснил пленум Вер-
ховного суда России, конфиска-
ции подлежит даже совместное 
имущество супругов, если один 
из них переступил черту.

На практике были дела, 
когда суды конфисковывали 
автомобиль, находящийся в за-
логе у банка. Это тоже законно. 
Водитель по-прежнему оста-
нется в должниках. Но раз он не 
смог удержаться от рюмки «на 
дорожку», то с машиной при-
дется расстаться.  

А К Ц Е Н Т

Женщина отремонтировала авто 
и продала сразу после приговора. 
Но суд решил: раз машины нет, то надо 
конфисковать вырученные деньги

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Париже 
увеличат в три 
раза стоимость 
парковки 
джипов

КОЛЕСА 
БОЛЬШЕ — 
ПЛАТА ВЫШЕ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

С подачи столичного муници-
палитета, и в первую очередь 
его главы Анн Идальго, в Пари-
же прошло голосование, на ко-
тором был всего один вопрос: 
увеличивать ли стоимость пар-
ковки для внедорожников трое-
кратно или нет? 54,5% горожан, 
явившихся на заранее обозна-
ченные пункты, высказались 
«за». А это значит, что, скорее 
всего, с 1 сентября владельцам 
целого класса «железных ко-
ней» за парковку на столичных 
улицах придется платить суще-
ственно больше. Для них цена 
вырастет с нынешних 6 евро в 
час до 18 евро в центральных 
округах Парижа, в остальных — 
с 4 евро до 12. Таким образом, 
парковка часов на шесть авто-
мобиля Toyota Land Cruiser где-
нибудь, скажем, неподалеку от 
Лувра, дабы посетить знамени-
тый музей, выльется в 225 евро.

Эта драконовская мера за-
тронет владельцев всех внедо-
рожников, полноприводных 
автомобилей 4Х4, джипов, да и 
прочих «паркетников» с обыч-
ными или гибридными двигате-
лями массой более 1,6 тонны. Не 
пожалели даже «экологически 
дружественные» электромоби-
ли, те что весом более двух тонн. 
Как подчеркивается в листовках 
инициаторов «наезда» на внедо-
рожники, специальным тари-
фом хотят ударить по «излишне 
тяжелым, громоздким и загряз-
няющим окружающую среду» 
машинам, которые к тому же 
«более опасны для пешеходов». 
В принципе, эта мера укладыва-
ется в общую политику париж-
ской мэрии, которая не первый 
год стремится вытеснить всеми 
правдами и неправдами инди-
видуальный автотранспорт из 
города на Сене. Постоянно со-
кращаются парковочные места, 
размашисто в ущерб автомоби-
листам расширяются полосы 
для велосипедов, ведется атака 
на дизельные легковушки.

Правда, есть и исключения. 
Новые расценки не коснутся 
парижан, которые паркуются у 
своих домов, имея на то специ-
альное разрешение, таксистов, 
полицейских машин, карет ско-
рой помощи и, конечно, авто-
транспорта, принадлежащего 
муниципалитету. Надо заме-
тить, что вроде бы кажущийся 
демократическим характер ны-
нешнего плебисцита, на самом 
деле таковым даже близко не яв-
ляется. Ведь участие в голосова-
нии приняли всего лишь около 
6% от 1,3 млн горожан, имею-
щих право голоса, а это 78 тыс. 
человек. Если бы местные вла-
дельцы автомобилей, оказав-
шихся в «черном списке», про-
явили большую активность, 
отмобилизовались, то на заоб-
лачных парковочных тарифах, 
несомненно, был бы поставлен 
жирный крест. Ведь парижан, 
владеющих такими машинами, 
в Париже без малого 130 тысяч.

Против новых расценок уже 
выступило общенациональное 
общество «40 миллионов ав-
томобилистов», а представи-
тель аналогичной ассоциации 
«Клуб мобильности Франции» 
Ив Карра потребовал, чтобы 
столичные власти «прекратили 
гнобить людей».

Серьезное повышение тари-
фов на парковку для крупнога-
баритных машин наблюдается 
и в других странах. Так, в январе 
2022 года власти немецкого Тю-
бингена привязали стоимость 
стоянки к массе автомобиля. 
После этого владельцы отдель-
ных категорий транспортных 
средств вынуждены платить за 
парковку в городе в шесть раз 
больше, чем прежде. Такие меры 
были призваны разгрузить 
центральную часть населен-
ного пункта и стимулировать 
местное население к пересад-
ке на общественный транспорт. 
Примечательно, что админи-
страция Тюбингена позаботи-
лась об инвалидах, малоимущих 
гражданах и социальных работ-
никах, которым предоставляют-
ся хорошие скидки. 

Водитель, пьющий за рулем, 
 рискует и автомобилем, и деньгами, 
и правами. Всем сразу.

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ запретил делить самовольно возведенную постройку 
при разводе

Бесправная крыша
Наталья Козлова

В
ерховный суд РФ объяс-
нил, что есть категория 
недвижимости, разделить 

которую при разводе никак не 
получится. Речь идет о само-
строе.

Спор, о котором пойдет речь, 
случился в городе Армавире 
Краснодарского края. Там су-
пруги решили открыть автосер-
вис на своем дачном участке. 
Построили гаражные боксы, но 
бизнес так и не пошел — им раз-
решение на это не дали. Прошло 
несколько лет, и пара решила 
развестись. Соответственно, 
разделить и постройки.

Для этого им пришлось идти 
в суд. Спор заметил портал Пра-
во.ru.

Три местных суда сделали то, 
о чем просил экс-супруг: здание 
автосервиса поделили поровну. 
Но Верховный суд РФ объяснил, 
почему этого нельзя было делать.

А теперь назовем важные де-
тали этого спора. Молодые люди 
поженились, а спустя 7 лет купи-
ли участок в садовом товарище-
стве Краснодарского края. Офор-
мили землю в собственность и 
решили открыть автосервис. На-
чали строить гаражные боксы. 
Но во время выездной проверки 
об этом строительстве узнал 
прокурор Армавира. Он решил, 

что объекты строятся незакон-
но, и обратился в суд.

Прокуратура в суде настаи-
вала, что разрешение на авто-
сервис могут дать при проведе-
нии публичных слушаний. Их 
не было. Значит, собственники 
не имеют право вести на даче 
бизнес.

Городской суд встал на сто-
рону надзорного ведомства и 
запретил использовать землю 
не по целевому назначению. 
Спустя время пара решила раз-
вестись. Уже бывший муж по-
просил суд поровну разделить 
строения площадью 300 кв. м.

По словам бывшего супруга, 
землю они купили в браке, то-

гда же и возвели боксы. Значит, 
имущество можно признать 
совместно нажитым и разде-
лить поровну. Городской суд в 
решении записал, что построй-
ки возведены за общий счет, и 
применил статью 34 Семейно-
го кодекса. Там сказано, что 
имущество, нажитое супруга-
ми во время брака, является их 
совместной собственностью, а 
доли признаются равными.

Еще суд принял во внимание 
заключение строительно-тех-
нической экспертизы. По ее вы-
водам, объекты соответству-
ют строительным, градострои-
тельным, санитарным, проти-
вопожарным нормам и прави-
лам, не создают угрозы жизни и 
здоровью окружающих, распо-
ложение зданий согласовано с 
владельцами ближайших капи-
тальных строений.

На этом основании Арма-
вирский городской суд разде-
лил нежилые помещения между 
мужчиной и его бывшей женой 
поровну. Апелляция и кассация 
возражать не стали.

Но совсем по-другому по-
смотрел на ситуацию Верхов-
ный суд РФ. По его мнению, 
местные суды упустили из виду, 
что спорные постройки само-
вольные, так как их возвели на 
участке для садоводства. И семья 
не получала разрешение адми-
нистрации города на строитель-
ство автосервиса. Это подтвер-
ждает и вступившее в законную 
силу решение Армавирского го-
родского суда.

Номинальный владелец 
самостроя не приобретает на 
него право собственности, не 
может им распоряжаться. Об 
этом говорится в статье 222 Гра-

жданского кодекса РФ. Верхов-
ный суд сделал вывод,что, ис-
ходя из этого, объекты нельзя 
включить в состав совместно на-
житого имущества и разделить 
между супругами. Судебная 
коллегия по гражданским делам 
ВС отменила ранее вынесенные 
постановления по делу и напра-
вила его на новое рассмотрение. 
Делить сервис больше не будут.

Эксперты по поводу тако-
го решения заявили, что мест-
ные суды рассматривали толь-
ко финансовую сторону, при 
этом должным образом не оце-
нили законность строитель-
ства. Номинальный владелец 
не вправе распоряжаться само-
строем: продавать, дарить, сда-
вать в аренду и совершать дру-
гие сделки. Его поэтому нельзя 
разделить и при разводе.

Юристы говорят, что в неко-
торых случаях экс-супруги мо-
гут претендовать на незареги-
стрированное имущество. И в 
судебной практике встречают-
ся случаи, когда бывшие муж и 
жена делят недвижимость, воз-
веденную в период брака, но не 
зарегистрированную в ЕГРН.

Тогда при разделе такого 
имущества суды выясняют сте-
пень участия каждого из супру-
гов в возведении дома, период 
строительства до или в период 
брака. А еще суды также выясня-
ют, не являются ли такие объек-
ты самовольной постройкой.  

Определение Верховного суда РФ 
№ 18-КГ20-34-К4

Поделить здание, которое просто еще не успели зарегистрировать, можно, но самострой — не получитя.

— О других постановлениях 
и разъяснениях Верховного суда 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей  Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
 должностей:

—  7 (семи) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Чечен-
ской Республики;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Хабаровского гарнизон-

ного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 6 марта 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Повышение 
тарифов 
на стоянку 
 затронет 
 владельцев всех 
внедорожников

Объявление квалификационной коллегии судей  
Московской области

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
квалификационная коллегия судей Московской области объявля-
ет об открытии вакантных должности:

—  мирового судьи судебного участка № 98 Красногорско-
го  судебного района Московской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 За-
кона Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-
тусе судей в Российской Федерации», принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: буль-
вар Строителей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 
143411, здание Московского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 6 марта 2024 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Главный музейщик страны Дмитрий Бак о новейших технологиях, 
отношениях государства и писателей и юбилее В.И. Даля

За далью — Даль
Павел Басинский

Б
еседовать с директо-
ром Государственного 
литературного музея 
им. В.И. Даля Дмитри-
ем Баком — одно удо-
вольствие. Он легко 
и органично сочетает 
в себе доскональное 
понимание тонкостей 

государственной службы с ши-
рочайшей эрудицией, отмен-
ным знанием истории русской 
литературы и свободой мысли, 
способностью не соглашаться с 
общепринятой линией и выска-
зывать свое личное мнение, ко-
торое, впрочем, всегда весомо. 
Вот и в этот раз мы говорили с 
ним на самые разные темы. Но 
первый вопрос был...

В 2026  году 225-летие Вла-
димира Ивановича Даля бу-
дет отмечаться на государ-
ственном уровне по указу пре-
зидента Российской Федера-
ции. Как ты думаешь, откуда 
такое внимание к скромно-
му датчанину, составителю 
Толкового словаря?

ДМИТРИЙ БАК: Ты прав, скромный 
датчанин, не завсегдатай при-
дворных приемов и литератур-
ных сходок, человек совершен-
но не светский, не блестящий 
остроумец… Даль — человек 
долга, человек, по Максу Вебе-
ру, «протестантской этики». 
Если бы не морская болезнь, он 
стал бы успешным воином-мо-
реплавателем, а стал врачом 
(некоторое время — военным), 
делавшим глазные операции и 
на поле боя. А еще — талантли-
вым инженером, удостоенным 
отличия за экстренное сооруже-
ние переправы в условиях воен-
ного марша. Владимир Ивано-
вич был этнографом и собира-
телем пословиц, заметным рус-
ским литератором-очеркистом 
1840-х годов. Он подписывал 
свои произведения Казак Лу-
ганский (по месту рождения — 
Луганскому Заводу, ныне — Лу-
ганск). Даль занимал серьезные 
посты в очень разных местах 
империи. В Петербурге слу-
жил в министерстве внутрен-
них дел, где довольно сурово на-
чальствовал над служебно не-
радивым Иваном Тургеневым. В 
Оренбурге — изучал местные на-
речия, выполнил первопроход-
ческие описания ландшафтов и 
обычаев, а в Нижнем Новгоро-
де ведал губернской удельной 
конторой, управлявшей сорока 
тысячами крестьян. В Никола-
еве — вскрыл «коррупционную 
схему», за что был подвергнут 
несправедливым гонениям.

И еще стоит упомянуть о 
близкой дружбе Даля с Пушки-
ным, который именно ему поз-
волил быть рядом в последние 
дни жизни и подарил заветный 
перстень с изумрудом.

Владимир Иванович — неча-
стый пример сочетания художе-
ственного дара, научного при-
лежания и самоотверженного 
служения. Кто еще? Ломоносов, 
Карамзин, князь Вяземский, да-
лее почти пустота…

Мы возмущаемся «отменой» 
русской классики за рубежом. 
А нужна ли она в самой Рос-
сии? Нужны ли молодежи Тол-
стой, Достоевский, Гончаров? 
Нужен ли Тургенев с его База-
ровым и Лизой Калитиной?

ДМИТРИЙ БАК: Есть ощущение дра-
матического нашествия «новых 
технологий», псевдоулучшений 
жизни, которые ее многократно 
дублируют, топят в бессмысли-
це. Я говорю своим студентам: 

попробуйте провести вечер не 
просто без гаджетов и интерне-
та, а без… электрического света. 
Ну, поставьте свечу на стол, по-
пейте чаю или вина, просто по-
беседуйте — получится ли? Ох, 
как будет неловко общаться без 
девайсов!

Секунд в сутках у нас столь-
ко же, сколько их было и две-
сти лет назад, но на самом деле 
гораздо меньше, если вычесть 
время, за которое яростно сра-
жаются различные технологии. 
Раньше говорили, что человек 
за жизнь способен прочесть три 
тысячи книг, а сколько он суме-
ет проскроллить телеграм-ка-
налов, имя которым легион?

Вот мы с тобой десятилети-
ями думаем над толстовской 
«Анной Карениной», ты уже две 
книги написал о героях романа. 
Тут никакой лайфхак не помо-
жет, нельзя надеяться, что вот — 
проглотил пилюльку, прослу-
шал курсик и… постиг Толстого. 

Уверен, мы с тобой вовсе не 
замшелые почитатели нико-
му не нужной классики, а, нао-
борот, носители подлинного в 
океане суррогатов и плоских 
муляжей. Эта подлинность ни-
какого отношения не имеет к 
голым декларациям, пафосным 
призывам к «нравственности», 
«скрепам» и т. д. Речь просто о 
полноте опыта и воспитании 
чувств, их глубине, разнооб-
разии. Я убеждаюсь в верности 
только что сказанного, как толь-
ко всерьез завожу разговор о 
литературе с восемнадцати-, де-

вятнадцатилетними студента-
ми РГГУ и Школы-студии МХАТ. 
Ты не поверишь, я и о Лизе Кали-
тиной тоже говорю и слышу жи-
вой отклик…

Кроме Литературного инсти-
тута сегодня развелось огром-
ное количество «школ» для 
молодых писателей: Creative 
Writing School, школа в Лип-
ках, Яснополянская «Школа 
критики», резиденции АС-
ПИР во всех городах и весях. 
Это только верхушка айсбер-
га, есть еще десятки домодель-
ных «школ». Стране нужно 
такое количество писателей?

ДМИТРИЙ БАК: Ну, время нынче та-
кое — все хотят успеть попробо-
вать себя во всем, а вдруг да об-
наружится священный дар про-
ведения сетевых марафонов 
либо писания романов?! А если 
всерьез — в «творческом образо-
вании» литература занимает 
совершенно особое место. Ни-
кто же не удивляется, что живо-
писец или график с детства дол-
жен учиться в художественной 
школе, а потом — в Суриковском 
институте, в Строгановке! А пи-
анисту никак не обойтись спер-
ва без ДМШ, а после — без музу-
чилища или даже консервато-
рии, так ведь? И только с литера-
турой незадача. Ни Тургенев, ни 
Толстой «творческому письму» 
не учились, никакого патента на 
литмастерство не имели…

В с я  э та  и с т о р и я  б о л е е 
поздняя. В советское время 
«Брюсовский» литературно-ху-

дожественный институт, а по-
том и ныне здравствующий Ли-
тературный первоначально 
возникли в рамках совершенно 
конкретных, на государствен-
ном уровне поставленных за-
дач. Они были призваны обес-
печить не просто всеобщую 
грамотность молодого поколе-
ния советских людей, но подго-
товить наиболее талантливых 
из них к самостоятельной твор-
ческой работе. Эта традиция 
подготовки писателей сродни 
творческим мастерским в те-
атральных училищах: во вни-
мание принимается не только 
технология писательства, но и 
личный опыт мастера. Не толь-
ко: «смотри, как надо расстав-
лять слова в правильном поряд-
ке», но и «делай, как я». В много-
численных (более или менее се-
рьезных) программах creative 
writing («творческого письма») 
принцип подготовки, естествен-
но, другой: максимум техники, 
минимум опыта. Но вообще-то — 
пусть цветут все цветы, сам че-
ловек способен сделать пра-
вильный выбор.

Поздравляю тебя с присужде-
нием премии правительства 
РФ в области культуры, ко-
торую вручали в конце янва-
ря. Но в связи с этим у меня во-
прос. Как государству офици-
ально относиться к литера-
туре? Направлять и управ-
лять? Предписывать долж-
ное? Запрещать недолжное? 
Что ты думаешь о возможно-
сти возвращения цензуры, ко-
торая вообще-то запрещена 
Конституцией (статья 29)? 

ДМИТРИЙ БАК: В новейшей истории 
словесности (начиная с Пушки-
на) известны две действующие 
модели взаимодействия литера-
туры и государства.

В XIX веке писательство 
де-юре не было профессиональ-

ным занятием. Вся наша клас-
сика — дитя журнальной воль-
ницы: частных коммерческих 
печатных предприятий: Гоголь 
и Тургенев, Достоевский и Тол-
стой… Да, эта вольница была 
под контролем цензурного ве-
домства, которое не скрыва-
лось под стыдливыми масками, 
было наделено широкими пол-
номочиями. К тому же в 1862 
году цензура была передана из 
Министерства народного про-
свещения в… Министерство 
внутренних дел, то есть — если 
использовать современную аб-
бревиатуру — в МВД!

Итак, досоветский период 
таков: рыночная, авторская, за-
висящая от читательского, ком-
мерческого успеха литератур-
ная журналистика под явным 
контролем государства.

В советское время (особен-
но после создания в 1934 году 
Союза писателей) все выгля-
дит иначе. Частные издатель-
ства и независимая журнали-

стика полностью ликвидиро-
ваны, существует «госзаказ», 
контролируемый издатель-
скими «редсоветами» с непре-
менным участием коммуни-
стов-партийцев. Все это под 
надзором цензуры, называемой 
однако разными эвфемистиче-
скими «псевдонимами», самый 
известный из которых — Глав-
лит. Но — важный нюанс. Писа-
тельство становится професси-
ей, человек с членским билетом 
СП СССР получает не только 

пропуск к печатному станку, но 
и обеспечивается социально: 
литфондовские льготы, ведом-
ственное медобслуживание, 
дома творчества…

Каков результат? Четкое де-
ление литературы надвое: до 
войны — советская метрополия 
и Зарубежье, после 1956 года — 
подцензурные тексты, с одной 
стороны, а с другой — то же За-
рубежье плюс Самиздат.

Очень важный момент — по-
следствия цензурных и неглас-
ных запретов. Они в ста про-
центах случаев ведут не к за-
бвению, но, наоборот, — к росту 
популярности запрещаемых ав-
торов, а также — к дискредита-
ции, духовной смерти запрети-
телей. Возьмем две группы ав-
торов 1920—1930-х: Горький — 
Фадеев — Шолохов — Алексей 
Толстой — Маяковский — Сера-
фимович — Леонов и Булгаков — 

Платонов — Бунин — Цветаева — 
Набоков — Замятин. Я думаю, 
их тогдашнее и нынешнее поло-
жение в читательской литера-
турной иерархии не нуждается 
в комментариях. Пойми меня 
правильно, я вовсе не сравни-
ваю, кто «лучше» — Ал. Толстой 
или Замятин, Шолохов или Пла-
тонов, это было бы абсурдно. Я 
только констатирую, что на их 
теперешнее место в литературе 
оказали самое непосредствен-
ное влияние тогдашние запре-

ты. Причем — влияние прямо 
противоположное, по сравне-
нию с тем желаемым эффектом, 
ради которого эти запреты вво-
дились.

Ну что, после этого поясне-
ния придется ли тебе еще раз 
повторять вопрос о желатель-
ности цензуры?

Вопрос, который активно об-
суждается сегодня в писатель-
ской среде. Нужен ли «профес-
сиональный стандарт писа-
теля»? То есть нужно ли за-
креплять статус писателя 
как профессию со всеми выте-
кающими из этого социаль-
ными гарантиями от госу-
дарства?

ДМИТРИЙ БАК: Давай посмотрим, 
какие вокруг нас дела происхо-
дят прямо сейчас. Блогеры недо-
плачивают налогов на миллиар-
ды, сколько же они тогда зараба-
тывают? Они этому где-нибудь 
учились? Или зайдем с другого 
конца — как доходит литератур-
ный текст до читателя? Раньше 
либо в журнале, либо в книге, да 
еще самая малость (стихи, ино-
гда рассказы) — в газете. А сей-
час договоры заключаются сра-
зу и на бумажную версию, и на 
аудиокнигу, и на электронную, 
и на «принтинг-он-деманд». 
Причем в игре не только изда-
тельства и редакции с книжны-
ми магазинами, но еще — агрега-
торы контента, маркетплейсы... 

Что я испытываю, когда в по-
вестке дня серьезного заседа-
ния вижу такой пункт повестки 
дня: «О передаче писателей в 
министерство культуры»? А 
уличных граффитистов или аль-
тистов не желаете куда-нибудь 
передать? А цирковых клоунов? 
К сведению: ФОИВы (федераль-
ные органы исполнительной 
власти) руководят не людьми, а 
подведомственными учрежде-
ниями. В том числе и министер-
ство культуры ведает не труба-
чами и народными артистами 
сцены, а оркестрами, филармо-
ниями и театрами. А для писа-
телей в нынешней правовой ре-
альности — производственные 
учреждения — это издательства, 
СМИ, редакции и книготорго-
вые точки. Отраслью здесь яв-
ляется не «книгосотворение», а 
книгоиздание и книготорговля. 
Потому и находятся художники 
слова в ведении министерства 
печати, которое ныне оказалось 
в составе минцифры.

Вы скажете, а как же Союзы 
писателей? В нынешнем сво-
ем виде они никак не сравни-
мы по полномочиям с СП СССР. 
Это ведь было одновременно 
«министерство литературы» и 
«профсоюз», «агитпроп», «куз-
ница кадров» и собес. Здесь го-
сударственно регулировалось 
и литературное образование, и 
производство, и соцгарантии. 
Значит, ежели вы, коллеги, хо-
тите передать писателей в мин-
культуры, вам придется сделать 
всего-то следующее: полно-
стью национализировать кни-
гоиздание, установить цензу-
ру, упразднить институт лита-
гентов и литагенств и возродить 
единое ВААП, воссоздать цен-
трализованный Литфонд. Это 
на первых порах. Потом понадо-
бится вернуть к жизни систему 
писательских медучреждений, 
«домов творчества».

Прикидываете, сколько это 
будет стоить? А во что обойдет-
ся плановый выпуск миллионов 
томов нераскупаемой идеоло-
гически выверенной макула-
туры плюс меры по блокирова-
нию сетевых ресурсов, где мож-
но было бы почитать невыве-

ренное, но раскупаемое? Итак, 
мысль моя проста, как дверь 
на кухню. Вся эта реставрация 
идеального прошлого, когда пи-
сатели были счастливы и соци-
ально обеспечены, невозмож-
на даже не по принципиальным 
соображениям, а по причинам 
экономическим. Надо исто-
рическую матчасть изучать, 
коллеги!

Какие ближайшие музей-
ные планы ГМИРЛИ имени 
В.И. Даля? Твои личные?

ДМИТРИЙ БАК: На пороге откры-
тия масштабные выставочные 
проекты, посвященные Алек-
сандру Вертинскому (с перспек-
тивой создания его постоянной 
экспозиции), авторам «лей-
тенантской прозы», отмечаю-
щим столетние юбилеи (Влади-
мир Богомолов, Василь Быков, 
Юрий Бондарев, Владимир Ва-
сильев), а также — 225-летию 
Пушкина, литературе Сиби-
ри (столетие Виктора Астафье-
ва здесь в центре внимания). А 
впереди мероприятия к юбилею 
Владимира Даля. Надеемся, что 
в обозримом будущем начнут-
ся работы по реставрации Му-
зея-квартиры первого наркома 
просвещения Анатолия Луна-
чарского, переделкинских му-
зеев Пастернака и Чуковского. 
Вот-вот увидит свет второй том 
нашего фундаментального тру-
да — двухтомной энциклопедии 
«Литературные музеи России». 
Статьи в ней написаны полуто-
ратысячным авторским коллек-
тивом! А еще будут выставки о 
русском романтизме, о Сергее 
Параджанове, о влиянии на рус-
скую литературу еще одного 
юбиляра Иммануила Канта.

Будет активно работать 
Ассоциация литературных му-
зеев, Правление которой я воз-
главляю вместе с моим другом 
и коллегой Евгением Богаты-
ревым, директором Государ-
ственного музея А.С. Пушкина в 
Москве. В этом году мероприя-
тия Ассоциации и выставки бу-
дут посвящены 210-летию Лер-
монтова и пройдут в Пятигор-
ске и Пензенской области. Еще 
мы организуем несколько круп-
ных научных форумов. Я бы вы-
делил совместную с Институ-
том мировой литературы кон-
ференцию к 125-летию Андрея 
Платонова. Готовим к выпуску 
два пятитомника Михаила При-
швина вместе с издательством 
«Росток», книгу к истории со-
здания 90 лет назад Союза писа-
телей (также совместно с ИМЛИ 
РАН). Будем принимать участие 
во всех книжных фестивалях и 
ярмарках («Красная площадь», 
Non /fiction), как всегда, при-
мем участие в подобных меро-
приятиях за рубежом. В нача-
ле марта, пройдет литератур-
но-театральный фестиваль на 
ВДНХ, в рамках работы выстав-
ки-форума «Россия». Его мы го-
товим совместно с Константи-
ном Богомоловым и Театром на 
Малой Бронной. А еще раньше 
в середине февраля — целой ко-
мандой отправимся в Сочи, на 
Зимний фестиваль искусств под 
артистическим руководством 
Юрия Башмета. С этой прекрас-
ной институцией сотруднича-
ем уже восьмой год, организуем 
Турнир поэтов, Зимнюю школу 
поэзии, лекции, выставки…

Что до меня самого, все по 
заведенному порядку: каждую 
неделю пять лекций по истории 
русской литературы в РГГУ и в 
Школе-студии МХАТ, ночной 
литературный подкаст на Пер-
вом канале, публичные лекции 
и прочее счастье.  

Министр культуры Ольга Любимова 
и Дмитрий Бак перед открытием 
музея А.П. Чехова в Москве. 2023 г.

А К Ц Е Н Т

Вся наша классика — дитя журнальной 
вольницы: частных коммерческих 
печатных предприятий

ПРЕМЬЕРА Дан старт российско-китайскому музыкальному проекту

Гений чистой красоты
Лариса Барыкина

С
олидная дата — 75-летие 
установления диплома-
тических отношений — 

послужила поводом для объяв-
ления 2024—2025 годов пере-
крестными годами культуры 
России и Китая.

В Екатеринбурге концер-
том Уральского молодежного 
симфонического оркестра дан 
старт новому международному 
проекту. Прозвучало произведе-
ние китайского автора Ян Жуй-
хань «Фантазия о Селадоне». 
Это Концерт для флейты с орке-
стром, написанный специаль-
но для екатеринбургского кол-
лектива в сотрудничестве с его 
главным дирижером Дмитрием 
Филатовым.

Сочинение инспирировано 
красотой древнего китайского 
промысла: селадон — француз-
ское название тончайших ке-
рамических изделий цвета мор-
ской волны. Солистка, выпуск-
ница Гнесинки Майя Петрова 

сумела показать прекрасное 
звуковедение, музыкальность 
и так необходимое здесь владе-
ние разновидностями флейты 
(обычной, альтовой и пикколо).

В каждой из трех контраст-
ных частей возникали разные 
звуковые образы, связанные со 
старинным ремеслом, обжигом 
фарфора («Красота огня»), с со-
зерцанием прекрасного («Кра-
сота Селадона») и с портретом 
мегаполиса («Красота города 
Нинбо»). В музыке предсказуе-
мо обнаружился мощный наци-
ональный колорит: порой каза-
лось, что звучат восточные на-
родные инструменты, и особен-
но велика роль ударных.

Перед концертом автор му-
зыки с заранее записанными 
словами приветствия обрати-
лась к екатеринбургской публи-
ке. С экрана смотрела юная де-
вушка, а программка концерта 
рассказывала, что в ее послуж-
ном списке оркестровые, ка-
мерные, хоровые произведения 
и киномузыка, что ее компо-
зиции звучали по всему миру, 
включая Зал им. Чайковского в 
Москве, побеждали на между-
народных конкурсах в Китае, 
Франции, США и на кинофести-
валях, в том числе на Каннском. 

Новая музыка, созданная 
для уральского оркестра, про-
демонстрировала ее принад-

лежность разным культурам и 
профессиональным школам: 
мы оценили прекрасное владе-
ние формой классического кон-
церта и богатыми оркестровы-
ми возможностями, так свой-
ственными американской ки-
номузыке. Но самым сущност-
ным в сочинении мне показался 
дух Китая, медитативный и не-
спешный.

Эта музыка обладает опреде-
ленной степенью звуковой эко-
логичности. Она не пошатнет 
ваше душевное равновесие и не 
нанесет слуховой и эмоциональ-
ной травмы, какую можно полу-
чить в соприкосновении с ради-
кальными опусами современ-
ной музыки. Сочинение китаян-
ки звучало в обрамлении клас-
сики: Вивальди, Моцарта и Гайд-
на и, надо сказать, нисколько не 
потерялось. Развитие проекта  — 
это летняя академия для моло-
дых музыкантов Урала и Китая с 
концертами объединенного ор-
кестра в Екатеринбурге, в «Си-
риусе» и в Москве.  

А К Ц Е Н Т

Я говорю своим студентам: попробуйте 
провести вечер не просто без гаджетов 
и интернета, а без… электрического света

А К Ц Е Н Т

Концерт, написанный китаянкой 
Ян Жуйхань специально для Уральского 
оркестра, стал началом нового проекта
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ В Гонконге ждут 
объяснений от аргентинца
из-за отсутствия на поле
в товарищеском матче

К Месси есть
вопросы

Артур Нанян

Суперзвездный форвард американского «Интер Майа-
ми» Лионель Месси угодил в большой скандал. Власти 
Гонконга остались крайне недовольны отсутствием ар-
гентинца в составе своего клуба в контрольном матче 
против звезд местной лиги, который состоялся в про-
шлое воскресенье.

Встреча завершилась крупной победой «Интера» 
(4:1). Собравшиеся на стадионе 38 тысяч зрителей 
свистели с трибун и требовали выхода Месси на поле. 
Но Лео так и не появился на газоне из-за травмы подко-
ленного сухожилия.

— Мы понимаем, что многие фанаты расстроены не-
выходом Месси, и приносим им свои искренние изви-
нения. Таким было решение медицинского штаба. Если 
бы мы выпустили Лео, это был бы слишком большой 
риск. Надеюсь, он вернется в строй в ближайшее вре-
мя, поскольку Месси очень нужен нам, — отметил глав-
ный тренер «Интер Майами» Херардо Мартино.

Болельщики хотели даже возврата билетов, а мест-
ные власти ждут объяснения от американской ко-
манды.

— Правительство, как и все футбольные болельщи-
ки, очень разочарованы тем, что Месси не играл в мат-
че. Организатор должен объяснить все поклонникам, — 
говорится в сообщении.

По информации китайских СМИ, на организацию 
этой встречи было потрачено около 1,9 миллиона дол-
ларов, еще один миллион получил стадион, на котором 
прошел поединок.

Ранее в Саудовской Аравии анонсировали матч, в 
котором друг против друга должны были сыграть Мес-
си и Криштиану Роналду — «Интер Майами» против 
саудовского «Аль-Насра». Однако Роналду так и не по-
явился на поле из-за травмы, а аргентинец вышел на 
замену на несколько минут в самой концовке.  

ЗИМНИЕ ВИДЫ Грядущая 
Спартакиада порадует 
зрителей своим уровнем, 
а участников — призовыми

Будут 
сильнейшие

Сергей Сокольский

Меньше чем через неделю стартует II Всероссийская 
спартакиада сильнейших по зимним видам спорта. Она 
продлится с 9 по 18 февраля. А накануне в Москве про-
шла пресс-конференция, посвященная главному собы-
тию зимнего сезона в отечественном спорте.

Масштаб Спартакиады помогут оценить цифры. Со-
ревнования пройдут в пяти регионах: Краснодарском и 
Красноярском краях, Свердловской, Тюменской и Че-
лябинской областях. 107 комплектов медалей в 14 ви-
дах спорта на 12 спортивных объектах будут разыгра-
ны 2500 спортсменами. Плюс у Спартакиады будет своя 
полноценная церемония открытия, которая пройдет в 
Челябинске.

— Одна из задач — 
сделать так, чтобы 
Спартакиада стала 
для нас некоей мис-
сией и по возрожде-
нию традиций, кото-
рые были, и по смот-
ру возможностей 
регионов по разви-
тию базовых видов 
спорта, взаимодействию между федеральным центром 
и регионами, — объяснил министр спорта страны Олег 
Матыцин.

Слово «сильнейшие» в названии Спартакиады зна-
чится не просто так. Практически во всех заявленных ви-
дах спорта выступят звезды: лыжник Александр Большу-
нов, биатлонист Эдуард Латыпов, шорт-трекист Семен 
Елистратов. В фигурном катании это могла быть Камила 
Валиева, если бы не злосчастная дисквалификация.

Впрочем, Спартакиада — не только смотр лучших сил, 
это еще и проверка резервов. К примеру, шестикратная 
олимпийская чемпионка в конькобежном спорте Лидия 
Скобликова рассказала, что именно участие в Спарта-
киаде-1958 открыло ей дорогу к большим победам.

В Советском Союзе, по воспоминаниям Лидии Пав-
ловны, у Спартакиад был статус чуть ли не второй Олим-
пиады. А как с этим сейчас? Сами спортсмены, напри-
мер Эдуард Латыпов, подключившийся к пресс-конфе-
ренции по видеосвязи, говорят, что это главный старт 
сезона. Исключительность соревнований подчерки-
вает и материальная сторона дела. За победу каждый 
спортсмен получит 358 тысяч рублей. Это уровень при-
зовых за медали чемпионатов мира.

Важная символическая деталь. Спартакиада начнет-
ся в дни, когда будет отмечаться десятилетие сочинской 
Олимпиады-2014.

— Взаимосвязь есть, мы рассматриваем это как некое 
наследие Олимпийских игр, — подчеркнул Олег Маты-
цин. — На церемонию открытия Спартакиады пригла-
шаем олимпийцев. Надеюсь, их пример станет хорошим 
мотивом для ребят продолжать эти традиции. Нам не 
нужно копировать стандарты СССР, мы должны брать 
лучшее. А лучшим был системный подход. 

ЭКСКЛЮЗИВ Олимпийская чемпионка Мария Ласицкене о любви к прыжкам в высоту, 
борьбе с планкой и принятии непростой ситуации в спорте и своей карьере

Подняться над собой
Анна Козина, 
Серпухов — Москва

В
изит олимпийской чемпи-
онки по прыжкам в высоту 
Марии Ласицкене на тур-

нир «Ночь чемпионов IBA» стал 
приятной неожиданностью. И 
дело не в том, что легкоатлетка 
не может посетить боксерский 
поединок. А в том, что еще в суб-
боту днем Мария выступала на 
легкоатлетическом турнире 
«Русская зима» в Москве, а ве-
чером — уже была в Серпухове и 
даже стояла на ринге.

Генеральный секретарь Фе-
дерации бокса России (ФБР) Та-
тьяна Кириенко вручила Ласиц-
кене сертификат на 3 миллиона 
рублей. «Из-за бесчеловечной 
политики МОК наша сногсши-
бательная чемпионка не име-
ет возможности выступить на 
предстоящих Играх, — отмети-
ла Кириенко. — ФБР, все боксе-
ры решили поддержать Марию. 
Впереди Игры Дружбы. Маша, 
покоряй новые вершины!»

О нынешних результатах и 
настрое на предстоящие стар-
ты Мария Ласицкене рассказа-
ла «РГ».

Маша, ожидали такого вни-
мания от боксерской семьи?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Приятно чув-
ствовать эту искреннюю под-
держку от Федерации бокса Рос-
сии, которая заботится не толь-
ко о своих спортсменах. Мы по-
знакомились с Татьяной Анато-
льевной Кириенко и Умаром На-
заровичем Кремлевым (прези-
дентом международной федера-
ции IBA. — Прим. «РГ»)  в 2019 
году. И наша дружба продол-
жается. Это невероятно ценно. 
Рада побывать на боксерском 
вечере. Я, кстати, первый раз 
смотрела бокс вживую, а не по 
телевизору. Потрясающие ощу-
щения. Энергетически здесь все 
совсем по-другому, не так, как у 
нас. Такой сумасшедший азарт! 
Мне понравилось следить за 
тренерами, как они ведут своих 

боксеров, как  подсказывают, 
какие у них эмоции. Вроде бы 
уже сделали свою работу, но так 
хотят помочь ученику, еще что-
то подсказать. Мы очень близко 
сидели — у самого ринга. Я все 
слышала и видела…

Да, главный бой получился 
кровопролитным. У нашего 
Всеволода Шумкова было рас-
сечение. Не испугались?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Честно говоря, 
было страшновато. Но это та-
кой жесткий спорт. Ничего не 
поделаешь.

Недавно вы присутствова-
ли на прыжковом турнире по 
фигурному катанию и при-
знались, что не стояли на 
коньках, так как вид травмо-
опасный.

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Экстрима хвата-
ет везде. И, повторюсь, смотреть 
на арене — это другие впечатле-
ния, более яркие. Тоже повезло 
быть рядом с катком. Звуки лез-
вия, разрезающего лед, просто 

будоражат. А какие там скоро-
сти?! Это головокружительно.

Если вернуться в сектор для 
прыжков в высоту, то ре-
зультаты вы пока показыва-
ете для себя совсем непривыч-
ные. Что это — нехватка кон-
куренции, отсутствие моти-
вации?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Результаты — 
не те. И на «Битве полов», и на 
«Русской зиме»  (1,85 м, четвер-
тое место и 1,91, второе место  
соответственно. — Прим. «РГ»). 
Это факт. Можно сесть и искать 
ответы на эти вопросы, но я не 
хочу докапываться до причины. 
Я знаю только одно: завтра я по-
явлюсь в зале, услышу установ-
ку тренера и буду продолжать 
работу. Нужна тренировка, при-
нятие этой ситуации. Сейчас 
много чего идет не так, очень 
много. Начиная от того, что от 
нас не зависит. И, заканчивая 
тем, что в прошлом году была 
травма,  долгое восстановление, 
отдых и долгое вхождение в зим-

ний сезон. Но ни я, ни Геннадий 
Гарикович (Габрилян, тренер. — 
Прим. «РГ») не спешили, надо 
было до конца вылечиться. И 
мне, и ему важно, чтобы я была 
здорова. А из-за этих результа-
тов я стараюсь не беситься, как 
мы между собой говорим (после 
неудачной попытки на «Битве 
полов» Маша в сердцах швыр-
нула кроссовки. — Прим. «РГ»). 
Я понимаю, что такое 1,85, 1,91 
м. Знаю, что болельщики при-
выкли к другим высотам. Мы об-
суждали с Геннадием Гарикови-
чем, что мы должны делать все 
по плану, несмотря на эмоции и 

желания. Очевидно, что все хо-
тят прыгать выше, но сегодня 
так. Я благодарна за это, благо-
дарна организму, что он дает 
мне прыгать. И, честно, я ста-
рюсь, тренируюсь и выступаю с 
надеждой на лучшее. Основной 
старт этого сезона — чемпионат 
России в конце февраля. Гото-
вимся к нему.

Здорово, что говорите не обре-
ченно, а с улыбкой на лице.

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Все так. Только 
с любовью к своему делу, с на-
строем выложиться на все сто 
процентов, чтобы тренер был 
доволен, чтобы я была доволь-
на. Только это и остается делать.

За результатами иностран-
ных соперниц следите? Укра-
инка Ярослава Магучих пока-
зала лучший результат сезо-
на в мире — 2,04 м.

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Еще и австра-
лийка Никола Олислагерс в 
конце января прыгнула на 2,03. 
Очень рада за девочек, что они 
сейчас находятся в прекрасной 
форме. Молодцы, хорошо гото-
вы. Олимпийский год. Все хо-
тят показывать результат. Это 
классно.

Вы будете смотреть Олим-
пиаду?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: На сегодняшний 
день, зная себя, скажу, что, ско-
рее всего, я не смогу смотреть. Я 
Игры в Рио не смотрела. Чемпи-
онаты мира, которые пропуска-
ла, не смотрела. Не знаю, к со-
жалению или к счастью, но это 
выше моих сил.

На фоне всех этих событий 
вспоминаете Токио и вашу не-
вероятную победу? Это греет 
душу?

МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Это было здо-
рово, спасибо, что был тот мо-
мент. С самого начала сезона 
мне часто напоминают, что я 
олимпийская чемпионка. Но 
сама я не пытаюсь туда вер-
нуться специально, потому что 
я живу сегодняшним днем. Да, 
это было классно, супер. Ви-
дела, как болельщики радова-
лись. И сейчас, встречая меня, 
они говорят: «Маша, мы так 
болели, мы так плакали, мы с 
тобой прыгали». Это действи-
тельно греет мне душу, это за-
ставляет вставать по утрам и 
идти на тренировку.  

БАСКЕТБОЛ Завершился первый этап Единой лиги. 
Дальше клубы, попавшие в сильнейшую шестерку, 
и остальные пойдут разными путями

Две дороги под кольцо 
Илья Соболев

В 
интернациональной 
Единой лиге завер-
шился первый этап 
регулярного чемпи-
оната.

На основании его 
результатов в рамках 
второго этапа прой-
дут два двухкруговых 

турнира. В первом сыграют ко-
манды, вошедшие в топ-6 и тем 
самым уже гарантировавшие 
себе участие в плей-офф.

Клубы, занявшие 7—14-е ме-
ста, побьются за две оставши-
еся путевки в четвертьфинал. 
Сначала они определят между 
собой четыре лучшие команды, 
а те сыграют в так называемом 
плей-инн, который и определит 
еще двух участников плей-офф. 

Важный момент: результаты 
всех команд на первом этапе бу-
дут учитываться и на втором.

Как и в прошлом году топ-
6 по итогам первого этапа воз-
главил ЦСКА, оторвавшийся от 
казанского УНИКСа на две по-
беды. Удержать лидерство для 
армейцев принципиально, ведь 
оно дает преимущество сво-
ей площадки на всех стадиях 
плей-офф.

Главное изменение в ше-
стерке лучших по сравнению с 
сезоном 2022/23 — появление 
там красноярского «Енисея» и 
пермской «Пармы». «Парма» 
участвовала в прошлом плей
-офф, но пробилась туда через 
сито второго этапа.

Если сравнивать с преды-
дущим сезоном, красноярцы 
и пермяки вытеснили из топ-6 
«Пари Нижний Новгород», ко-

торый возглавляет главный тре-
нер сборной России Зоран Лу-
кич, и московскую МБА.

Нижегородцы почти весь се-
зон страдали от травм и болез-
ней ведущих игроков, что сказа-
лось на их результатах. Но сто-
ило лидерам вернуться в строй, 
как волжане провели мощную 
концовку. Несмотря на то что в 
турнирной таблице «Нижний» 
идет предпоследним, для него 
еще ничего не потеряно.

МБА, похоже, испытыва-
ет синдром второго сезона. В 
прошлом московская команда 
была новичком и произве-
ла фурор. Ну и определенные 
ограничения накладывает 

основополагающий принцип 
комплектации только россий-
скими игроками.

В любом случае и «Нижне-
му», и МБА придется очень по-
стараться, чтобы пробиться в 
плей-офф. Очень уж много у них 
серьезных конкурентов. От-
личный сезон проводит «Сама-
ра», не тушуются новички мо-
сковская «Руна» и екатерин-
бургский «Уралмаш».

Хорошо выглядит казах-
станская «Астана», да и в сара-
товском «Автодоре» собрались 
не мальчики для битья. В об-
щем, борьба за четыре путевки 
в плей-инн ожидается жесто-
чайшая. 

В последнем матче первого этапа УНИКС обыграл ЦСКА и сократил отставание от лидера.

Александр Большунов станет одной из главных звезд 
Всероссийской Спартакиады сильнейших 2024.

Мария Ласицкене старается не унывать и продолжает работать, чтобы вернуть свои самые высокие прыжки.

А К Ц Е Н Т

Болельщики до сих пор подходят 
к Марии Ласицкене и благодарят 
за победу в Токио. Это греет ей душу, 
заставляет и дальше тренироваться

Победители 
Спартакиады 
получат по 358 
тысяч рублей

ТЕННИС 

Даниил 
Медведев 
снялся 
с турнира 
в Роттердаме

ТИТУЛ
НЕ ЗАЩИТИТ
Сергей Литвинов

Третья ракетка мира, россия-
нин Даниил Медведев не при-
мет участия в турнире Ассоциа-
ции теннисистов-профессиона-
лов (ATP) в Роттердаме (Нидер-
ланды). Соревнования пройдут 
с 12 по 18 февраля, Даниил яв-
ляется действующим облада-
телем трофея.

По словам Медведева, он 
еще не успел восстановиться 
после «невероятного трудного 
забега в Австралии». «К сожа-
лению, мне пришлось сняться 
с турнира в Роттердаме. После 
очень сложного и долгого за-
бега на Открытом чемпиона-
те Австралии мое тело, и осо-
бенно правая нога, еще недо-
статочно восстановились для 
защиты титула. Мне нравит-
ся играть в Нидерландах, и я 
очень жду возвращения в 2025 
году», — приводит слова Да-
ниила пресс-служба соревно-
ваний.

На Australian Open в Мель-
бурне Медведев добрался до 
финала, где он уступил ита-
льянцу Яннику Синнеру, ведя 
по сетам 2:0 — 6:3, 6:3, 4:6, 4:6, 
3:6. В Австралии Даниил про-
вел 31 партию и почти 25 часов 
на корте — это рекорд турни-
ров «Большого шлема».

К слову, в обновленном 
рейтинге ATP Медведев зани-
мает третье место, уступая 
только испанцу Карлосу Аль-
карасу (вторая позиция) и сер-
бу Новаку Джоковичу. Еще 
один россиянин Андрей Рублев 
идет на седьмой строчке.

Что касается рейтинга Жен-
ской теннисной ассоциации 
(WTA), то впечатляющий ры-
вок совершила 19-летняя Диа-
на Шнайдер, на прошлой неде-
ле одержавшая первую победу 
на турнирах WTA, выиграв в 
Хуахине (Таиланд). Шнайдер 
поднялась со 108-го места на 
73-е. Лучшей из наших соо-
течественниц остается Дарья 
Касаткина (14-е место). В свою 
очередь, Екатерина Алексан-
дрова вернулась в топ-20 — она 
идет 19-й. А лидирует в списке 
представительница Польши 
Ига Швентек, за которой идут 
белоруска Арина Соболенко 
и американка Кори Гауфф. 
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Между тем

В мужских прыжках в высоту первое место на легкоатлетическом тур-

нире «Русская зима» разделили призеры ЧМ Илья Иванюк и Данил Лы-

сенко. Оба показали результат 2,30 метра.

А 28 января Лысенко с лучшим результатом мирового зимнего сезона — 

2,33 метра — выиграл соревнования «Битва полов». Вторым тогда стал 

Илья Иванюк (2,29).

ЦИФРА

2,05
МЕТРА

личный рекорд Марии 

Ласицкене в помещении, 

показанный на «Русской зиме» 

в 2020 году

Регулярный чемпионат. 
Второй этап
Группа А победы поражения
ЦСКА 22 4

УНИКС 20 6

«Локомотив-
Кубань»

19 7

«Зенит» 17 9

«Енисей» 16 10

«Парма» 15 11

Группа В
Самара 14 12

«Уралмаш» 13 13

«Руна» 11 15

«Астана» 10 16

«Автодор» 10 16

МБА 8 18

«Пари НН» 7 19

«Минск» 0 26

МЕЖДУ ТЕМ

Впервые в истории Матчей звезд Единой лиги состоялся драфт, на кото-

ром северомакедонский наставник ЦСКА Эмил Райкович и хорватский 

рулевой УНИКСа Велимир Перасович сформировали свои команды из 

24 игроков, выбранных на Матч звезд-2024 ранее.

Вот как выглядят составы:

Команда Райковича
Уэйр (ЦСКА), Ратэн-Мэйс («Енисей»), Эртель («Зенит»), Димитриевич, 

Дмитрий Кулагин (оба — УНИКС), Платунов («Парма»), Воронцевич 

(«Пари Нижний Новгород»), Лопатин (МБА), ДеВон Акун-Перселл («Ло-

комотив-Кубань»), Хантер («Зенит»), Хэмм («Астана»), Хэммондс («Авто-

дор»)

Команда Перасовича
Задняя линия: Фрейзер («Зенит»), Мартин («Енисей»), Риз, Би Джей 

Джонсон ( оба — «Парма»), Хилл («Руна»), Михаил Кулагин («Самара»), 

Глазунов («Уралмаш»), Мартюк («Локомотив-Кубань»), Антон Астапко-

вич, Амат М’Бай (ЦСКА), Би Джей Джонсон, Эллис («Уралмаш»), 

Рейнольдс (УНИКС) 
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